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     Reporte Indigo - Primera - Pág. 8 - Ivonne Reyes ( Nota Informativa )

Mexicanos tienen menos ingresos 156

     El Heraldo de México - Mercados - Pág. 32 - Fernando Franco ( Nota Informativa )

Inaceptables, planes en materia laboral de EU con T-MEC: Monreal 158

     El Financiero - Nacional - Pág. PP-38 - Eduardo Ortega ( Nota Informativa )

Si EU insiste en la supervisión, se recurrirá a la Convención de Viena" 160

     La Jornada - Política - Pág. PP-3 - Víctor Ballinas ( Nota Informativa )

Interceden senadores por Mario Villanueva 161

     El Universal - Primera - Pág. 8 - Redacción ( Nota Informativa )

Reprocha México a EU intento ilegal de disfrazar a inspectores 162

     La Razón - Primera - Pág. PP-4 - Sergio Ramírez ( Nota Informativa )

Impulsan leyes para prevenir el suicidio 164

     Excélsior - Primera-Nacional - Pág. 6 - Leticia Robles de la Rosa ( Nota Informativa )

Cierran filas ante extras de EU en T-MEC. 165

     ContraRéplica - Nación - Pág. PP-4-5 - María Cabadas ( Nota Informativa )

Partidos Políticos Nacionales

 
Avanzan los Calderón para crear su partido 171

     ContraRéplica - Nación - Pág. PP-12 - Laura Arana ( Nota Informativa )

PAN reconoce a sus gobernadores 173

     El Sol de México - Primera - Pág. 6 - Jacob Sánchez ( Nota Informativa )

Exige PRI rectificar estrategias 174

     Reforma - Primera - Opinión - Pág. 9 - Mariela Trinidad ( Nota Informativa )

Renuncia Lerdo de Tejada al PRI 175

     Reforma - Ciudad - Pág. 4 - Israel Ortega ( Nota Informativa )

Réplica / Aclara Beltrones alcance de amparo 176

     Reforma - Primera - Pág. 13 - Manlio Fabio Beltrones Rivera ( Carta )

Pide la dirigencia de Morena en Hidalgo expulsar a 10 diputados 177

     La Jornada - Estados - Pág. 27 - Juan Ricardo Montoya ( Nota Informativa )
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El Poder Judicial Federal tuvo más de medio millón de ataques cibernéticos durante este año 179

     La Jornada - Política - Pág. 10 - Eduardo Murillo ( Nota Informativa )

Presidencia

 
Popularidad de AMLO sin problemas a la vista 181

     El Economista - Opinión - Pág. PP-63 - Sin autor ( Nota Informativa )

La Yesca, siguiente comunidad que recibirá apoyo por subasta 182

     Milenio Diario - Política - Pág. PP-12 - Vanessa Job ( Nota Informativa )

Sembrando Vida durará hasta 2025: AMLO 184

     Milenio Diario - Política - Pág. 8 - Rafael Montes ( Nota Informativa )

"¡No habrá reelección!" 185

     Reforma - Primera - Pág. 5 - Jorge Ricardo ( Nota Informativa )

Llama AMLO a evitar sustracción de apoyos 187

     La Jornada - Política - Pág. 5 - Néstor Jiménez ( Nota Informativa )

Internacional

 
EE UU expulsa a dos diplomáticos chinos sospechosos de espionaje 189

     El País - Primera - Pág. PP-5 - El País ( Nota Informativa )

"Vivimos una dictadura. Necesitamos una solución sea como sea" 191

     El País - Primera - Pág. PP-2 - Javier Lafuente ( Entrevista )

Greta Thunberg indigna a los ferroviarios alemanes por polémica foto 193

     La Crónica de Hoy - Mundo - Pág. 18 - Agencias ( Nota Informativa )
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ELU 

EUvigilará 
libertad 
sindical . 
en México 

Monitoreará quejas laborales 
de mexicanos con una hotline 

Medidas agregadas a T-:MEC 
generan desconfianza: Seade 

IVETTESALD~A,ALBERTO 
MORALES Y CARINA GARCÍA 
-cartera@eluniversal.com.m.r 

El T-MEC incluirá una línea tele
fónica (hotlíne) para que los traba
jadores, sobre todo de México, se 
quejen de la falta de libertad sin
di cal y los contratos colectivos, de
nuncia que será anónima y que · 
monitoreará el Departamento del 
Trabajo de Estados Unidos. 

Esta medida es una de las que se 
agregaron en el protocolo mod.ifi
catorio que finnaron los gobiernos 
de México, Canadá y Washington 
la semana pasada. 

La supervisión se centrará en 
ocho sectores: automotriz, auto
partes, aeroespacial, industria pa
nificadora, electrónica, cal! cen
ters, aluminio y mineria y acero. 

El subsecretario de Relaciones 
Exteriores para América del Norte, 
José Seade, expuso vía Twitter que 
los agregados impuestos por Esta
dos Unidos, que incluyen la super
visióndelareformalaboraldeMé
xíco, son redundantes a lo que dis-

Según el protocolo 
modificatorio. se 
pondrá énfasis en 
ocho actividades: 
e Automotriz 
e Autopartes 
e Aeroespaclal 
etndustrla 
panlflcadora 
e Electrónica 
e Call centers 
e Minerra y acero 
e Aluminio 

Elaboración propia 

pone el tratado, "90% interno e 
inofensivo, pero que debió adver· 
tirse y expresa desconfianza". 

El senador Ricardo Monreal 
(Morena) rechazó el plan de Wa
shington de incluir el envío de su
pervisores a México. 

Alcaldes con mejor reputación mediádca 
Noviembre 2019 

• El Universal 
Año 103. 
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EL GRAN DIARIO DE MÉXICO 

GOBIERNO DE 
CLAROSCUROS 

$15 • www.eluniversal.com.mx 

Diego Valadés reconoce 
lucha anticorrupción de 
4T; falta seguridad. A39 

HACEN BALANCE DE FIN DE AÑO 
En esta época de agradecer, cantantes reflexionan 
sobre lo positivo y negativo que les deja 2019. Cl 

Desaparecidos 
Capacitan en 
buscar fosas 

Texto: DAVID CARRIZALES 
Foto: ESPECIAL 

La agrupación Fuerzas Unidas por Nuestros Desaparecidos 
en Nuevo León (Fundenl) integró un colectivo de expertos, 
formado por arqueólogos, antropólogos físicos y un antro
pólogo forense, quienes también ofrecen capacitación y 
acompañarrúentoen el momento de localizar lugares donde 
podrían encontrarse fosas clandestinas. ESTADOS A33 

Concentran 74 municipiOs 
violencia-contra las mujeres 
OOSSIER SEGURIDAD 
• Se reportan 203 
mil 896 agresores 
entre 2007 y 2019 

ALEXISORTJZ 
.:...naciolr@eluniversal.com.mx 

Al menos 203 mil 8% agresores de 
mujeres - la mitad de los victima
rios identificados por el gobierno 
federal entre 2007 y 2019- han si
do ubicados por Gobernación en 74 
municipios del país. 

Las localidades cqn más agreso
res están en 25 estados. 

Expertos desestimaron que la 
violencia de género se concentre 
en 74 localidades; llamaron a las 
autoridades a cumplir la ley y ali
mentar las bases de datos sobre es-
tos ataques. 

NACIÓN AG 

AVALA CDMX BANCO DE ADN PARA INDAGATORIAS VINCULADAS A DELITOS SEXUALES MI·.Tnó~>o• 1 A26 

Vldal 
Llerenas 
Azcapotzalco 

Benito Naclf A20 
Leonardo Curzlo A21 
José Antonio Crespo A21 
carlos M. Urzúa A21 
Ricardo Monreal A21 
CULTURA 
Guillermo Fadanelll A40 

Asesinan a 
12 policías en 
una semana 
. en Guanaiuato 

• Dos de las víctimas mortales 
son mujeres; en Villagrán se 
registraron siete casos 

Irapuato, Gto.- Con el homici
dio de la policía municipal Gabrie
la Núñez Duarte, la noche del sá
badoenlrapuato, suman12los ele
mentos en activo muertos en una 
semana en Guanajuato. Siete de 
ellos fueron asesinados en Villa
grán, tres en Irapuato, uno en León 
y otro en Celaya. 

"¡Parece una guerra declarada 
contra las autoridades o los poli
cías!", dijo ayer el obispo de Ira
puato, Enrique Díaz Díaz. 

ESTADOS A31 

eAiejandro Hope. La delgada 
linea azul. A18 
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"En la traición de EU a México en el 
T-MEC, Seadetiene lamayorrespon-
sabilidad por su exceso de confianza 
y por negociar sin empresarios ni 
otros funcionarios clave". DÓLAR AL MENUDEO 
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Seade: agregados 
laborales, “tema 
interno’’ de EU    

Insiste el subsecretario que ‘‘no hay letras chiquitas’’ en el T-MEC  

● ‘‘Forman parte 
del proceso 
estadunidense para 
ratifi car el pacto’’   

● Reitera que no 
habrá supervisión 
externa a nuestra 
Ley del Trabajo

● Se rechazará 
todo mecanismo 
extra al acuerdo, 
advierte el Senado    

● México cedió 
terreno, pero era 
riesgoso no hacerlo, 
considera el Ceesp

DE LA REDACCIÓN, VÍCTOR BALLINAS Y SUSANA GONZÁLEZ / P 3, 4 Y 22

Dos mujeres 
son violadas 
a diario en 
Baja California   
● El promedio aumenta a 
siete si se consideran otros 
tipos de delitos sexuales 

● Alrededor de 80% de  
agresiones no se denuncia

A. HERAS, CORRESPONSAL / P 26

En la consulta, pueblos indígenas apoyan el Tren Maya  
●  Presidencia: ejercicio 
histórico en Campeche, QR, 
Yucatán, Chiapas y Tabasco  

●  Comunidades piden 
ser incluidas en la 
distribución de beneficios

DE LA REDACCIÓN Y 
CORRESPONSALES / P 5

‘‘Agárrense; 
vamos por 50% 
del mercado 
bursátil’’: Biva  
● Ha sido un año y medio 
retador en negocio donde 
no eres bienvenida: Ariza  

● La Bolsa Institucional 
ya maneja 16% de acciones
 
BRAULIO CARBAJAL / P 19

▲ En la consulta ciudadana sobre el Tren Maya en cinco estados 
del sureste, las comunidades indígenas se manifestaron en favor, 
pero bajo ciertas condiciones. Demandaron que se respete el medio 

ambiente, se construyan carreteras y que haya servicios básicos 
como agua potable, electricidad y drenaje, así como apoyo a proyectos 
productivos. La imagen es en Champotón, Campeche. Foto Afp

Coneval: carece 
la mitad de los 
mexicanos de 
servicios básicos   
● Aborda suministro de 
agua, seguridad alimentaria 
y salud, con datos a 2018    
 
ANGÉLICA ENCISO / P 6

OPINIÓN

Tren Maya: la 
consulta y el 

despojo
CARLOS FAZIO / P 16



Gibrán Ranúrez Reyes 
c73eneficios concretos 

del sistema nacional de 
salud de AMLO"" -P.I6 

Ana María Olabuenaga 
c2o lógico es enojarnos 
con Seade_, cuestionarlo 

y disentir .... -P.Io 
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JordiSoler 
c'El simposio griego 

trasmutó a borrachera 
116, • ,, 

en .J.v.LeXlCO -P.30 

T-MEC. El subsecretario reitera que no hay "letras chiquitas" y asegura que el gobierno de Trump 
necesitaba argumentos como los agregados laborales para "vender" el acuerdo comercial en su país 

Seade: la maniobra de EU~ para 
calmar a los duros del Capitolio 
ADYR CORRAL, CIUDAD DE MÉXICO 

_ _ El subsecretario de Rela
ciones Exteriores para América 
del Norte, Jesús Seade, aseguró 
que el "agregado laboral" es una 
figura creada en EU para aprobar 

el T-MEC, pero nada tiene que ver 
con lo finnado por México. 

"Nosotros signamos un trata
do trilateral, sin letras chiquitas, 
lOO por ciento públicoyrnuybue
no para el país", señaló en Twitter. 

"EU necesita (argumentos) ex
tras para la venta interna" del T
MEC y la creación de los supervi
sores laborales "es una concesión 
a los duros del Congreso", añadió 
el funcionario. PAG. 6 Y7 

La 4 T recaudó 250 mdp en 
subastas de este año; ayer 
volaron los autos de lujo 
MELISSA DEL POZO, CDMX 

_ _ La sexta subasta federal 
recaudó más de 50 rndp, princi
P.airnenteporlaventadesieteau
tos decomisados a hackers. PAG. 10 

Obra pública en Nayarit 
La Yesca, siguiente pueblo 
beneficiado con ese dinero 
VANESSA JOB -PAG. 12 

No a vigilancia: Concanaco Segob: apoyo contundente 
Rechazo tajante de] Senado Avanza aprobación del Tren 
a "legislaciones paralelas" Maya en la consulta pública 
A. \tERCADO Y E. DE LA ROSA -!'AG. 6 Y7 ABl\AHAM 1\EZA- PAG.B 

Sheinbaum. OMARFRANCO 

"El machismo 
enCdMxesde 

• siempre; vamos 
a revertir lo~~ 

JORGE ALMAZÁN, CIUDAD DE MÉXICO 

_ _ ¿un año difícil?, se le pre
gunta a Claudia Sheinbaurn, je
fa de Gobierno de CdMx. "Estoy 
contenta con lo logrado", respon
de, aunque sigue pendiente el te
rna de la violencia de género. "Ni 
corno gobernante ni corno mu
jer cierro los ojos ante eso", dice a 
MILENIO, y acepta que la capital 
"siernprehasidornachista". I'AG.IIl 

EL ASUTO \ L -\ RAZÓl\ 
CARLOS MARÍN 
cm ar in@mil cnio.com 

El efecto corruptor 
de los medios 

. Linchado aquí ya. es imposible 
que Genaro GarciaLunapueda 
ser procesado enMéxico. PAG.; 

1 
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VOCERO CONTRA 
LA VIOLENCIA 
Como parte de la iniciativa 
Spotlight, campaña conjunta 
de la ONU, la Unión Europea 
y el gobierno de México, 
el actor Erik Hayser alza 
la voz en favor de las 
mujeres, la igualdad 
y la paridad. 

FUNCIÓN 

GOLF, DESDE 
LA CUNA 
A Abra ha m Ancer, el 
primer mexicano del 
Equipo Internacional 
de la Presidents Cup, 
sólo lo frenó Tiger 
Woods. Su padre lo 
llevaba al green desde 
que estaba en pañales. 

ADRENALINA 

Foto: Nacho Galar 

México se ceñirá 
a acuerdos de 
T-MEC: Seade 

NIEGA LETRAS CHIQUITAS 

El subsecretario afirma que el país no aceptará "inspectores 
disfrazados" y subraya que la iniciativa en EU "no nos compromete" 

POR ENRIQUE SÁNCHEZ 
"EL TRATADO NO ES SUFICIENTE" 

Tras la polémica por un nue
vo intento de Estados Unidos 
para vigilar la Implementa-

. clón de la Reforma Laboral 
en México. el subsecretario 
para América del Norte de 

Mónica Flores, presiden-

la SRE, Jesús Seade. rechazó 1 

que el protocolo modificato-

ta de ManpowerGroup, ase
guró que aunque la firma del 
T-MEC es una buena noticia 
para el país, el tratado no so
lucionará todos los proble
mas económicos de México. 

rio del T-MEC tuviera "letras 
chiquitas" y subrayó que el 
país se sujetará a lo acorda-
do con los negociadores de 
Estados Unidos y Canadá el 
pasado 10 de diciembre. 

Explicó que la iniciati
va HR5430, la cual preten
de que haya cinco agregados 
diplomárlcos laborales de 
EU en nuestro país. "ni es del 
tratado ni nos compromete". 
Sin embargo. admitió que 

DOS DÍAS DE REMATE 

SUBASTA 
MADRE DEJA 
50.5 MDP 

El dinero recaudado en el 
remate de autos de lujo, 
inmuebles y joyas que este 
fin de semana se realizó 
en el Complejo Cultural 
Los Pinos se destinará a la 
construcción de caminos 
en Nayarit y Guanajuato. 

PRIMERA 1 PÁGINA 4 

REAFIRMA 
CONVICCIÓN 
MADERISTA 
De gira por Veracruz, el 
presidente Andrés Manuel 
López Obrador reiteró que 
no se reelegirá. 

PRIMERA 1 PÁGINA 4 

La única vía para que el 
país crezca es la inversión. la 
cua l requiere. entre otras co-

la inclusión del mecanismo 
"expresa desconfianza". 

Seade subrayó que la fun
ción de los agregados no está 
clara y advirtió que México 
"jamás aceptaré1 si se trata en 
medida alguna de Inspecto
res disfrazados", porque la 
ley mexicana lo prohtbe. 

Foto: Notimex 

QUEDA ACÉFALA BANCADA MORENISTA 

Encabezados por Valentina Batres, 14 legisladores dejaron la 
plenaria de Morena, donde se elegiría al sustituto de Ricardo 
Ruiz como líder de los diputados en el Congreso capitalino. 

PRIMERA 1 PÁGINA 29 

sas, de certidumbre, afirmó la 
experta en temas de empleo . 

Llamó a Incrementar la 
velocidad con que se em
prenden acciones para forta
lecer el Estado de derecho 
y el sistema de justicia, para 
dinamizar el crecimiento. 

- Karla Ponce 

DINERO 

Ricardo Monreal, presiden
te de la Junta de Coordinación 
Política del Senado, dijo que 
México podría rechazar a lü's 
agregados acogiéndose a la 
Convención de VIena. 

- Con ln{ormactón de 

Letlcla Robles de la Rosa 

PRIMERA 1 PÁGINA 8 

Foto: Karina Tejada 

FRACASA 
CUMBRE 
CLIMÁTICA 
En la clausura de la 
COP25 no se logró un 
acuerdo para reducir 
la emisión de gases de 
efecto invernadero. 

EL DATO 
• El secretario general de 

la ONU lamentó que se 
perdiera la oportunidad 
de estar a la altura de la 
urgencia climática. 

PRIMERA 1 PÁGINA 32 

la mejor red y el me·or entretenimien o 
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LOS GENIOS 
. DEL DIAMANTE 

Benjamín Cananea 
Reyes y el recién 
fallecido Paquín Estrada, 
los managers más 
ganadores en la historia, 
coincidieron sólo en 
una Serie del Caribe, 
la de 1986. 
ADRENALINA 1 PÁGS. 8 Y 9 

CARRERA DE SANTACLOSES 

CORREN Y CORREN Y 
VUELVEN A CORRER 
En diversas ciudades del mundo, 
los amantes de la Navidad 
participaron en la competencia 
Run, Santa, Run, incluida la 
CDMX, donde arrancó el 
operativo por la temporada. 

PRIMERA 1 PÁGS. 28 Y 32 

EXPERTOS ACUSAN CATOLICOCENTRISMO 

Foto: @AguilasDeMxli 

Foto: Reuters 

Advierten sesgo en censo religioso 
POR ABNER CHÁVEZ 

Expertos en el tema religio
so consideraron que el Cen
so General de Población y 
Vivienda 2020 no reflejará 
la diversidad de creencias 
que existe en México. pues 
afirmaron que no está dise
flado para ello. 

"La metodología del Ine
gi tiene un evidente cato
llcocentrismo, porque está 
pensada para entrevistar 
católicos, pero no para en
trevistar a las alternativas 
religiosas", seflaló Ello Mas
ferrer, Investigador de la 
Escuela Nacional de Antro
pología e Historia. 

Iván Franco. miem
bro de la Asociación 

EVOLUCIÓN 

0 En 2020 será la segun
da vez que la pregunta 
sea abierta. 

e Se capacitó a los en
cuestadores para evitar 
respuestas ambiguas. 

El censo de 1895 sólo 
daba tres opciones de 
respuesta. 

@ Hasta 1940 se incluyó 
a no creyentes u otras 
religiones. 

® En 1980, el censo dife
renciaba al menos tres 
tipos de cristianos. 

- ---- ·- - ----- · 

INDÍGENAS 
DICEN SÍ AL 
TREN MAYA 
Además de dar su 
aval, las autoridades 
que participaron en las 
asambleas entregaron 
sus solicitudes de 
mejoras comunitarias. \', 

PRIMERA 1 PÁGINA 6 

l 1 

Foto: AFP 

1 

1 

Foto: Cortesía: @andrade407 

CORTAN ALAS 
A ORQUESTA 
5 DE MAYO 
Con la salida del director 
Fernando Lozano inicia 
la reestructuración 
de la agrupación. Sus 
integrantes acusan 
retrasos en pagos. 

PRIMERA 1 PÁGINA 34 

Latinoamericana para el 
Estudio de las Religiones. 
respaldó la opinión de Mas
ferrer y subrayó que uno de 
los problemas que más se ha 
criticado de la realización de 
los censos es la metodología 
y la falta de capacitación de 
los encuestadores. 

En contraste, Édgar Viel
ma Orozco, director general 
de Estadísticas Sociodemo
gré1flcas del lnegl. aseguró 
que el censo de 2020 será la 
mejor aproximación que se 
tenga a la realidad religiosa 
en el país. con una pregun
ta abierta en materia de reli
gión y capacitación a quienes 
capturan las respuestas para 
evitar ambigüedades. 

PRIMERA 1 PÁGINA 10 

POLLEROS 
CLONAN 
CAMIONETAS 
Los traficantes de 
personas rotulan 
vehículos con logos de 
empresas para tratar de 
pasar desapercibidos. 

PRIMERA 1 PÁGINA 16 

EXCELSIOR 
Pascal Beltrán del Río 2 
Francisco Zea 4 
Ricardo Peralta 6 

$499 
1/ 

con Claro-video 

al mes 
800123 2222 
telmex.com 

Además: 

LLAMADAS ilimitadas 

J'k TELMEX® 
está contigo 





Opinión

Colonización 
y datos: 
el nuevo 
despojo
Economicón
José Soto G.

Si la 
miramos, la 
matamos
Columna 
invitada
Pamela Cerdeira

  pág 31

eleconomista.mx

En corto

Empresas 
y Negocios

Atención a 
suscriptores 

55 5237 0766

  págs 46 - 47

  pág 27 y tep 12

Diputados 
federales dejan 
916 iniciativas 
pendientes

China y EU 
cierran Fase 
1 del acuerdo 
comercial

Finanzas 
y Dinero

• China se 
compromete a 
proteger la propie-
dad intelectual de 
empresas de EU.

• Comparecencias 
de Nahle y Ebrard, 
hasta el 2020.

• Proyecto de 
regulación de la 
mariguana, atorado.

Empresas 
y Negocios

Combatir inseguridad, 
la principal petición a 
Claudia Sheinbaum

 pág 48

 pág 26

Casi uno de cada dos ciudadanos plan-
tea la delincuencia como el principal 
problema a atacar en la CDMX.

Resurge fantasma 
de inspecciones 
laborales en T-MEC

• Monreal: Senado rechaza cualquier acción fuera del 
acuerdo; sería intromisión a la soberanía: Concanaco.

Ley de EU crea agregados laborales para supervisar en México

• “Esos funcionarios no podrán entrar a México”; 
Seade viajó a Washington a hablar con Lighthizer.

  pág 4-6

M. Velázquez, 
R. Morales y 
E. Albarrán

Hoy anuncian 
el salario 
mínimo para el 
2020; “seguirá 
la tendencia”

Política 
y Sociedad

Política 
y Sociedad

Buena jornada y cotización al alza 
RENDIMIENTO, ACCIÓN INTRADÍA EN BMV (%)

FUENTES: BMV Y ECONOMÁTICA 

*Ganancias de las emisoras en valor de mercado del 13/12/19

11.09
6.06

9.43

Pacífico Centro Norte Sureste
$12,600* $4,918* $6,228*

(MILLONES)  pág 10

TE
Termometro 
Economico

TE
Termometro 
Economico

Los grupos 
aeroportuarios 
ganaron más 
de 23,000 
mdp en Bolsa

200
mil mdd
será el monto 
de compras de 
China a EU en los 
próximos dos años.

En recuperación
Entre el inicio de las posadas, 
los aguinaldos y las vacaciones 
decembrinas, no hay temas 
pendientes en la agenda de AMLO.

 pág 63

#AMLOTrackingpoll

Variación: 0.1APRUEBA

3
DIC

9
DIC

15
DIC

16
DIC

57.4 
15 días

57.7
1 semana

58.3
Hoy58.2

Ayer

Principal problema de la 
Ciudad de México I PORCENTAJE

15.4 
Violencia 
(asesinatos, 
secuestros)

11.8 
Corrupción

6.3 
Pobreza

4.1 
Desempleo

13.3 
Resto*

49.1
Delincuencia 
o inseguridad

FUENTE: MITOFSKY GRÁFICO EE

Si hubiera una 
consulta para 
decidir si Claudia 
Sheinbaum 
continúa o no 
al frente del 
gobierno de la 
CDMX, ¿qué 
opción apoyaría? 
I PORCENTAJE

36.5 
Que no 
continuara

10.2 
No sabe 
/ No 
contestó

53.3
Que 

continuara

FUENTES: BANXICO 
Y CALIFICADORAS  GRÁFICO EE

Finanzas 
y Dinero Previsión del crecimiento, en mínimo del año

Especialistas consultados 
por el Banco de México 
redujeron su previsión 
de crecimiento de la 
economía. La diferencia 
entre el pronóstico al 
inicio del año y el más 
reciente es superior a 1.8 
puntos.

Estimación Producto Interno Bruto para el 
2019 I VALOR PROMEDIO DE LA ESTIMACIÓN EN PORCENTAJE

2.54 
dic 16

0.03 
dic 19

2.36 
feb 18

2.24 
jun 18 1.89 

dic 18

1.52 
abr 19

La calificación soberana del país se 
ajustó a lo largo del año por factores 
de carácter externo e interno.
calificadora perspectivaméxico

BBB Estable

A3 Negativa

BBB+ Negativa

 pág 8 y 10

Grupos Aeroportuarios

En Primer 
Plano
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POTENCIAS PRODUCTORAS DE CARBÓN DOBLAN EN CUMBRE DEL CLIMA A NACIONES EN PRO DE ENERGÍAS LIMPIAS págs.24y25 _. 

. . . , 1 , ' f. l IIH ~ 1 .,~ ; f 

T-MEC: AGREGADOS LABORALES 
DEEUREAVIVANINCERTIDUMBRE 

Refuerzanseguridadenlacapitalenépocadecembrina 
La Jefa de Gobierno. Claudia Sheinbaum. y su secretario de Seguridad Ciudadana. Ornar García Harfuch. 
anuncian despliegue de 22 mil 770 elementos en operativo que concluirá el25 de diciembre. pág. 18 

En el Senado, Monreal anuncia defensa internacional por medida no con
sultada ni acordada con México; subsecretario Seade rechaza que haya 

"letras chiquitas" en adendum; PAN exige citar al funcionario para aclarar 
si hubo mentiras o falta de capacidad en la negociación. págs.4y21 

Definen ir a paro activo en ITAM; 
en redes. polémica generacional 
Mantienen abierta escuela; estudiantes solicitan ajustar calendario alterno de exá
menes; en Twitter. debate y odio bajo el hashtag #GeneraciónDeCristal. pág. 11 

Escándalo por pintura de Zapata eleva 
afluencia a exposición de Bellas Artes pág.28 

CLAUDIA SHEINBAUM y Ornar García 
Harfuch. ayer, en conferencia. 

OLGA SÁNCHEZ CORDERO EN ENTREVISTA CON LA RAZÓN 

··Federación poco 
puede hacer si 

gobernadores no 
se comprometen 
con la seguridad" 

OLGA SÁNCHEZ 
CORDERO, 
en entrevista 
con La Razón. 

Por Jorge Butrón 

LA TITULAR de Goberna
ción afirma que hay mandata
rios que francamente no tienen 
una política para bajar índices 
de inseguridad ~.1:Zy13 

CALIFICA primer año de la 
4Tcomo exitosísimo; no com
parte que en movilizaciones 
feministas se rompan vidrios 
o se vandal icen edificios 

' 

LA ESTRATEGIA tiene que ir en un primer momento a los gobiernos 
estatales y municipales; ellos t ienen que hacer su trabajo ... la Guardia 
Nacional funciona como segundo respondiente, no como primero" 
Olp 5Mchez Cordero 
Secreta na de Gobernación 

o~ f .~ _ ,_ ·- ... ' 

o 

Entre 1 O alcaldes con menor confianza, 
cinco son deCDMX y zona conurbada 
Los de Ecatepec, Coacalco, Xochimilco, Azcapotzalco 
y Cuauhtémoc. entre los peores en encuesta Massive 
Caller La Razón; militan en Morena. pág. 8 

Ediles con menor índíce de confianza METOOOLOGIA 
TI]JOde~, 
T~lt<;O 
Pobladón objetivo, 
Hy!.f . .;.jl) 
Tipo de muestreo: 
f.leo,)le""..efl!ati\o'Ci
C.oomiaJfrVC 
Marco muestral : 
NUmerosen(n.:;lo 
ffl(iflk"IDiO 

Fecha det último 
levantamiento: i!i 
de dkiernbre de 2019 
No. deenruestas 
levantadas, 600 
oariTKm:opo 
Margen de error 
est:adfstico:. .f/·3.4'?6 

Cifras eo porcentaje 
Fuente• 
Masslve caller 

Mecánica de levantamiento l...n.'i ~~~tes (u~:on lev!;;;ta..ic .. ~ r:!E'dkmte iO ttknl(a tle .-or.ar P.n grotiOGf)(leS 

ern:iada5 ¡¡les lxlff'J'C'S r.ue sor. C!Jntest6dc~ tiC' P.! pro_DNJ e-:7tf'F!VTStGiJo · ;eoiiltl!"'(,~l !os :Jo'T'Odt.Js !!fl formo 
ale!Jt'J.lria o fin ck que :>C'!m r"P.ptesenroriva!i 

LOGRAN 51.6 MDP DE 174 ESPERADOS 
EN "MADRE DE TODAS LAS SUBASTAS" 

r · i-1 • Javier Solórzano 
i ~ 1 ¿Borrón y cuenta nueva? pág. 2 
1- ! - - - --

! 5 j • David E. León 
! •n ; Por el camino correcto pág. 14 

:... . • Bibiana Belsasso 
Me consicero fernin1St2: Pcniato•;;ska pág. 16 

ELLAM
BORGHINI 
Huracán, 
rematado, 
ayer. pág. 10 



@diario24horasdiario24horas EJEMPLAR GRATUITO

MÉXICO JAMÁS PERMITIRÁ “INSPECTORES DISFRAZADOS”: SEADE

Agregados laborales, 
un tema interno de EU 
fuera del T-MEC: SRE 
Se trata de una “concesión” al interior de ese país, para convencer a los 
“duros del Congreso”, explicó el subsecretario para América del Norte, 
Jesús Seade. En tanto, Ricardo Monreal afirmó que si esa propuesta 
transita en la nación vecina, el Gobierno mexicano puede rechazar a ese 
personal diplomático con base en la Convención de Viena. Gustavo de 
Hoyos lamentó la impericia de los negociadores mexicanos, pero dijo que 
la Coparmex está “para apoyar” MÉXICO Y NEGOCIOS P. 4 Y 15

Ciudad en construcción
Con la llegada de fin de año,  tambén llegó el cambio de banque-
tas en gran parte de la Ciudad de México. En Polanco, las obras en 
Horacio se han alargado más de un mes / REDACCIÓN
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Tras sostener un encuentro con legisladores esta-
dounidenses por la masacre de su familia, ocurri-
da en Sonora, Bryan LeBaron señaló que Trump 
todavía considera designar a los cárteles de la 
droga mexicanos como terroristas MÉXICO P. 3  
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EU no descarta en México 
narcoterrorismo: LeBaron 

OBTIENEN 51.6 
MILLONES POR 
NUEVA SUBASTA
En la denominada 
“Madre de todas las 
subastas” se vendie-
ron autos de lujo con-
fiscados a una banda 
de hackers MÉXICO P. 3 

El Gobierno de la Ciudad de México 
informó que se patrullarán principal-
mente sitios de alta afluencia, como 
tianguis, centros comerciales y zonas 
turísticas; el programa Alcoholímetro 
se reforzó desde el viernes CDMX P. 8  

Refuerzan la capital
con 22 mil policías

AÑO IX Nº 2089 I  CDMX 
LUNES 16 DE DICIEMBRE DE 2019

LA CDMX SE PUSO NAVIDEÑA. Los capitalinos ya están 
en modo Navidad. Este domingo se realizó en la Villa Olímpica la 
carrera The Santa Run, con cientos de participantes  CDMX P. 8  

RE
U

TE
RS

YA HAY SIETE 
CLASIFICADOS
Quedan cinco boletos para 
playoffs en la NFL después 
de 15 semanas de tempo-
rada regular DXT P. 21



Con la captura de Genaro 
García Luna, exsecretario 
de Seguridad Pública 
durante la administración 
de Felipe Calderón, 
bajo la acusación de 
haber tenido nexos 
con grupos del crimen 
organizado, la esperanza 
del expresidente panista 
de conformar una nueva 
oposición con su partido 
México Libre, se esfuma 
a pasos agigantados

Calderón, 

oposiCión
oCaso de la

12

E d ic ió n m é x ic o
 no. 1891: lunEs 16 dE diciEmbrE 2019

reporteindigo.com

Pacientes con VIH 
en el limbo
Ante la denuncia de desabasto de 
medicamentos controlar los efectos del 
VIH, el IMSS anunció la incorporación de 
un esquema de última generación para 
los derechohabientes que suspendieron 
su tratamiento

nacional

16

Llegó el día

mTY

22

Hoy lunes la Comisión 
Anticorrupción 
del Congreso local 
sesionará para 
tratar la sanción 
al gobernador 
Jaime Rodríguez 
y al secretario de 
Gobierno, Manuel 
González
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● PAULINA TÉLLEZ, TITULAR DE LA UNIDAD DE APOYO AL SISTEMA 
DE JUSTICIA DEL GOBIERNO FEDERAL, ASEGURA EN ENTREVISTA QUE 
LAS ACUSACIONES LLEGAN, INCLUSO, EN CARTAS DESDE LA CÁRCEL

DENUNCIAS

FABRICAN 
TESTIGOS, 
HAY 1,600

#FALLASENLOSPROCESOS

POR DIANA MARTÍNEZ/P4

MARTHA ANAYA

ALFREDO GONZÁLEZ

ENRIQUE QUIROZ

MAURICIO FARAH

MANUEL RODRÍGUEZ

• ALHAJERO•

• A FUEGO 
LENTO•

• INVITADO•

• INVITADO•

• EDITORIAL•

P5

P6

P2

P23

P22

#TEMPORADA
100

#HIDALGOTITLÁN

"¡REELECCIÓN!",
LE GRITAN A 

AMLO  P6

Hasta en 
coladeras
hay cocaína
P9

#ALERTAEN13CIUDADES

SUBASTAN 
FERRARIS DE 
HACKERS P8

#LASJOYAS
NOPEGARON

#DESOLACIÓN

CAE VENTA 
DE ÁRBOLES 
NAVIDEÑOS

P33

COWBOYS
TIENE EL 

CONTROL 
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NARCOSUBMARINO 26 dÍaS de traVeSÍa 
con 3.000 kilos de cocaína P18 Y 19 

CINE J. J. Abrams: "Star Wars' es para 
niños. Pero no condescendiente" P25 

La Cumbre del Clima acaba 
sin lograr su mayor objetivo 
La cita fracasa en su intento 
de regular los mercados 
de emisiones de carbono 

MANUEL PLANELLES, Madrid 
La Cumbre del Clima 
terminó ayer en Ma
drid bajo el signo del 
fracaso. Ampliada dos 

días en busca de una oportuni
dad que no llegó, los negociado
res solo pudieron acordar un tí
mido llamamiento a los países 
para que se esfuercen más con
tTa el cambio climático. Pero el 
verdadero núcleo de la cita, la 
regulación de los mercados de 
dióxido de carbono, quedó sin 
resolver ante la imposibilidad 
de consensuar un texto. Este 
asunto se dejará para la próxi
ma cumbre, que se celebrará en 
Glasgow en noviembre de 2020. 
El aplazamiento muestra la des
conexión que hay entTe las aler
tas científicas frente a la crisis 
climática y la voluntad de actuar 
de los Gobiernos de las naciones 
que más emisiones liberan. 

"Estoy decepcionado con los 
resultados", atlrmó António Gu
ten·es, secretario general de la 
ONU. "La comunidad internacio
nal perdió una oportunidad im
portante para mostrar mayor 
ambición", añadió. "Es triste no 
haber podido llegar a un acuer
do final; estuvimos tan cerca", 
admitió Carolina Schmid t, la mi
nistra chilena de Medio Ambien
te que ha ocupado la presiden
cia de esta cumbre que, según 
sus cálculos. ha sido "la más lar
ga de la historia". PAGINAs 20 Y 21 

Los países solo pactan un 
llamamiento para aumentar 
los esfuerzos en 2020 

"Estoy decepcionado con 
los resultados", dice el 
secretario general de la ONU 

EDITORIAL m LA PÁGINA 10 La presidenta de la cumbre, Carolina Schmidt, ayer con varios representantes en el plenario. 1 ALVARO GARCIA 

ENTREVISTA CON JUAN GUAIDÓ 

Julio de Vido, 
emblema de la . ; 
corrupcton en 
Argentina, sale 
de la cárcel 
Un tribunal anula la 
prisión preventiva del 
exministro kirchnerista 

ENRIC GONZÁLEZ, Buenos Aires 
El sábado, cuatro días después de 
que el peronismo retornara al po
der en Argentina, la Cámara de 
Casación decidió que Julio de Vi
do - una de las tlguras emblemáti
cas de la corrupción bajo el kirch
nerismo. que llevaba dos años en 
prisión preventiva- dejara la cár
cel y pasara a arresto domicilia
rio. El nuevo mandatario, Alberto 
Fernández, ha atlrmado que "la 
mayoría" de los exfuncionarios 
kirchneristas presos preventiva
mente están detenidos "de mane-
ra arbitraria". PAGINA 3 

EE UU expulsa 
en secreto a dos 
diplomáticos 
chinos por 
posible espionaje 

EL PAÍS, Washington 
El Gobierno estadounidense de 
Donald Trump expulsó este oto
ño a dos funcionarios de la Em
bajada china en Washington, 
junto con sus familias. por la sos
pecha de que podrían haber esta
do actuando como espías para 
Pekín. según informa The New 
York Times. Sucedió cuando los 
dos funcionarios y sus esposas 
trataron de entrar sin permiso a 
una base militar. Esta es la pri
mera deportación en EE UU de 
funcionarios del gigante asiáti
co en más de 30 años. PAGINA s 

"En Venezuela se necesita 
una solución sea como sea" 

Afrodisiacos 

JAVIER LAFUENTE. Caracas 
Casi un año después de ser pro
clamado presidente interino de 
Venezuela, Juan Guaidó mantie
ne viva la esperanza del cambio 
en su país. El presidente de la 
Asamblea Nacional admite que 
el mayor reto de la oposición es 
unificar sensibilidades para po
ner tln al régimen de Nicolás Ma
duro. "Vivimos una dictadura. 

Necesitamos una solución sea 
como sea", sentencia. 

Guaidó. que reconoce erro
res en la gestión del conflicto du
rante este año - "el 30 de abril 
creo que faltó el factor fuerza 
armada"-, insiste en descartar 
ahora "una intervención militar 
formal. No creo que sea positivo 
ni factible", y añade que lo que 
se necesita en Venezuela es bus-

car herramientas para despla
zar a "una dictadura que escala 
niveles indescifrables". Guaidó. 
que ya es reconocido por más de 
60 Estados. siente que en su país 
"todos los indicadores son de 
guerra. En Venezuela no hubo 
bombas, pero se escucha el llan
to". Y sobre 2020 pronostica que 
será "otro año bien interesante, 
muy movido". PAGINA 2 





.. 

A26 Lunes 16 de diciembre de 2019 EL UNIVERSAL 

m dictamen, ahora aprobado por el Congreso, fue presentado por las comisiones unidas de Igualdad de Género y Adm1nlstraclón y Procuración de Justicia. 

Avalan banco de ADN 
para combatir delitos 
• Pleno del Congreso aprueba dictamen de ley por unanhnidad 

Será de uso forense en crímenes sexuales o secuestro, detallan 

HÉCTORCRUZ 
- metropoli@elunlversal.com.mx 

Con 59 votos a favor, cero en con
tra y cero abstenciones, el pleno 
del Congreso local aprobó el dic
tam en de ley para crear un banco 
de ADN, que presentaron lasco
misiones unidas de Igualdad de 
Género yA dministración y Pro
curación de Justicia. 

El presidente de la Comisión de 
Administración y Procuración de 
Justicia, Eduardo Santillán Pérez, 
destacó la importancia de esta nor
ma, "porque pone a la Ciudad de 
México a la vanguardia no sólo del 
país, sino de Améric~ Latina, dado 
que son pocos los países que cuen
tan con este sistema", dijo en tri
buna, luego de presentar el dicta
men aprobado en comisiones. 

ESta ley para crear el Banco de 
Datos de ADN, explicó el también 
diputado local de Morena, es para 
uso forense en investigaciones vin
culadas a delitos sexuales, secues
tro, feminicidio y violaciones, con 
lo que las nuevas tecnologías ayu
darán a castigar estos delitos tan 
delicados y graves que, a la larga, 
acabarán con la impunidad. 

Además, p lantea que el banco 
de perfiles genéticos esté confor
m ado por cinco grandes bases de 
datos: de indicios y evidencias de 
personas detenidas e imputadas, 
sentenciadas, víctimas, servido
res públicos de Seguridad Ciuda
dana. de Procuración de Justicia, 

de integrantes del Gabinete de 
Seguridad Ciudadana y Procura
ción de Justicia. 

De igual forma, deberán apor
tar sus datos la titular de la Jefa
tura de Gobierno, los prestadores 
de servicios de seguridad privada 
y de aquellas personas que de 
manera voluntaria aporten su 
material genético para el esclare
cimiento de algún delito. 

Quedó establecido que esta in
fonnación sólopodráser usadapa
ra identificar a los agresores sexua
les y secuestradores por los orga
nismos facultados, que son el Mi
nisterio Público y las autoridades 
jurisdiccionales, garantizando en 
todo momento la protección de los 
da tos personales. 
. El dictamen tiene como ejes rec

tores la protección de los derechos 
humanos, del derecho e interés su
perior de lás niñas, niños y adoles-

. centes, así como de las mujeres a 
vivir una vida libre de violencia. 

Rechazo. Antes, en comisiones, 
los integrantes de Morena y par
tidos afmes rechazaron la mayo
ría de las propuestas del diputado 
perredista Jorge Gaviño Ambriz, 
sobre todo que para ese banco 
fueran incluidas las muestras ge
néticas de diputados locales, 
conductores del transporte pú
blico y personal de reclusorios. 

Incluso, pese a los alegatos del 
perredista, la iniciativa que pre
sentó en septiembre pasado la jefa 

59 
VOTOS a favor, cero en 
cont ra y cero abstenciones 
avalaron el dictamen de ley 
para crear el banco de ADN. 

"'Resulta 
incoherente dejar 
fuera de este banco 
a conductores del 
transporte público, 
por los ataques 
sexuales" 

"Hemos dado W1 
paso importante 
para la creación 
de este banco, 
el problema es 
que no aprobamos 
presupuesto, por lo 
que desconocemos 
para cuándo 
operará~ 

JORGE GAVIJI«) AMBRIZ 
Diputado del PRD 

de Gobierno, Claudia Sheinbaurn 
Pardo, fue aprobada por unanimi
dad por los 25 legisladores presen
tes, quienes rechazaron todas las 
propuestas del representante po
pular del sol azteca 

Por ello, Gaviño Ambriz recordó 
que resulta incoherente dejar fuera 
de este banco a conductores del 
transpone público, cuando la 
preocupación de Sheinbaum Par
do es por los ataques sexuales y 
violaciones en estas unidades. 

Aunque la m ayoría aprobó a Ga
viño Ambriz propuestas para ane
xar al artículo 2 de dicha ley: que las 
muestras no sean utilizadas en jui
cios civiles y familiares; y del artí
culo 4, sobre que la regulación de 
perfiles genéticos no sean ~p.ane

jados por empresas particulares, 
como señalaba la iniciativa. 

''Hemos dado un paso impor
tante para la creación de este ban
co, el problema es que no aproba
mos presupuesto para él, por lo 
que desconocemos para cuándo 
será posible su operación", dijo. 

La reunión en comisiones se 
prolongó debido a que el diputado 
morenista Ternístocles Villanueva 
propuso que aprovecharan la últi
ma sesión del pleno para aprobar 
la Ley de Infancias Trans. Empero, 
los diputados del PRD, PAN e in
cluso de su propio partido, como 
NazarioNorbertoSánchezyCarlos 
Hemández Mirón, sugirieron que 
la presentación se hiciera hasta el 
próximo periodo ordinario. • 

Morena se 
fractura en 
elección de 
coordinador 
e José Luis Rodríguez fue 
escogido por 19 de 31 
diputados; opositores aseguran 
quepresenurránque~ 

HÉCTOR CRUZ 
- metropoli@eluniversal.com.mx 

La bancada de Morena en el Con
greso de la Ciudad de México salió 
fracturada de la reunión plenaria 
que ayer sostuvieron para elegir al 
nuevo coordinador, luego de que 
Ricardo Ruiz Suárez decidió re
nunciar, "con carácter.de irrevoca
ble". al cargo. 

Elgrupoque encabeza Valentina 
Batres Guadarrama, con el apoyo 
de la llamada Tercera Vía, propuso 
como próximo líder a Rigoberto 
Salgado Vázquez; mientras que el 
opositor, a José Luis Rodríguez 
Díaz de León. 

A la reunión acudieron 31 dipu
tactos y a la hora de la votación 19 
lo hicieron en favor de José Luis 
Rodríguez, por lo que el otro grupo 
solicitó un receso y al final termi
naron reventando la sesión. 

En conferencia, Rodríguez 
Díaz de León informó que la ple
naria del domingo estaba confor~ 
mada por dos puntos: uno, la re
nuncia irrevocable de Ricardo 
Ruiz, y dos, el nombramiento del 
nuevo coordinador. 

En contraparte, la diputada 
Guadalupe Chávez, que fungió co
mo vocera del grupo perdedor, 
anunció que se retiraban, "porque 
no llegarnos a nada y presentare
mos una queja ante la Comisión de 
Honestidad y justicia". 

Momentos antes, a la hora de la 
comida, Ricardo Ruiz dejó el Con
greso y manifestó que no partid
paría en la sesión. 

Aseguro irse satisfecho. a pe
sar de que en la bancada impe
ran más los intereses persona
les que los del grupo. 

Diputados com entaron que 
esperan qu e J osé Luis Rodrí" 
guez cite a una reunión de tra
bajo para definir los lineamien
tos. Por lo pronto, ayer entrega
ron una relatoría de lo sucedido 
a la jefa de Gobierno. • 

1 ELDATO 1 

Expectativas. 
Diputados esperan que José Luis 
Rodrfguez cite a una reunión para 
definir los lineamientos de t rabajo. 

SSC blind.ará la 
capital durante 
época navideña 

- ;¡; drantes donde ocurren más atracos. 

• Vamos a desplegar 
a 22 mil policías en 
las 16 alcaldías: titular 
de la dependencia 

DAVID FUENTES 
- davldjuentes@eluniversal.com.mx 

Para garantizar la tranquilidad de 
paseantes, turistas y de los propios 
capitalinos, la jefa de Gobierno, 
Claudia Sheinbaum, dio a conocer 
el arranque del Operativo Decem 
brino, en el cual se desplegará en 
las 16 alcaldías más de 22 mil ele
mentos de la Secretaría de Seguri
dad Ciudadana (SSC), enfocados a 
disminuir principalm ente los deli
tos de robo a casa-habitación, a 
transeúnte, a cuentahabiente y al 
transporte público. 

El secretario de Seguridad Ciuda-

"Hacemos lUl namado 
a la ciudadanía. 
exhortimdola a que 
p articipe en las 
actividades preventivas 
y se conduzca con 
responsabilidad" 

OMAR GARC(A HARFUCH 
Secretario de Seguridad Ciudadana 

dana, OmarGarcía Harfuch, explicó 
también que Jos más de 22 mil po
licías contarán con el apoyo de mil 
800 vehículos, así como diversas 
motos, ambulancias, grúas, unida
des médicas especiales y helicópte
ros que realizarán sobrevueles en 
apoyo a la operación policial en dis
tintos horarios, de igual manera los 

Ornar Garcia Harfucb detalló que también se reforzarán la revisiones en los 
puntos del alcobolimetro y pidió a los ciudadanos manejar con precaución. 

puntos del alcoholímetro se in ten 
sificarán, pues la idea es evitar ac
cidentes trágicos en la temporada. 

También se realizarán monito
reos permanentes, a través de las cá
maras de videovigilancia del C2 y cs. 
con la finalidad de ubicar de manera 
inmediata y dar una respuesta más 
pronta a cualquier llicito o auxilio. 

"Hacem os un llamado a la ciuda
danía, exhortándola a que participe 
en las actividades preventivas y se 
conduzca con responsabilidad, evi
tando correr riesgos innecesarios 
que puedan provocar accidentes", 
declaró el secretario. 

Destacó que la actividad de los po
licías se concentrará en 100 cua-

- :~ -

~ El despliegue busca también garan
tizar seguridad a todos aquellos que 
retiran su aguinaldo, así como a to-· 
dos las personas que acudan a las 
plazas comerciales a realizar las 
compras de temporada 

En el evento se dio a conocer que 
los 100 cuadrantes se encuentran en 
las alcaldías de Cuauhtémoc, Ve
nustiano Carranza, Cuajimal pa, Be
nito Juárez y Miguel Hidalgo, sec
tores en los cuales, a decir del jefe 
policiaco, ya se tiene contemplado 
un operativo especial para dismi
nuir los robos. 

Desde el día del arranque y hasta 
el término de las festividades, los 
policías serán desplegados para vi
gilar las zonas comerciales y habi
tacionales, esparcimientos fami
liares, instituciones bancarias, 
mercados y romerías popu lares; 
zonas turísticas, el Aeropuerto In
temacional de la Ciudad de Méxi
co, terminales de autobuses, posa
das y fiestas patronales. 

También se fortalecerán los 
puntos de revisión del programa 
Conduce sin Alcohol, Alcoholí
m etro, que contarán con la su
pervisión del subsecretario de 
Part icipación Ciudadana y Pre
vención del Delito. • 
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HOY NO CIRCULA:
Engomado  A M A R I L L O

Hologramas 1 y 2
Terminación de placas 5 y 6

ÍNDICES MÁXIMOS DE CALIDAD  DEL AIRE HASTA LAS 20 HORAS DE AYER
Ozono máximo hora
Noroeste 120 17
Noreste 115 16

Centro 110 17
Suroeste 120 16
Sureste 111 16

pm-10 máximo hora
Noroeste 107 17
Noreste 111 19

Centro 101 17
Suroeste 63 18
Sureste 101 17

Contingencia F-1: 150 puntos
Contingencia F-2: 200 puntos

ALEJANDRO CRUZ FLORES

La Secretaría de Seguridad Ciuda-
dana (SSC) de la Ciudad de México 
desplegó a 22 mil 270 policías como 
parte del operativo navideño, con el 
que se pretende inhibir la comisión 
de delitos como robo a cuentaha-
biente, transeúnte y en transporte 
público.

Como parte de la estrategia, ex-
plicó el titular de la dependencia, 
Omar García Harfuch, se refuerza 
la vigilancia en más de 100 de los 
847 cuadrantes en que está dividida 
la capital del país, donde se regis-
tran los más altos índices de esos 
hechos ilícitos. 

Ante la titular del Ejecutivo local, 
Claudia Sheinbaum Pardo, agregó 
que otro de los delitos que se ata-
cará es el robo a casa-habitación y 
que la intensificación de la vigilan-
cia abarcará las 16 demarcaciones, 
aunque mencionó a Venustiano 
Carranza, Álvaro Obregón y 
Cuajimalpa donde se reporta ma-
yor incidencia. 

Asimismo, se redoblará la se-
guridad en centros comerciales, 
mercados públicos, tianguis, zonas 
turísticas y de recreación, además 

del Aeropuerto Internacional de la 
Ciudad de México y terminales de 
autobuses.

García Harfuch señaló que el 
operativo se inició el sábado y se 
extenderá hasta el 25 de diciembre. 
Aclaró que a partir de esa fecha se 
emprenderán otras acciones para 
garantizar la seguridad de los capi-
talinos por las festividades de Año 
Nuevo y Reyes Magos. 

Los uniformados contarán con 
el apoyo de mil 800 vehículos, que 
incluirán sobrevuelos de los heli-
cópteros Cóndor en distintos hora-
rios; además, la Policía de Tránsito 
realizará acciones para evitar que 
los automovilistas se estacionen 
en zonas prohibidas o rebasen los 
límites de velocidad. 

Lo anterior se suma al 
reforzamiento del programa Con-
duce sin Alcohol, que empezó el 
el 12 de diciembre con puntos der 
revisión itinerantes diarios hasta el 
6 de enero. 

Por su parte, la secretaria de 
Gobierno local, Rosa Icela Rodrí-
guez, informó que se reforzaron 
las medidas de seguridad en los 13 
centros de reclusión de la Ciudad de 
México con el propósito de mante-
ner la gobernabilidad durante esta 

temporada, en la que se espera un 
incremento de 40 por ciento en el 
número de personas que acuden a 
la visita familiar.

Explicó que de los 24 mil 600 in-
ternos, alrededor de 60 por ciento 
recibe visitas de manera usual, por 
lo que entre semana se registra una 
afluencia de entre 3 mil y 4 mil per-
sonas, cifra que se duplica los fines 
de semana. 

Asimismo, dijo, se realizarán 
diversas actividades en distintos 

reclusorios y comunidades para 
adolescentes en conflicto con la ley, 
como posadas, concursos de pasto-
relas y de villancicos y entrega de 
juguetes a los menores que viven 
con sus madres en el penal femenil 
de Santa Martha, entre otras.

Para el 24 y el 31 de diciembre 
habrá un menú especial en la cena 
en todos los centros de reclusión, 
incluido el Centro de Sanciones 
Administrativas conocido como 
El Torito, que incluye ensalada de 

manzana, pierna como plato fuer-
te, postre y ponche, entre otros 
platillos.

ALEJANDRO CRUZ FLORES

La jefa de Gobierno de la Ciudad de 
México, Claudia Sheinbaum Pardo, 
hará un receso en las audiencias pú-

blicas que ofrece de martes a vier-
nes, de seis a siete de la mañana, del 
24 de diciembre al 7 de enero.

Lo anterior con motivo de la 
temporada de celebraciones de 
Navidad, Año Nuevo y Reyes Ma-

gos, además de que, señaló la titular 
del Ejecutivo local, se realizará un 
análisis de los resultados que ha 
tenido esta acción que inició desde 
que tomó posesión del cargo, el 5 de 
diciembre de 2018.

Según datos de la administración 
central, hasta el 12 de diciembre 
Sheinbaum Pardo encabezó 208 
audiencias, en las que ha atendido a 
9 mil 400 mil personas, cuyas prin-
cipales demandas tienen que ver 
con vivienda, empleo, programas 
sociales, seguridad y movilidad.  

En dicha actividad participan 
además funcionarios de las distin-
tas dependencias del gobierno lo-
cal, quienes también dan atención, 
orientación y asesoría a quienes 
asisten al Antiguo Palacio del Ayun-
tamiento, que en promedio son 50 
personas por día.

Los Ángeles Azules 
recibirán el 2020

Por otra parte, la mandataria hizo 
un llamado a los capitalinos a dis-
frutar de las actividades gratuitas 
que su administración ofrece con 
motivo de la Navidad y el Año Nue-
vo en distintos puntos de la ciudad. 

Además de la nueva pista de pa-
tinaje, que fue inaugurada el sába-
do anterior, los próximos días 22 y 
23 de diciembre se presentará en 
el Zócalo el Magno Coro integrado 
por mil 500 alumnos de primaria, 
secundaria y preparatoria; mientras 
para recibir el Año Nuevo habrá un 
concierto de Los Ángeles Azules en 
la glorieta de La Palma, en Reforma. 

En el primer caso, los menores 
ofrecerán el concierto Cantos desde 
el centro de la tierra, el cual incluye 
14 temas musicales de distintos gé-
neros representativos de la cultura 
popular mexicana. Estarán acom-
pañados por una orquesta de 24 
músicos y artistas urbanos.

Lo anterior en colaboración con 
la Secretaría de Educación Pública 
federal, que lanzó una convocatoria 
a la que respondieron 48 coros de 
distintos centros educativos, que 
en los pasados dos meses tuvieron 
ensayos sabatinos para ensamblar 
voces y coreografías.

Se busca inhibir el robo a 
cuentahabiente y transeúnte,
en transporte público y a
casa-habitación: García Harfuch

Aplica SSC operativo navideño; 22 
mil 270 policías vigilarán la ciudad

SE EXTENDERÁ AL 25 DE DICIEMBRE

▲ Venta de piñatas en el 
mercado de Jamaica la víspera 
del inicio de las festividades 
por la Navidad. Autoridades 
capitalinas informaron que 
reforzarán la vigilancia en las 16 
demarcaciones. Foto María Luisa 
Severiano

Atendió Sheinbaum a 9 
mil 400 personas en 208 
audiencias mañaneras
Vivienda, empleo y seguridad, entre las demandas
// Hará un receso del 24 de diciembre al 7 de enero



-18- CIUDAD Y ESTADOS MILENIO, LUNES 16 DE DICIEMBRE 2019 

A tlll aíio 

............. CdMx 
El gobierno capitalino ha destacado los siguientes avances de su administración en campañas compartidas en redes sociales y en servicios de transporte colectivo. 

Educación Seguridad Movilidad 

beneficiarios 
de Mi Beca 
para Empezar 

•2,513 
planteles mejorados 
con el programa 
Mejor Escuela 

• Nuevo instituto 
de educación 
superior Rosario 
Castellanos 

• FUENTE: Gobierno de CdMx · GRÁA CO: Alfredo San Juan 

• Acceso a las 
ciberescuelas 
de Pilares 

• Nueva 
preparatoria 
en laGAM 

cámaras de 
visión 360 

•14 mll 
cámaras de 
videovigila ncia 

•Iniciaron 
construcciones de la 

• Fotocívicas para 
reduci r accidentes 
en un30% 

• Modernización 
del Metro y 
nuevas unidades 
de transporte 

~ 
• Mapa y ta~ eta 

de movilidad 
integrada 

"CdMx siempre ha sido machista, 
reconocerlo, parte de la solución'' 
Sh • . Mi objetivo es crear una ciudad segura, libre de violencia contra la mujer y sin corrupción, por 
lo que debe haber pruebas para enjuiciar a los culpables, indica la mandataria en entrevista con MILENIO 

JORGE ALMAZÁN 
ClUDA DDI!:MKXlCO 

En Ciudad de México siempre 
ha habido machismo y acoso ha
cia las mujeres en el transpor
te público yen las calles, asegu
ró la jefa de Gobierno, Claudia 
Sheinbaum. 

Para la mandataria, el objeti
vo central de su administración 
es la seguridad, y sobre todo, que 
las mujeres y los niños no tengan 
que padecerviolencm: 

Para lograrlo, resaltó en en
trevista con MILENIO, "prime
ro había que aceptar que existía 
esa violencia para diSeñar las po
líticas desde el gobierno, visibili
zar lo yqu~ la sociedad reconozca 
que existe estoparagenerarcam
bios culturales en donde acciones 
que se normalizaban las veamos 
como violencia 

"En el caso de las niñas y los rii
ños, reconocer la violencia sobre 
ellos y hacer las políticas especia
les para ese sector", remarcó. 

Sheinbaum dijo buscar un ciu
dad segura, libre de violencia ha
cia1amujerysincorrupción.ypor 
ello mismo enfatizó: "debe haber 
pruebas suficientes para llevar 
ante un juez" a ex funcionarios· 
corruptos que han empezado caer 
víctimas de sus propias prácticas 
enlaadministraciónanterior. 

¿Fueun8ñodiñcil? 
Estoy contenta con lo que hemos 
hecho. En muchos casos logra
mos cambiar la tendencia desde 
temas de seguridad hasta de des
igualdad, de desarrollo urbano ... 
Hemos iniciado una transfor
mación en educación, transpor
te público, infraestructura, agua, 
drenaje. Uno esperaba encontrar 
las cosas en mejores condiciones, 
pero hay que afrontar los retos y 
salir adelante. 

¿Cómo abordó la violenciaba
cialas mqjeres? 
Aceptando lo que está pasando 
en la sociedad. Hay movimien
tos, como el #MeToo, que des
pertó un tema muy importante 
para las mujeres. Desde el go
bierno uno tiene que garantizar 
la seguridad para todos, es un 
tema que ni siquiera tiene dis
cusión, y no podemos cerrar los 
ojos frente a la violencia contra 
la mujer, no solo estando en el 
gobierno, sino como mujer. 
C.Ustedla padeció? 

Nacíycrecíen Ciudad de México. 
La ciudad siempre ha sido un lu
gar donde ha habido machismo, 
acoso hacia las mujeres y es muy 
importante reconocerlo, saber 
que existe, diseñar las políticas 
desde el gobierno. 

(,Aplicó la Alerta de violencia 
hacialasmqjeresporpresión? 
No solamente tiene que ver con 
el discurso, dice el presidente 
(Andrés Manuel López Obra
dor): "Tonto es quien cree que el 
pueblo es tonto", y es verdad. Si 

ASILO DUO 

"Si uno reorienta el 
presupuesto sin pagar 
sobrecostos, como 
en la demolición de 
estructuras durante la 
reconstrucción, tiene 
que alcanzar" 

la gente ve que nosotros recono
cemos la violencia de género, pe
ro visibiliza o se da cuenta de que 
solo era un tema de discurso y no 
de acciones, la gente dirá que era 
pura demagogia y a nosotros nos 
interesa entrar al fondo de este 
tema Y aunque lleve tiempo, ha
cer todo lo necesario para acabar 
con la impunidad, un tema fun
damental y al mismo tiempo que 
se reconozca que este es un tema 
de hombres ymujeres. 

U nade sus políticas fueron los 
Senderos Seguro~~ 
La inseguridad no solo tiene que 
ver con policías, leyes más estric
tas, que la Procuraduría y ya la 
nueva Fiscalía funcione bien, si
no también con que la ciudada
nía retome las calles y el espacio 
público. 

Sihayundelitolagentesees
conde en su casa, no sale, y lata
rea del gobierno no solo es que 
haya buenos policías o buena 
Procuraduría, sino generar con
diciones para que la gente recu
pere sus calles, y en los Sende
ros Seguros lo que hemos visto 
al mejorar en general el espacio 
público y es que la gente sale en 
la noche. Un lugar seguro es un 
círculo virtuoso y hace que las 
mujeres se sientan seguras en 
las calles. 

<.cómo atacó la corrupción de 
la que ha dicho le quitó 25 mil 
millones de pesos? · 
En la entrega-recepción. si se en
contró algo, los nuevos secreta
rios hicieron las denuncias, las 
cuales entraron a la Contrato
ría, y si era necesario, las denun
cias penales a la Procuraduría 
Pero quizá la parte más impor
tante fue la reorientación del 
presupuesto y una revisión muy 

1 
1 
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Conectividad 

clara,ponergentehonestaysino, 
tomar decisiones, pero si uno re
orienta el presupuesto sin pagar 
sobrecostos, como en la demoli
ción de estructuras durante la re
construcción, tiene que alcanzar. 

¿c6mo van las detenciones 
de ex funcionarios de la ad
ministración de Miguel Ángel 
Mancera? 

· Hay total autonomía de la Pro~ 
curaduría, incluso he habla
do con el contralor general de 
que aquello que encontrara y 
que fuera penal se lo entrega
ra a la Procuraduría, que ésta 
haga sus investigaciones, si no 
se vuelve un tema en donde se 
discute sí o no, y aquí hay to
tal transparencia, lo que en
cuentra la Contraloría se lleva 
a la Procuraduría y ésta evalúa 
desde su perspectiva penal si 
hay las suficientes pruebas pa
ra llevarlo ante un juez. 

Las irregularidades 
detectadas se de
nunciaron ante la 
Contraloríá v PGJ 

. .J 

El pasado jueves Miguel Ángel 
Vázquez, ex subsecretario de 
Administración y capital Hu
mano de la Secretaría de Fi
nanzas, no pudo ser detenido . ' . por tener un amparo, c.quepa-
saráconél? 
Es este caso y el de cualquier 
otro que se presente es de la Pro
curaduría, ¿qué va a pasar aquí?, 
es labor de la PGJ, que es lo que 
1üi' ley marca 

Y otro tema importante es 
que debe haber pruebas para 
que un juez diga "hay orden de 
aprehensión" porque no es co
mo antes donde el funcionario 
decía "detén a aquel" y se ha
cía; incluso el nuevo Sistema 
Penal es mucho más estricto en 
tener perfectamente las prue
bas para que haya una orden de 
aprehensión, así que ahí depen
de de los jueces. 

La Procuraduría de Justicia 
capitalina hace su trabajo, sus
tenta y lo lleva ante un juez y él 
puede decir "aquí no hay prue
bas suficieqtes para una orden 
de aprehensión" o puede "sí las 
hay", y después se sigue todo el 
proceso legal.-

Aprueban Banco de ADN ... pero 
diputados rechazan dar muestras 
Congreso La información, para combatir violaciones y feminicidios; 
excluyen a operadores de transporte púbiico y personal del Sistema Penitenciario 

CINTHYA STETTIN 
CIUDADUt:M~XICO 

El Congreso de Ciudad de México 
aprobó, con 59 votos a favor, la ley 
por laquesecreaelBancodeADN 
para uso forense. Sin embargo, los 
legisladores rechazaron formar 
parte de este almacenamiento de 
información genética 

Asimismo, excluyeron de este 
requisito a operadores del trans
porte público y personal del Sis
tema Penitenciario, aunque que
dó establecido que las muestras 
deADNnopodránserutilizadas 
en juicios familiares o civiles. 

La implementación del banco 
serágradualydeberáquedarcon
cluida en su totalidad a más tar
darel31 de diciembre de 2022. De 
acuerdoconeldocumento,el pro
pósitoesfacilitaralasautoridades 
a esclarecer los hechos que pue
dan constituir los delitos de ho
micidio, privación de la libertad 
personal confines sexuales, inces
to, secuestro, violación, estupro y 
feminicidio. 

Además tendrán los perfiles 
genéticos que estén registradas 
en las siguientes bases de datos: 
de indicios y evidencias, perso
nas procesadas; de víctimas y de 

YADEMÁS J 

LabancadadeMorenaen 
elCongresolocalnollegó 
aunconsensoparaelegira 
unnuevolíderparlamenta
rio,despuésdequeRicardo . 
Ruizpresentarásurenun
ciaconcarácterirrevoca
ble.JoséLuisRodríguezy 
RigobertoSalgadosedispu
tanelnombrmniento. 
El legislador Guillenno 
Lerdo de Tejada renunció a 
la bancada del PRI. 

aquellas personas que de mane
ra voluntaria aportan su mate
rial genético para el esclareci
miento de algún delito; y las que 
hayan obtenido, una sentencia 
ejecutoriada, declarando su 
culpabilidad. 

El Banco de Perfiles Genéti-

Eduardo SantillánaplaudiÓ la aprobación. ESPECIAL 

cos estará a cargo de la Fiscalía 
General de Justicia de la Ciudad 
de México, la Secretaría de Segu
ridad Ciudadana; la Secretaría 
de Gobierno y la Agencia Digital 
de Innovación Pública de CdMx. 

Al hacer uso de la tribuna, el 
presidente de la Comisión de 

Procuración y Administración, 
Eduardo Santillán, resaltó que 
esto es una de la promesa cum
plida de la jefa de gobierno, Clau
diaSheinbaum para llevar acabo 
en su totalidad la implementa
ción de la alerta de violencia de 
género.-

Amagan con paro en ITAM el25 de enero 
BLANCA VALADEZ 
CIUDAD DE MÉXICO 

Estudiantes emplazaron a las 
autoridades del Instituto Tec
nológico Autónomo de México 
(ITAM) a atender a más tardar 
el24 de enero de 2020 su pliego 
petitorio o de lo contrario esta
llarán una huelga un día después, 
es decir, el25 de enero. 

Incluso, advirtieron que si no 
se cumplen sus demandas soli
citarán la renuncia del rector del 
instituto,ArturoFernández. 

Durante la asamblea estu
diantil realizada en la Plaza Roja 
tambiénsevotóenfavordel paro 
activo de clases, a partir de hoy, 
para acabar con la Violencia pe
dagógica e investigar y destituir 
a profesores acusados de "hosti
gamiento". 

La protesta consiste en que el 
alumnado acudirá al instituto y 
algunos tendrán la opción de no 

presentar exámenes, sin que sig
. nifi.que reprobar la asignatura 

Noobstante,enredessociales 
muchos estudiantes dejaron en 
claro que dicho mo~ento "no 
los representa''. 

Los manifestantes exigen 
"acabar con la violencia peda
gógica", investigar a profesores 
acusados de "hostigamiento y, 
en su caso, destituirlos". 

La demanda de atención sur
ge tras el sUicidio, la semana pa
sada, de laalumnaFernanda "N'', 
porpresuntas presiones escolares. 

Durante la asamblea estu
. diantil, los alumnos aprobaron 
el pliego petitorio que entrega
rán a las autoridades, que inclu
yen considerar las fechas alter
nativas de los exámenes finales, 
dentro del periodo del semestre 
Primavera 2020, que empezaba 
ell3 de enero, de acuerdo con el 
calendario escolar original 

¡_ EXIGENC~-~ 

Pid resultados 
Alumnos también deman
dan publicar las esta
dísticas y resultados de 
las denuncias de acoso y 
violencia ala comunidad 
estudiantil 

Trnstornos 
Estudiantes urgen incluir 
material académico relati
vo a trastornos mentales, 
conpe~vadegénero 

· ydíversidadsexo-genética 

"-"..d.......UI.J'_.I.LI~d 
Asimismo, los alumnos pi
den sensibilidad psicoló
gica, contra el racismo y el 
clasismo en el instituto. 

En su sesión en la Plaza Roja, 
el alumnado solicitó modificar 
los criterios de evaluación y que 
reprobar no sea sinónimo de 
perder la beca, sobre todo cuan
do haya un trasfondo de salud 
mental o de fuerzas mayores. 

También sugiere crear proto
colos de denuncias trasparentes, 
accesibles y den seguimiento a 
las acusaciones contra personal 
docente y administrativo, por si
tuaciones que atenten contra la 
"salud mental". Las investigacio
nes determinarán si deben o no 
ser recontratados . 

Asuntos Estudiantiles· 
El sábado pasado, el rector 
anunció la creación de la Di- . 
rección de Asuntos Estudian
tiles para impulsar el bienes
tar, desarrollo de los jóvenes, 
atención psicológica y manejo 
de estrés gratuita.-

1 
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egata. Para conmemorar los 32 años de la inscripción de la Unesco de la zona patrimonial mundial y cultural de la 

humanidad de Xochimilco, Tláhuac y Milpa Alta, ayer se realizó una jornada de actividades en la que destacó la Primera Regata 

de Acalli Nelhuayotl, para apoyar a los canoeros de la zona, en la que participaron 23 trajine ras y calandrias. 

'5lf1C METRO 

Instalan máquinas de tarjetas 
POR JONÁS LÓPEZ 
¡onas.lo¡Jez@gimmcom.mx 

El Sistema de Transporte Co
lectivo (ST() lleva a cabo la 
instalación de máquinas ex
pendedoras y recargado
ras de tarjetas inteligentes 
para acceso a los sistemas de 
transporte de la Ciudad de 
México. 

programa tiene el objetivo 
de terminar con el ''huachi 
col " en el Metro, es decir. la 
fuga de recursos por fraudes 
o hackeos en las recargas de 
las tarjetas de acceso. 

"No es un programa pilo
to, vamos con todo. vamos a 
dar el combate en contra del 
huachicol en el Metro y los 
usuarios que pagan deben 
saber que necesitamos de 
su apoyo para dar .manteni
miento al .Metro. Hoy somos 
el segundo Metro más barato 

Foto: Ellzabeth Velázquez 

"Actualmente las estaciones Zócalo. de la Línea 2. e Indios Verdes. de 
la Lfnea 3, 'ya instalaron máquinas expendedoras de tarjetas. 

Algunas máquinas ya han 
sido colocadas a un costado 
de las taquillas en estaciones 
como Zócalo, de la Línea 2 e 
Indios Verdes, ele la Línea 3. 

Florencia Serranía. direc
tora del STC. informó que el 

· del mundo y vamos a seguir 
siéndolo", aseguró la titular 
del STC 

~: Refuerzan vigilancia 
en 100 cuadrantes 

Robo con violencia 
a cuenta habiente, 

, ; robo a casa y robo a 
transporte público, 

los objetivos 

POR GERARDO IIMENEZ 
' gemrdo.jimenez@>gimm.com mxl 

· 'Del 14 al 25 de diciembre, la 
policía capitalina reforzará la 

': vigilancia en 100 cuadrantes 
·de los de mayor incidenc ia 

: ·delictiva en esta temporada 
navideila, con el fin de aten-

.· der delitos de alto impacto 
como robo con violencia a 
cuentahabi ente. a casa- ha
bitación y transporte público. 

En este periodo la Secre
taría de Seguridad Ciud a
dana (SSC) desplegará un 
operativo policial con 22 mil 
270 elementos. anunció ayer 

' Ornar García Harfuch. titular 
· de la dependencia. 

~ ··Esos cuadrantes son 
¡:nincipalmenre: robo a cuen

. · tahabiente. pero tenemos 
centros comerciales que no 

·. entran en es tos cuadrantes 
de incidencia. aun así va

o.f!Amos a fortalecer centros co-
1 Inerciales, romerías, que se 

eforzará con operación po
licial. Estamos sacando el 

': índice por robo a cuenta-ha
biente. a. transeúnte y robo 

' a transporte público, de los 
100 cuadrantes pertenecen a 

,. las 16 alcaldías", abundó Gar
cía Harfuch en conferencia. 

Las alcaldías en las que 
se encuentran los cuadran
res con más incidencia son:· 
Venustiano Carranza. Al
varo Obregón. Cuajim al -

.· pa. así como Benito )uárez e 
· lztacalco. 

En este dispositivo policial 
se sumarán mil 800 vehícu
los. además de sobrevueles 
de helicópteros del agrupa
miento Cóndores. 

También se reforzarán 

JOS N :VID ÑOS 

1 
Foto: Especial 

EN LA SSC. La jefa de Gobierno. Claudia Sheinbaum. y el titular de la Secretarra de Seguridad Ciudadana. 
Ornar Garcra Harfuch. indicaron que el operativo policial contará con más de 22 mil policras. 

MAYOR ATENCIÓN 
El jefe de la policía indicó que los cuadrantes que presentan la mayor incidencia 
delictiva en temporada navideña están ubicados en cinco alcaldías. 

O Benito 
Juárez 

t) Cuajimalpa 

6 Álvaro 
Obregón - -'<--" 

los puntos de revisión del al 
coholímetro y atención a la 
movilidad a través de la poli 
cía de tránsito. 

"Se vigilarán de manera 
permanente avenidas, colo
nias, áreas ele recreación, así 
como los Jugares de mayor 
concurrencia como centros 

O Venustiano 
Carranza 

@ lztacalco 

comerciales, tianguis, m er
cados, romerías populares. 
zonas turísticas, el aeropuer
to y sus al rededores, termi 
nal de autobuses, sucursales 
bancarias y fiestas patrona
les", detalló García Harfuch. 

Por primera vez en esta 
administración, l a jefa de 

MAYOR SENSACIÓN DE CALOR 

·Sienten la diferencia, pero 
disfrutan deslizándose 
POR IONÁS LÓPEZ 
¡onas.lopeZ@glmmcomrnx 

Aunque no es de hielo, l os 
u suarios están disfrutando 
de la pista del Zócalo. 

afluencia". dijo Anayarzin 
Miramonres. una usuaria que 
vino de Pachuca. 

"Es bastante amistosa. 
no está tan resbaladiza: si le 
agarras la onda. puedes des
lizarte bien", agregó Miguel 
Ricaud. otro patinador. 

CUIDARÁN 
PENALES 
La vigilancia dentro de los 13 
Centros Penitenciarios de la 
Ciudad de México también 
será reforzada en esta tem
porada navideña, informó 
ayer la secretaria de gobier
no Rosa !cela Rodríguez. 

En conferencia, la fun
cionaria detalló que ell 
los penales hay alrededor 
de 24 mil 600 personas 
privadas de la libertad, de 
las cuales 60 por ciento 
recibe la visita de familiares 
de manera normal, por lo 
que se Incrementará en los 
días de navidad, fin de año 
y reyes. 

- Gerardo Jtm~nez 

gobierno, Claudia Shein 
baum encabezó el gabinete 
de seguridad en las Insta
laciones de la Secretaría de 
Seguridad Ciudadana, el cual 
se prolongó durante tres ho
ras. La rriandataria anunció 
que afinan el Plan de Trabajo 
y Justicia para 2020. 

comunidad@gimm.com.mx O @Comunidad_Exc 
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Banco de ADN de 
agresores ya es ley 
Esta base de daros 
tendrá la información 

1 genética de personas 
procesadas y 
sentenciadas 

POR GEORG! NA OLSON 
georglnaolson@)g/mm.comrnx 

El Congreso ele la Ciudad 
de México aprobó la Ley 
del Banco de ADN donde 
se concentrará la informa
ción genética de los proce
sados o sentenciados por 
del itos, así como de fun
cionarios de la Secretaría 
de Seguridad Ciudadana y 
de Procuración de Justicia. 
y ese banco se usará para 
Identificar a los auwres de 
delitos de homicidio, priva
ción de la libertad personal 
con fines sexuales, inces
to, secuestro, vio lación y 
feminicidio. 

En la ley se establece que 
los servidores públicos que 
intervengan en el Banco de 
Perfiles Genéticos, estarán 
obligados a "guardar confí
dencialidad respecto de los 
datos personales y de toda 
información que esté bajo 
su resguardo". . 

En el banco de datos se 
guardarán los rastros bioló
gicos recabados en el lugar 
donde se realicen las inves
tigaciones de un delito, asf 
como la información gené
tica obtenida de muestras 
de personas imputadas por 
el Ministerio Público ··como 

Foto: Reuters 

CÓMO FUNCIONA 
En la base podrá hallarse la 
información y cotejarse con la que 
se genere en nuevos incidentes. 

Tendrá datos de 
procesados, indicio
dos y sentenciados. 

Responsables: lo 
Fiscalía, SSC, ADIP y 
Sría. de Gobierno. 

Los funcionarios 
deberán guardar 
confidencialidad. 

posibles autores o partíci
pes de alguno de los delitos 
contemplados en la ley". 

Jorge Gavlño, diputa
do local del PRD, conside
ró que las muestras de ADN 
"son un método infalible de 
la identificación de las per
sonas, y por eso la humani
dad va en ese camino". 

Sin embargo aseguró 
que la ley "tiene proble
mas serios: creemos que 
la Agencia Digital de Inno
vación Pública no debería 
estar en la coordinación ln
terinstitucional del banco, 
pues tendrá datos sensibles 
de la población y la agen
cia ya de por sí tiene mucha 
información que le hemos 
venido autorizando". 

Ayer inició el servi cio al 
público y decenas de pati
nadores aprovecharon para 
divenirse un rato. Varios no
taron la diferencia entre el 
hielo natural y el sintético. 
pero concluyeron que la pis
ta funciona bien. 

Hubo vario s p atina 
dores de l os estados ele la 
República. 

Como todos los af\os. se llevó a cabo la carrera 
Run, Santa, run, que salió de Villa Olímpica. 

Foto: Notimex 

Los corredores participaron disfrazados como los 
personajes de La Guerra de las Galaxias. 

La pista da servicio de las 10:00 
· a las 21:00 horas. previo registro 
en la página ecologisssima.mx 

"Sí es tá muy bonita, sf 
se siente la diferencia por
que no es hielo esta vez. pero 
esrá bonita y no es tanta la 

"Estamos de vacaciones 
y decidimos venir a la pista". 
coritó Yazmín Domínguez, 
usuaria de Coatzacoalcos. 

Entre las cosas que no 
gustaron a los vi sitantes fue 
que la pista retleja mucho el 

sol y genera más sensación 
ele calor, además de que no 
hubo carri tos en forma de 
foca para que Jos novatos se 
apoyen y eviten las caídas. 

La p i sta dará servic io 

hasta el 6 de enero de 10:00 
a 21:00 horas. 

Ayer también se realiza
ron dos carreras: Run, Santa, 
run, que salió de Vllla Olím
pica, donde los corredores 

iban vestidos de· santaclo
ses. y la segunda. al sur de la 
dudad, donde los corredores 
iban ataviados con disfraces • 
de la película La Guerra de 
las Galaxias. 
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Aprueban crear banco de ADN 
•!• El propósito 

es que sirva para 
esclarecer hechos 

que puedan 
constituir delitos, 
como homicidios 

o secuestros 
con fines de 

abuso sexual, así 
como incesto, 
violaciones, 

estupro y 
feminicidios 

[Agencias] 

E 
n el Congreso de la Ciu
dad de México, los diputa
dos aprobaron la Ley pa
ra crear el Banco de ADN 

para guardar información con el 
fin de esclarecer algunos delitos. 
El dictamen fue aprobado en co
misiones y en el pleno con S 9 vo
tos a favor. 

El diputado de Morena, Eduar
do Santillán, expuso que esta Ley 
busca principalmente fortalecer las 
investigaciones de delitos cometi
dos contra mujeres. "Va a ser po
sible la persecución de diversos de
litos como el feminicidio, la viola
ción, el secuestro con fines sexua
les", abundó Santillán en tribuna. 

El banco resguardará infor-

mación de personas sentenciadas 
por la comisión de delitos, aunque 
también de personal de seguridad 
privada, entre otros. 

"Se integrará de manera im
portante, a partir, como se señala 
en el artículo sexto, de indicios y 
evidencias, de víctimas y de aque
llas personas que de manera vo
luntaria aportan su material ge
nético para el esclarecimiento de 
algún delito", abundó Santillán. 

Las muestras para el ban
co serán recolectadas de mane
ra voluntaria o a través de una 
petición que haga el ministerio 
público a los jueces de control. 

La Ley señala que el propósi
to de crear este banco es facilitar 
a las autoridades correspondien
tes es esclarecer hechos que pue
dan constituir delitos como priva
ción de la libertad personal, homi
cidios derivados de ataques sexua
les así como incesto, violaciones, 
estupro y feminicidios. 

El dictamen fue aprobado por 59 
votos a favor y cero en contra el día 
de ayer en el recinto de Donceles. 

"Diputadas y diputados 
aprueban el dictamen por el se 
que expide la Ley que crea el 
#BancoDeADN de la CDMX pa
ra uso forense. Se remite a la Jefa 

de Gobierno para su publicación 
y promulgación en la Gaceta Ofi
cial CDMX", publicó el Congreso 
en sus redes sociales. 

Quienes colaborarán para 
crear este banco de ADN son los 
servidores públicos que forman 
parte de las instituciones de la Se
cretaría de Seguridad Ciudadana 
y de la Procuraduría General de 
Justicia, así como la jefa de Gobier
no y los prestadores de los servi
cios de seguridad privada. 

Los perfiles genéticos se regis
trarán en las siguientes bases de 
datos: de indicios y evidencias, 
personas procesadas: de vícti-

lObjetivo del lMisión de esta ley? lConformación 
Banco de ADN? del banco? 

•!• Estará a 
cargo de la 

Fiscalía General 
de Justicia de 
la capital del 

país, la SSC y la 
Agencia Digital 
de Innovación 
Publica de la 

CDMX 

mas y de aquellas personas que 
de manera voluntaria aporten 
su material genético para el es
clarecimiento de algún delito, 
y las que hayan obtenido, una 
sentencia ejecutoriada, decla
rando su culpabilidad. 

Para el almacenamiento de 
perfiles genéticos, el banco de 
ADN tendrá dos tipos: Base de Da
tos de Información Vigente, que 
comprenderá los registros que se 
encuentren vigentes o cuya can
celación no haya sido ordenada 
por mandato judicial, y Base de 
Datos de Información Histórica, 
en la que obrarán los registros cu
ya prescripción haya ocurrido, 
aquellos que pertenezcan a perso
nas fallecidas y aquellos que por 
mandato judicial sean remitidos 
ala misma. 

Estará a cargo de la Fiscalía Ge
neral de Justicia de la capital del 
país, la SSC y la Agencia Digital de 
Innovación Pública de la CDMX. 

Ayuda 

p roporcionar información 

E 1 Gobierno de la Ciudad de México 
busca que este Banco de ADN * Personas detenidas, procesadas 

E 1 Banco incorporará 
exclusivamente los 

indicadores de ADN que 
para las investigaciones sea una herramienta que con base y sentenciadas por la comisión de 

permitan identificar a las 
del orden criminal vinculadas en el método científico contribuya delitos sexuales y secuestro. 

personas responsables de los 
a secuestros, delitos de a la persecución y detención de *Servidores públicos que forman 

violación, estupro y feminicidio secuestradores y agresores sexuales. parte de las instituciones de delitos, y la información sólo 
seguridad ciudadana y podrá ser utilizada para fines de 

en los casos en que las víctimas Con esto se busca disminuir la 
procuración de justicia. identificación de los agresores 

presenten signos de violencia impunidad, resolver investigaciones *Prestadores del servicio de sexuales y secuestradores, 
sexual de cualquier tipo; esto pendientes, disuadir de futuros Seguridad Privada. por las autoridades facultadas 
con la finalidad de identificar delitos y generar un clima de *Integrantes del Gabinete de para ello, garantizando en todo 
a los agresores y poder así certidumbre a las víctimas de Seguridad Ciudadana y momento la protección de los 
detenerlos. secuestro y de agresiones sexuales. Procuración de Justicia. datos personales. 
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QUIEREN PARTICIPAR EN ROMERÍAS 

Negocian espacios 
para los artesanos 

Ayer aún permanecía eL campamento de productores en el Zócalo/FOTOS: DANIEL GALEANA 

CECILIA NAVÁ 

La ciudad retirará a los líderes de plazas que no utilizan 
para así ceder estos sitios a comerciantes indígenas 

A 
lo largo de este año vendedo
res informales han incre
mentado la exigencia de es
pacios públicos para comer
cializar sus productos por lo 

que los bloqueos en avenida 20 de No
viembre fueron constantes, lo que orilló al 
gobierno de la Ciudad de México a ceder 
áreas de banquetas como en Insurgentes 
Norte, a la altu¡a de Valentín Gómez 
Fárías. 

Las protestas la suman 20 colectivos, 
entre estos está Carmen Reynoso, vende
dora e integrante de la Coordinadora Ar
tesanal Indígena, quien el pasado jueves 
sumaba dos noches y un día bloqueando 
el pasillo del Antiguo Palacio del Ayunta
miento del gobierno de la ciudad. 

No ha habido mes en que comerciantes 
informales de la comunidad indígena, en
tre otros, no bloqueen avenida 20 de No
viembre y el Circuito de la Plaza de la 

ARTURO MEDINA 
SUBSECRETARIO DE 

GOBIERNO 

No queremos estar así los 
seis arios, queremos que 
estén en espacios 
adecuados" 

Constitución para pedir espacios de venta. 
Reynoso al igual que otras muj eres, 

hombres y niños, han tenido .que Uevar 
sus casas de campaña para quedarse los 
días suficientes hasta que la administra
ción les permita espacios. Asíha ocurrido 
a lo largo del ct.ño. 

Llegan y ponen sus rebozos en el piso, 
encima sus artesarüas. Así Cannen, como 

También buscan un espacio de romería 

Denunciaron que les cobran 600 pesos por día en 
una plaza 

el resto de las indígenas, se sientan en el 
piso, ofrecen sus artículos a los peatones y 
en la pared de Palacio pegan sus cartuli
nas con el lema "queremos trabajar". 

Carmen criticó que sólo los permisos 
de romería les hayan tocado a comercian
tes y no a los artesanos: "A los comercian
tes no les cobran, pero a nosotros hasta 
600 pesos el día y esto nos pasa en cual
quier plaza que vayamos a vender" . 

Pero la presión de Jos vendedores in
formales ha ·sido de todos los días a un 

costado de la oficina de la jefa de Go
bierno Claudia Sheinbaum Par

do por lo que el subsecretario 
de gobierno, Arturo Medina 
Padilla, ha tenido que aten
der más de 300 audiencias 
con los .20 colectivos de 
vendedores. 

De estos encuentros con 
líderes de comerciantes ha 

turnado espacios de venta, este 
el caso de avenida Insurgentes norte 

en su cruce con la calle Valentín Gómez 
Farías, alcaldia Cuauhtémoc. Ahí P. ay me
nos ya cuatro puestos sobre la banqueta, 
pero a un costado también están instala
dos 15 pequeños comercios que están so
bre el área de las distintas banderas de los 
estados. 

"No queremos estar as1lds seis años, 
queremos que estén en espacios adecua
dos por eso los proyectos del programa de 
desarrollo integral indígena tiende a ge
nerar espacios de exposición y venta. 

"Cada que vez un grupo llega ahí trata
mos de buscar al otro día o a los dos días 
de apoyarlos y ya los ubicamos en urrlu
gar y llega un nuevo grupo y se planta", 
explicó Medina. · 

Durante los últimas semanas, princi
palmente en las fiestas de Día de Muertos, 
vendedores se han plarrtado los fines de 
semana en Paseo Reforma para ofrecer 
sus productos e incluso sobre Avenida de 
la Hepública ya hay otros comerciantes 
haciendo lo mismo. 

Reconoció que no hay una plaza para 
los indígenas por lo que ya están en revi
sión de espacios para darles uno pero esto 
va suceder ya que se las quiten a líderes 
que no las utilizan, aunque no dijo la di
rección porque están en proceso de revo
cación de los permisos. 

VA CONTRA CUOTAS 
Cuestionada sobre el tema, Sheinbaum 
Pardo dijo que el incremento de protestas 
de los comerciantes se debe a que ya no le 
dan los comerciantes dinero a sus líderes. 
"Hoy no se le da, lo que se establece son 
las condiciones pa:ra regular el comercio 
en vía pública". 

"Y vamos a hacer mayores avances el 
próximo año, de tal manera que también 
no tengan que estar pagando los comer
ciantes tanta cuota a sus propios lideraz
gos", sentenció. 
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EL SUBSECRETARIO Jesús Seade cayó
en las arenas movedizas de su propios errores
y mientras más se mueve más se hunde

SI YA de por sí es grave que Estados Unidos
se agandalle a México imponiéndole inspectores
laborales que operen desde la embajada
la cosa se pone peor ante las contradicciones
y tropiezos del funcionario y aplaudidores
que le acompañan

SEADE empezó negando lo que ya se sabía
por la prensa luego dijo no sé nada y de ahí
pasó al reclamo al gobierno norteamericano
Ahora vía Twitter salió con que bueeeno
los agregados laborales son un abuso y una muestra
de desconfianza pero que son inofensivos
Habrá que preguntarle a los empresarios
que son quienes tendrán que lidiar con responder
a dos gobiernos como si fuéramos colonia

LO PEOR del asunto es que Ricardo Morireal
tenía tanta prisa por aprobar la addenda al tratado
comercial que el Senado no tuvo la precaución
de esperar a conocer todo el paquete legal que
presentó la Casa Blanca al Capitolio Y ahora nadie
sabe qué hacer empezando por el zacatecano que
dice que es inaceptable lo que él mismo dejó pasar

m

CON ESO de que el Presupuesto 2020 viene muy
castigado para los estados los gobernadores andan
buscando cómo darles de beber el cáliz del aumento

de impuestos a sus paisanos Y el que se la echó

de hidalgo fue el tamaulipeco Francisco García
Cabeza de Vaca

PARA COMPENSAR la baja en fondos federales
el panista quiere aplicar un impuesto estatal del
10 por ciento a la venta de cerveza y el tabaco
La propuesta ya fue aprobada en comisiones
del Congreso de Tamaulipas falta ver si
el Pleno cierra el año brindando por el aumento
o preguntándose de cuál fumó el mandatario

ASÍ COMO VAN las cosas la Secretaría de
la Defensa Nacional tendrá que crear una nueva
arma junto a la Caballería Infantería y Artillería
la de Albañilería Y todo porque el gobierno sigue
dándole obras al Ejército como si fuera
la constructora del Estado

EL PRESIDENTE Andrés Manuel López Obrador
les encargó a los ingenieros militares la construcción
de dos mil 700 sucursales del Banco del Bienestar

por ahora pues su idea es llegar a las 13 mil
A lo mejor lo que sigue es cambiar la letra del himno
para que diga un albañil en cada soldado te dio

EL QUE reapareció el fin de semana fue el mismísimo
Ricardo Anaya y los panistas desbordaron
entusiasmo Sienten que ahora sí más maduro
y más curtido tiene fuertes posibilidades
de ser presidente pero de su colonia
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Los ojos sobre García Luna
Nos cuentan que este martes cuando se reanude la audiencia
del caso del exsecretario de Seguridad Genaro García Luna
en la ciudad de Dallas Texas la Fiscalía General de la Repúbli
ca pondrá mucha atención Nos explican que la FGR tendrá
bien abiertos los ojos y los oídos y tomará nota de todos y cada
uno de los aspectos de los cargos que le imputan las autorida
des de Estados Unidos a don Genaro pues servirán para más
adelante solicitar al Departamento de Justicia de aquella na
ción información que sirva para fortalecer la investigación que
se sigue en México con miras a su consignación ante un juez y
la posible solicitud de extradición del otrora hombre fuerte del
sexenio de Felipe Calderón El caso nos hacen notar se ha
convertido en una prioridad para la fiscalía mexicana

AMLO anunciará aumento al salario mínimo
Nos comentan que tras una larga y compleja negociación con
el sector empresarial y el de trabajadores este lunes el presi
dente Andrés Manuel López Obrador dará a conocer el au
mento al salario mínimo que como ha señalado el mandata
rio será superior a la inflación El anunció será en el Salón Te
sorería de Palacio Nacional luego de que el mandatario regre
se de Monterrey Nuevo León donde participará en la inaugu
ración del Congreso Nacional de Innovación Educativa Se tra
ta del segundo aumento al salario mínimo en la presente ad
ministración nos recuerdan

Partidos sí tendrán recorte a su presupuesto
Aunque los diputados impidieron el recorte a los millonarios
recursos para los partidos nos explican que de cualquier mo
do verán mermados sus ingresos en 2020 La razón es que se
perfila el arribo de 4 nuevos partidos a la escena política y
debido a que no se incrementará el monto de recursos a re
partir la misma bolsa se dividirá entre más El monto a re
partir es de 5 mil 239 millones de pesos y el próximo año po
drían entrar al reparto no solo 7 partidos que hay hoy sino 11
si como se avizora consiguen su registro México Libre de
Margarita Zavala Encuentro Solidario PES y Grupo Social
Promotor de México lo que era Nueva Alianza más las
Redes Sociales Progresistas
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Abrazos no balazos entre diputados
Abrazos no balazos eso fue lo que se dieron el pasado jueves
los diputados federales durante el cierre del periodo ordinario
de sesiones Sin embargo nos hacen ver que el periodo dejó
heridos en el camino particularmente al PAN y al PRD pues
con el PRI Morena fue bastante apoyador Nos recuerdan que
en el arranque del periodo en septiembre los morenistas re
gatearon al PAN la presidencia de la Cámara de Diputados y
cuando por fin se aprobó para la panista Laura Rojas una se
mana sí y otra también amagaron con quitársela La puntilla
fue sacar al PAN de la Sección Instructora la que analizará los
procedimientos de juicio político pese a ser la segunda fuerza
en San Lázaro Y al PRD no le fue mejor Ya desde febrero ha
bía perdido 9 diputados que se fueron a las filas guindas pero
los morenistas le dieron la última puñalada de diciembre al
dejar fuera al sol azteca de la Comisión Permanente del Con
greso en la que había tenido un espacio desde que se fundó
hace 30 años Con 6 diputados al igual que el PVEM el parti
do mayoritario prefirió darle espacio a su aliado y no ceder
ninguno propio

BAJO RESERVA es elaborada con aportación de periodistas y colaboradores de
diario previamente verificadas Para comentarios comunicarse al 57091313 exten
sión 2121 o al email editor eluniversal com mx
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QUE William Russell al
calde financiero de Londres co
mienzahoyunavisitade dos días
aMéxico enlaque exploraráuna
ruta para que empresas de Rei
no Unido puedan trabajar con
socios mexicanos con beneficios
mutuos

Su agenda es extensa e incluye
la presentación del Programa de
Servicios Financieros del Fondo
de Prosperidad en la que estará
el secretario de Hacienda Ar
turo Herrera y la embajado
ra británica Corin Robertson
además de encuentros con espe
cialistas en ciberseguridad tec
nologíasyfinanzas verdes

QUE la ofensivade organiza
ciones campesinas contra el Za
pata gay que se exhibe en Bellas
Artes se reactivará hoy con una
protestapese al llamado a la con
vivencia hecho por el presidente
Andrés Manuel López Obra
doryla anuenciade lafamiliadel

caudillo paraque laobrase mues
tre acompañadadeunanotaenla
que muestra su desacuerdo
Los inconformes mantienen la

exigencia de que se retire la obra
porloque autoridadesdel recinto
reforzaránlas medidas de seguri
dad para evitar otro zafarrancho
como el de la semanapasada

QUE el PRI en CdMx cada
vez se debilita más pues ayer el
legislador Guillermo Lerdo de
Tejada renunció al grupo par
lamentario en el Congreso local
tras considerar que elpartido no
se ha comportado a la altura co
mo oposición ante el gobierno de
ClaudiaSheinbaum

La bancada priista encabeza
da por Tonatiuh González se
quedará ahora con cinco legis
ladores quienes en muy pocas
ocasiones han logrado marcar
agenda Será el principio del
fin de una era geológica llamada
Priismo

 CP.  2019.12.16



Pág: 6

Pretextos les sobran No hay gobierno ni viejo ni trans
ormador que pare la voracidad de los maestros Han

hecho de la toma de casetas de cobro una cátedra ante la

complacencia de las autoridades Normalistas de Tiripetio
Michoacán tomaron la de Zinapécuaro en la autopista Ma
ravatío Zapotlanejo y piden 100 pesos a los automovilistas
para dejarlos pasar El Centro de la SCT del estado informó
que la plaza de cobro fue tomada por la fuerza por un grupo
de 50 personas quienes dicen además ser integrantes del
Movimiento Nacional por la Liberación de Presos y Perse
guidos Políticos Piden a los conductores no darles el dine
ro Ajá Como si fuera tan fácil negarse y exponerse a su ira
Por qué no mejor avier Jiménez Espriú titular de la SCT

le pone un alto al despojo

Empatia intocable No hay Presidente de la Repúbli
ca que conozca tan a profundidad el territorio nacio

nal y esto es el capital político que sigue a Andrés Manuel
López Obrador De visita en Veracruz acompañado del go
bernador Cuitláhuac García fue arropado por la comuni
dad Ante ellos les confirmó su lucha contra la corrupción y
la construcción de carreteras les informó que el avión presi
dencial está por venderse les recordó que no existe ya el Es
tado Mayor Presidencial y acaso más importante enfatizó
que no se reelegirá La reconstrucción de la carretera que va
de Minatitlán a Hidalgotitlán en el extremo sureste del esta
do dejó satisfechos a los pobladores Estaremos con usted
siempre Presidente dijo Cuitláhuac García a quien ayer le
salpicó algo de la popularidad presidencial

Alerta roja Finalmente Ricardo Ruiz Suárez renunció
a la coordinación de la bancada de Morena en el Con

greso de la Ciudad de México Mediante una carta el pasa
do 22 de noviembre lo hizo pero su bancada no se la aceptó
y le pidieron quedarse para sacar la agenda y una vez con
cretada se iba Esta última semana de sesiones se aprobó
la Ley de Planeación de Desarrollo la Ley de la Fiscalía se
nombró como fiscal general de justicia de la CDMX a Ernes
tina Godoy y se aprobó el Paquete Económico 2020 Pero
sus razones son lo interesante Ahora presenté mi renuncia
ante el pleno con carácter de irrevocable el grupo queda en
absoluta libertad dijo Denunció que hay un manejo clien
telar de las áreas administrativas del Congreso y los conflic
tos al interior de la bancada se han agudizado Mucho ojo

Alto al abuso La violencia de género en los últimos
meses se ha salido de control Y esto ha obligado a

legislar escenarios jamás imaginados El Congreso de la
CDMX aprobó la Ley del Banco de ADN donde se concen
trará la información genética de los procesados o sentencia
dos así corno de funcionarios de la Secretaría de Seguridad
Ciudadana y de procuración de justicia y se usará para
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identificar a los autores de delitos de homicidio privación
de la libertad personal con fines sexuales incesto secuestro
violación y fcminicidio Se guardarán los rastros biológicos
recabados jorge Gaviño diputado local del PRD conside
ró que las muestras de ADN son un método infalible de la
identificación de las personas Para acabar con esta ten
dencia todo es válido

Análisis negativo En Morena se vive una crisis y una
parte del actual Comité Ejecutivo Nacional se agarra

como garrapata a la dirigencia señalaron dos fundadores
del partido que llevó al poder al hoy Presidente El escritor
Pedro Miguel aseguró que en Morena hay una crisis muy
honda que se generó a raíz de que una parte de la actual
dirigencia se quiere quedar más tiempo La crisis de More
na para mí sí es más honda estaba pensando en un posible
verbo y se me ocurrió agarrapatamiento de garrapata de
agarrarse como garrapatas a los cargos de este pedazo de
CEN que se quiere quedar ahí a fuerza pegado como Kola
Loka afirmó Héctor Díaz Polanco coincidió pues asegu
ra que Yeidckol Polevnsky se aferra a la dirección Un dise
ñador de imagen urgente para los morenos
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PEPE GRILLO

VOTAR SIN REVISAR

El camino a la meta de la firma del T MEC parecía asfaltado y de
bajadita pero no
De poco sirvió que los senadores mexicanos se aceleraran al
grado de dejar muy atrás a sus colegas de Estados Unidos y
Canadá en la firma de la adenda
Votaron sin revisar No vieron un bache en el camino el asunto

de los agregados laborales del que ya se venía hablando desde
antes de la firma

Lo que más preocupa fue la explicación que salió del más
alto nivel entre los negociadores mexicanos comenzando
por Jesús Seade de que estaban sorprendidos sin saber
con certeza qué había pasado
Ahora dicen que el tema de los agregados laborales es un asunto
interno irrelevante inofensivo pues no tendrán facultades
reales de supervisión
Lo cierto es que negociadores y senadores deben muchas
explicaciones

XOCHIMILCO Y BROOKLYN

Quien lo diría La semana mas complicada para Felipe Calderón
desde que salió de Los Pinos terminó con una buena noticia
La agrupación México Libre llegó ayer a 200 asambleas distritales
válidas para obtener su registro como partido político nacional
Muchos dijeron que la detención de Genaro García Luna
descarrilaría el proyecto político de Felipe y Margarita Zavala
pero se adelantaron a los hechos
Las asambleas dominicales se llevaron a cabo en los

municipios mexiquenses de Hueypoxtla y Villa del Carbón
y en la alcaldía de Xochimilco en la CDMX
Ya tienen las asambleas pero requieren completar las
afiliaciones Tienen dos meses para conseguirlo
La pregunta es si Calderón se podrá concentrar en alcanzar
ese objetivo pues tendrá que estar muy pendiente del juicio en
Brooklyn a García Luna

AMLO SALVARÁ AL BfíONCÓ
Dice el axioma que en política no hay coincidencias
Justo cuando el Congreso del estado de Nuevo León se apresta a
decidir el futuro del gobernador Jaime Rodríguez el presidente
López Obrador hará una visita a Monterrey
El motivo del viaje es un evento académico en el TEC aunque el
equipo del Bronco se moviliza para lograr una reunión privada
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con el mandatario

La idea es tomarse una buena foto mostrar cercanía
apoyo del centro para evitar que los integrantes del
Congreso local lo castiguen con la destitución y la
inhabilitación

Dicen allá que la única salvación del Bronco es que el
presidente le aviente un salvavidas Lo hará

81 40
Dos exgobernadores de Quintana Roo arrancan la semana de las
posadas a las puertas de la prisión
Uno de ellos Roberto Borge de 40 años en el quicio de la
entrada ya que un juez lo vinculó a proceso por considerar
que no salvaguardó el patrimonio del estado pues malbarato
terrenos millonarios

El otro exgobernador Mario Villanueva está en la puerta
de salida pues se multiplican las voces del más alto nivel
demandando que abandone la cárcel para que siga su
condena en prisión domiciliaria
Senadores de la fracción mayoritaria de Morena pidieron a la
secretaria de Gobernación Olga Sánchez que se haga lo posible
para que Mario de 81 años pase la Navidad en casa Para los
que dicen no hay espíritu navideño

pepegrillocronica gmail com
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Sabor a despedida
Las declaraciones que hizo el
coordinador de Morena en la

Cámara de Diputados Mario
Delgado este fin de semana sobre
el periodo ordinario legislativo
recién concluido sonaron casi a

despedida pues el presidente de
la Junta de Coordinación Política

en San Lázaro podría pedir licen
cia antes del arranque del próxi
mo periodo de sesiones para
buscar la dirigencia nacional de
Morena aunque con la situación
interna en el partido ni siquiera
hay una fecha más o menos segu
ra para la renovación Lo cierto es
que Delgado se ha querido man
tener al margen de la pugna entre
Yeidckol Polevnsky y Bertha
Luján lo que le ha servido para
reforzar su posición como el más
moderado de los contendientes

por lo que solo está esperando la
reposición del proceso para dar
un paso al frente

Marko se agarra
a losgobernadores
Tras la publicación de una serie
de encuestas y sondeos que
colocan a los gobernadores y
presidentes municipales de Ac
ción Nacional entre los mejores
calificados el presidente nacional
panista Marko Cortés mostró un
optimismo desmedido al aventu
rar que el PAN podría convertirse
en el partido mayoritario tras las
elecciones de 2021 Resulta para
dójico que Marko apele al éxito
de las gestiones de los mandata

rios estatales pues precisamente
estos han marcado su distancia

con el CEN blanquiazul y han
conformado un grupo de poder
al interior del partido que preten
de llevar mano en la estrategia
electoral y las decisiones rumbo
a los comicios intermedios lo

que podría llevar al panismo a un
enfrentamiento entre grupos a
menos que el presidente na
cional y sus allegados cedan lo
suficiente El reconocimiento de

Cortés hacia los gobernadores
podría ser el primer gesto rumbo
a una tregua

División guinda
también en CDMX

Algo está pasando entre los
legisladores locales de Morena
en diferentes estados que cada
semana parece estar surgiendo
un nuevo rompimiento interno
Enfrentamientos renuncias al

grupo expulsiones y otras crisis
se han dado en las últimas sema

nas en entidades como Nuevo

León y Morelos además de la
inminente ruptura en Hidalgo
tras la votación por la despenali
zación del aborto La división ya
llegó a la capital del país donde el
día de ayer el diputado Ricar
do Ruiz presentó su renuncia
como coordinador de la bancada

guinda bajo el argumento de una
agudización de los conflictos
internos y un supuesto manejo
clientelar de las áreas adminis

trativas Será el presagio de un
cisma en el grupo
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Una cara victoria
Urta victoria mas como esta

y estaremos perdidos
Pino

Las encuestas previas pronostica
ron con precisión el resultado de
las elecciones británicas del pasa

do 12 de diciembre Aun asi los medios
presentaron como una gran sorpresa
el amplio triunfo de Boris Johnson y
su Partido Conservador

El sistema electoral británico de
votación directa por distritos sin re
presentación proporcional ayudó a
ampliar la victoria El Partido Con
serrador obtuvo 43 6 por ciento de los
votos pero 365 escaños 56 1 por ciento
de los 650 del Parlamenta Esto dio a
los conservadores una mayoría absolu
ta que los electores no concedieron Se
trata sin embargo de una de las carac
terísticas de los sistemas de votación
directa first past the post que gene
ran mayorías claras y estabilidad polí
tica pero reducen la representación de
ciertos partidos Los Liberales Demó
cratas por ejemplo obtuvieron 11 6 por
ciento de los votos pero solo 11 esca
ños 1 7 por ciento del total El Partido
Nacionalista Escocés alcanzó 3 9 por
ciento de la votación pero 48 escaños
Z4 por ciento debido a que sus votos se
concentraron en Escocia

Los conservadores ganaron 49 es
caños más que en la elección anterior
la de 2017 La gran virtud del primer
ministro Johnson fue concentrar su
esfuerzo en un solo mensaje la salida
del Reino Unido de la Unión Europea
En el actual confuso mundo electo
ral los candidatos con un mensaje
claro tienen mejores oportunidades

de triunfo La mayoría absoluta de
Johnson ha sido interpretada como un
mandato para el Brexit pero 43 6 por
ciento de los votos no dan un mensaje
claro para ello Las encuestas de opi
nión ratifican que la mayoría de los
británicos rechazan hoy el Brexit La
última publicada por YouGovel 18 de
noviembre muestra que 45 por ciento
de los británicos quiere permanecer
en la UE contra 40 por ciento que
desea salir Debido a su claro mensaje
sobre el tema empero Johnson logró
llevarse casi todos los votos de quie
nes quieren separarse de Europa El
Partido del Brexit de Nigel Farage se
quedó con solo 2 por ciento y ningún
escaño

El Partido Laborista es sin em
bargo el gran derrotado perdió 60
escaños para quedar con solo 202
su peor presencia en el Parlamento
desde 1935 El gran problema fue su
dirigente Jeremy Corbyn un político
de extrema izquierda que se presenta
como socialista que consideró a Hugo
Chávez como ejemplo para el mundo
y que es amigo del presidente mexi
cano Andrés Manuel López Obrador
Corbyn no ofreció una posición clara
sobre el Brexit al cambiar de opinión
varias veces sobre el tema y decir fi
nalmente que adoptaría una posición
neutral en un nuevo referéndum pero
además prometió un gobierno con ma
yores impuestos y nacionalizaciones
de empresas que hizo que los votantes
moderados abandonaran al Partido
Laborista

El Partido Nacionalista Escocés
avanzó por su claro rechazo al Brexit
y su concentración de votos Con sus
48 escaños 13 más que en 2017 tiene
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ya un control político casi absoluto de
Escocia Esto subraya los riesgos de la
estrategia del primer ministro Johnson
quien logró el triunfo electoral y asegu
ró una mayoría en el Parlamento que le
permitirá acelerar el Brexit a pesar de
lo mucho que la medida divide al país
pero puede haber sembrado las semi
llas para impulsar la salida de Escocia
de un reino al que pertenece desde
1707 AJ final puede ser unavictoria muy
cara para el Reino Unido

SOBRERREPRESENTADOS
El artículo 54 de la Constitución mexi

cana prohibe una sobrerrepresentarión
en el Congreso de más de ocho puntos
porcentuales de la votación nacional a
cualquier partida Sin embargo More
na como ha señalado el consejero del
INE Ciro Murayama obtuvo 372 por
ciento de los votos en las urnas pero
cuenta con una bancada de 51 8 por
ciento Es inconstitucional
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A periodicazos traen a Palacio Nacional
Elmartes 10 de diciembre fue

el mejor día deljoven sexe
nio del presidente Andrés

Manuel López Obrador Se fir
maron los protocolos del acuerdo
comercial con Estados Unidos y
Canadá que facilitaría la ratifica
ción en el Capitolio en Washing
ton y el Parlamento en Ottawa y
se detuvo en Dallas al exsecreta

rio de Seguridad Pública Genaro
García Luna Día feliz para el Pre
sidente Inyectaría algo de certi
dumbre a las inversiones y tenía el
argumento perfecto para disfrazar
su desastre en materia de seguri
dad pública echando la culpa de
todo al pasado y de paso buscar
el aniquilamiento político de su
principal enemigo el expresi
dente Felipe Calderón con quien
García Luna trabajó estrecha
mente Todo lucía perfecto hasta
que comenzó a salir información
de que aquellajornada más bien
podrá ser una más de ignominia

De la secuela de ese día se re

coge la conferencia del subsecre
tario de Relaciones Exteriores
Jesús Seade responsable de la

negociación quien despues de la
ceremonia en Palacio Nacional

donde los tres países firmaron
los protocolos con el Presidente
de testigo dijo que se acababa
de enterar que Estados Unidos
nombraría cinco agregados labo
rales en su Embajada en México
para supervisar la implementa
ción del acuerdo en ese capítulo
que no había sido consultado con
México Seade mintió o senci

llamente nunca supo qué estaba
firmando Pero no es un novato

en negociaciones comerciales y
extrañamente excluyó a todos
Embajada y sector privado del
tramo final de la negociación de la
concesión

El mismo martes 10 de di

ciembre horas antes de que se
firmaran los protocolos en Palacio
Nacional el Comité de Procedi
mientos yArbitrios de la Cámara
de Diputados por donde pasan
las legislaciones para implemen
tar el acuerdo en Estados Unidos
dio a conocer públicamente un
resumen ejecutivo de lo que se
había negociado en cuyo primer

capitulo referido a la vigilan
cia sobre México decía textual
mente Los attachés agregados
laborales tendrán como base

México y proveerán información
insitu sobre las prácticas labora
les en México Nada para decirse
engañado Si Seade no enten
dió ni explicó por lo que ahora
el gobierno se dice sorprendido
también hay responsabilidad
del Presidente el secretario de
Relaciones Exteriores Marcelo
Ebrard y todos aquellos que por
omisión comisión o ignorancia
aceptaron las exigencias demó
cratas anunciadas en Washington

La mañana del mismo día la
captura de García Luna provocó
reacciones a lo largo de la intensa
jornada El mensaje que se daba
era que venían acompañando
la investigación reforzada por
informaciones de funcionarios fe

derales que empezaron a señalar
que el gobierno de López Obrador
había sido informado con ante

rioridad de la captura Como en el
caso de Seade no es cierto pero
a diferencia del tema comercial
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en el caso de García Luna sí fue

mantenido el gobierno mexi
cano totalmente al margen de la
investigación

Tras una reconstrucción de lo

que sucedió aquel día en Palacio
Nacional se puede afirmar que el
gobierno mexicano no tenía abso
lutamente ninguna idea de lo que
se cocinaba en el Departamento
de Justicia de Estados Unidos La

Embajada de México nunca fue
informada de lo que venía hasta
minutos antes de que se diera la
detención en Dallas No es un pro
cedimiento usual que informen
de ello por lo que esto no debe
extrañar la embajadora Martha
Bárcena incluso iba volando a
la Ciudad de México cuando se

realizó la detención pero recibir
una comunicación del Departa
mento de Estado minutos antes

de que se concretara la acción
en Dallas no puede ser tomado
como una consideración La cap
tura sacudió al gobierno que ape
nas ese día por el comunicado de
prensa de la Fiscalía de Brooklyn
en Nueva York supo que la orden
de aprehensión se había girado
desde el 4 de diciembre

La Cancillería mexicana se puso
en contacto con el área de vincu

lación del gobierno de Estados
Unidos para pedirles información
pero les respondieron que al ser
un asunto de política interna no

podían compartir las investigacio
nes El secretario de Relaciones

Exteriores de acuerdo con fun
cionarios federales le informó al
Presidente por teléfono yLópez
Obrador convocó al día siguiente
a una reunión a Ebrard Gertz Ma
ñero Nieto la secretaria de Gober
nación Olga Sánchez Cordero y el
consejerojurídico Julio Scherer

En esa reunión dijeron los fun
cionarios el Presidente expresó
que no podrían mantenerse al
margen e instruyó al fiscal y al
jefe de la Unidad de Inteligencia
Financiera qué acciones podrían
tomar para informar a la prensa
Nieto dio a conocer que se habían
congelado sus cuentas esta se
mana y esperaban la respuesta
de los bancos para conocer el
monto mientras el fiscal general
Alejandro Gertz Mañero había
anticipado que tenía abierta una
investigación en su contra por
lo que se pediría la extradición
Para reforzarlo se sugirió tomar
contacto con periodistas que ha
bían mostrado animadversión

con García Luna para hacer un
frente común

Ebrard y Sánchez Cordero fue
ron instruidos para que buscaran
que el gobierno de Estados Unidos
colaborara con México en la inte

gración de una carpeta de investi
gación por temas relacionados con

corrupción abuso de autoridad
enriquecimiento ilícito lavado de
dinero ynarcotráfico aunque ya
habían tenido información desde
el mismo 10 de la forma como
estaba siendo visto en Wash

ington Incluso un mensaje que
dijeron funcionarios le hicieron
llegar a Ebrard desde Washington
decía cáusticamente Quieren
información los que no quieren
colaboración El gobierno quedó
desubicado Garda Luna rechazó

el ofrecimiento de ayuda consular
y lo más cerca que está el gobierno
del caso es como observador en la
corte en Dallas

Aquél 10 de diciembre glorioso
y espectacular para el gobierno se
ha venido desmantelando ante las

evidencias que al reloj que marca
el tiempo a la vida en México se le
da cuerda en Washington

El 10 de diciembre

glorioso y
espectacular para
el gobierno se ha
desmantelado
Seade mintió o
sencillamente nunca

supo qué estaba
firmando Pero
no es un novato
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El ASALTO LA RAZON

CARLOS MARÍN
cmariTi rnilcnio com

El efecto corruptor
de los medios

Linchado aquíya es imposible
que Genaro GarcíaLunapueda
serprocesado enMéxico

El efecto corruptor
de los medios

lmartesdelasemanapasadaenqueGe
i naroGarcíaLunaacababadeserdete

nido enTexas laFiscalíaGeneralde la
Repúblicacometió laimprudenciade informar que
ese mismo díaempezabaa integrar lo que no servirá
para nada una carpetade investigación con el fin de
que cuando termine de integrarse se le solicitará al
JuezdeControlcompetentelaorden deaprehensión
confines de extradición encontradeestapersona

La repentinapersecución local tiene como gela
tinoso sustento laprobable comisiónde los delitos
conspiraciónparatraficar cocaína declaracionesfal
sas aautoridadesjudicialesfederales las rendidas en
elotropaísnegandoserdelincuente o estarasociadoa
mañosos cohecho coparticipaciónendiversosdeli
tos contrala salud delincuencia organizadayotros
alosqueseañadirán lasinvestigacionesylaspruebas
que han diligenciado las autoridades de los Estados
UnidosdeAmérica

Presta la Fiscalía pondrá a disposición las
probanzas que las autoridades estadunidenses
soliciten legalmente con el objetivo de fortalecer
ambosprocedimientos

Quizáporespíritunavideño pretender unaorden
de aprehensión confines de extradición es unasu
bliminal carta a Santa Clós debido al canijo factor

corruptordelos mediosdecomu
nicación laincómodaperoapli
cablefigurajurídicaenque sebasó
laSupremaCortedeJusticiapara

que Florance Cassez fuerapues
ta en libertad porque su lincha
mientopúblico lahizovíctimade
un indebidoprocesoen elquese
pasóporencimadelacivilizatoria
presunción de inocencia

Se trata del mismoprincipioque quiso aplicarel
abogado de El Chapo Guzmán para anular eljuicio
condenatorio del capo porque algunos integrantes
deljurado no atendiéronla recomendación deljuez
de eludir vermedios de comunicaciónparano con
taminarafectarsuvoto losjurados enEU sonciuda
danoscomunesqueno tienenpreparaciónjurídicaA
pesardequecualquierade ellosviolaralarecomenda
cióndeljuzgador este se negóaanulareljuicioporque
la suyafue solounasugerencia

El elementojurídico común en los tribunales es
tadunidenses fiie importado a México por el minis
troArturo Zaldívar Lelo de Larrea hoypresidente de
laSuprema Corte de Justicia de laNación quien en
2012 argumentó que losjueces de las tres instancias
quehabíancondenadoalaciudadanafrancesacomo
secuestradorapudieronhabersidoinfluenciadospor
el efecto corruptorde los medios sobre todo conel

famosovideo del montaje televisivoque por cierto
nuncaformó parte de las pruebas presentadas en el
juicio yqueporesoladeclararonculpable

AGenaro GarcíaLunayano se le puede procesar
en México porque hastaun abogadobisoño puede
alegar que se le haviolado lapresunción de inocen
ciayel debidoproceso

Conlos linchamientosporpartedeautoridadesfe
deralesyunagrancantidaddemediosyperiodistas el
exsecretario de Seguridad está condenadoysenten
ciadodeantemano pero almargendelaley

El ex secretario
de Seguridad está

condenado de
antemano pero al

margen de la ley
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T MEC Demasiado
bonito para serverdad
No podía saberse Era

imposible de imagi
narse Nadie lo pudo

suponer Que los gringos abu
saron de los negociadores en
el acuerdo del TMEC es algo
que nadie podía tener en la
mente Abusaron de la buena

fe alega el negociador en jefe
de los mexicanos el subsecre
tario Jesús Seade Caray qué
mala onda son los gringos
quisieron tomar ventaja en las
negociaciones Qué poca eso
no se le hace a los vecinos

Pocas cosas han generado
una felicitación general al
presidente López Obrador y
su gobierno como la firma del
acuerdo norteamericano la

semana pasada Quienes so
mos críticos persistentes de
su quehacer gubernamental
saludamos el trabajo realizado
y no dejó de sorprender que de

un día para otro se anunciara
la firma ni más ni menos que
en Palacio Nacional López
Obrador había rebasado por la
derecha por la autopista del
neoliberalismo

Sin embargo resultaba de
masiado bonito para ser ver
dad Hubo voces que fueron
silenciadas por considerarlas
fruto de la envidia y amargura
que se quejaban de que el se
ñor Seade acudió solo a la úl
tima fase de las negociaciones
y que se había entregado a la
contraparte más de lo debido
Gustavo Hoyos dijo qué que
bueno que se habían termi
nado las negociaciones porque
este gobierno hubiera rega
lado el Istmo de Tehuantepec
Se tomó su declaración como

la del derechoso resentido que
perdió las elecciones con sus
amigos pero su advertencia
resultó cierta

Ahora nos enteramos que el
equipo no supo qué negoció ni
cómo le hicieron los estadou

nidenses para que aparecieran
cosas que los mexicanos no
sabían Es claro que no leyeron
lo que firmaron y tenían más
prisa que atención al detalle

Cuando uno va a negociar
con los gringos ya sabe de qué
se tratan las cosas Ellos apli
can la política del buen vecino
que como es conocido con
siste en que nosotros seamos
los buenos y ellos los vecinos
Con eso en la mente no pue
des pensar que les vas a ver la
cara o que no intentarán cada
minuto en sacar una ventaja
para ellos Es parte de su papel
como negociadores Llamarse
ahora sorprendidos por esa
actitud revela la ingenuidad
sino es que la irresponsabili
dad de quienes cerraron las
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negociaciones por el lado
mexicano

Por si fuera poco el oso de
los negociadores el Senado
mexicano con su mayoría de
Morena festejó la aprobación
del documento con grandes
festejos La bancada obe
diente al presidente incluso
se jactó de haber hecho a un
lado sus filias ideológicas y
celebraban un pragmatismo
neoliberal con el que hubieran
crucificado a cualquiera el año
pasado Tanta alharaca para
terminar por darse cuenta que

lo que aprobaron no era lo que
pensaban

Se entiende que en las ban
cadas legislativas hay de todo
y que son pocos los que tra
bajan o conocen los temas
El grueso de los legisladores

de todos los partidos son
casi analfabetas funcionales
porros o exhibicionistas con
crisis de personalidad Ahora a
todos se les fue pero eso sí ya
fueron a tomarse la foto con el

presidente AMLO y a promo
cionar su espíritu republicano
su amor a México y su trabajo

desinteresado en favor del

bien común Tales para cuales
unos no supieron qué firma
ron otros no supieron qué
votaron

Ignoro si es la letra chiquita
que no leyeron los mexicanos
si negociaron mal o si les vie
ron abiertamente la cara La

cosa es que la alegría se acabó
y parece que estamos ante un
fiasco de negociación Como
bien dice Carlos Matienzo en

un tuit Hasta lo que hacen
bien lo hacen mal Ni hablar
así son las cosas en la cuatroté
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Genaro García Luna ha caído en desgracia La semana pasa
dalo detuvieron en Estados Unidos por conspiración del nar
cotráfico y declaraciones falsas El mundo se le vino encima
En México el tribunal de la opinión pública ya lo declaró cul
pable Vamos a ver qué pruebas presenta la Fiscalía en la otra
corte la única que cuenta la federal del Distrito
Este de Brooklyn en Nueva York Vamos a ver si
García Luna se declara culpable o inocente y
de ser así cómo se defiende frente a las acusa
ciones Si hay juicio vamos a ver si un jurado
lo declara culpable o no Mientras tanto huelga
decir que a pesar de la dura sentencia de la co
mentocracia y del tribunal de la opinión públ ica
el exsecretarlo de Seguridad Pública es inocente
hasta que no se compruebe lo contrario

Pero mi propósito no es defender a García
Luna quien seguramente tendrá muy bue
nos abogados para hacerlo Lo que quiero es
apoyar una idea que impulsó el que también
fue titular de la Agencia Federal de Investi
gación AFI la urgencia de construir insti
tuciones policiacas profesionales en México
Independientemente de que se pruebe que el
exsecretario de Seguridad Pública recibió so
bornos por parte del crimen organizado o que
muchos elementos de la Policía Federal PF
estaban corrompidos no podemos ni debemos
descartar la idea que con tanta pasión promovió
García Luna

A la AFI la transformó Con el apoyo de
varias policías de investigación del mun
do de manera destacada el FBI García Luna
no sólo cambió la imagen del Policía Judi
cial sino que incorporó la tecnología como
instrumento clave de las investigaciones
Cometieron grandes errores el más conspicuo
fue la detención de Florence Cassez e Israel
Vallaría No dudo también que hayan seguido
con la vieja tradición de torturar a los presuntos
criminales Pero por lo menos en su sede de Legaría había
un equipo profesional de técnicos y peritos como nunca ha
bía existido en México

García Luna se ganó la confianza del presiden
te Calderón quien lo nombró secretario de Seguridad
Pública con la misión de crear la nueva Policía Federal
Ya existía una institución que tenía ese nombre pero era
preventiva Calderón le dio más atribuciones a la PF pero
sobre todo un enorme presupuesto
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La idea de García Luna era sigue siendo la correcta
Una organización civil que ofreciera una carrera de por
vida a sus elementos con los incentivos bien alineados
zanahorias para promover la eficacia honestidad el

respeto a los derechos humanos y la rendición de cuen
tas garrotes para castigar la ineficacia y corrupción

En suma una policía profesional digna y bien
capacitada

Para tal electo se creó la Academia Supe
rior de Seguridad Pública en San Luis Potosí
Una escuela con aulas de cómputo salones de
tiro con simuladores unidades médicas come
dor habitaciones y rodo tipo de edificaciones
deportivas para instruir a los mandos policiacos
con profesores de academias de otros países

Se construyó también el centro de opera
ciones en Iztapalapa Una base operativa y de
capacitación Había por ejemplo un avión para
hacer simulacros de rescate de una aeronave se

cuestrada Ahí estaba el hangar con los helicóp
teros Blackhawks que Estados Unidos le vendió
a México para combatir al crimen organizado

No se puede olvidar el Centro de Inteligencia
el bunker construido en las oficinas centrales de

la SSP en la capital que albergaba la Plataforma
México Otra vez una idea correcta el uso de
herramientas informativas y tecnológicas para
combatir la delincuencia

Hay quienes piensan que lodo esto era pura
faramalla de García Luna Una especie de pue
blos PoLemkin escenografías bien presentadas
con el fin de impresionar a los visitantes sobre
tocio los periodistas pero sin sustancia algu
na Un circo diseñado para disimular el de
sastroso estado real de las cosas Puede ser

Yo tengo mis dudas porque a pesar de todo
quiérase o no hasta el cierre del gobierno
del Peña Nieto la mejor policía que había en
México era la PE

Vamos a aceptar sin embargo que efecti
vamente todo lo que hizo García Luna fue una porquería
A lo que no podemos renunciar sin embargo es a la idea de
construir una policía seria y profesional propia del siglo XXI
con los incentivos bien alineados para combatir al crimen
Esa idea que tampoco es original de Jarcia Luna pero que
tuvo en él un principal promotor no debemos descartarla
comenzando ahora con la creación de otra nueva institu
ción policiaca la Guardia Nacional

Twinan g leozuckermann
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Estados Unidos no tiene amigos sino intereses asegu
ró John Foster Dulles secretario de Estado del presidente
Eisenhower en los años 50 Esa máxima está vigente al día
de hoy

Es imposible saber si con la letra chiquita del T MEC nos
chamaquearon si la negociación que encabezó Jesús Seade
en soledad fue fallida en los momentos finales o si la adminis
tración de Andrés Manuel López Obrador en pos del benefi
cio global decidió conceder puntos en lo particular que por lo
menos en lo laboral y lo ambiental serán costosos para el país

Nos traicionó Estados Unidos esperando que el Tratado
fuera aprobado en el Senado mexicano para después enviar
el documento a su Congreso incluyendo en él la solicitud de
cinco inspectores laborales y tres ambientales
para hacer cumplir sus normas en México No lo
sé tendría que haber sido labor de funcionarios
negociadores y legisladores hacer una revisión
estricta del documento para ver si ese margen
de acción quedaba estipulado en la letra peque
ña del documento

Puede ser también una decisión unilateral de
la administración Trump pero no entendería
el entusiasmo de los demócratas encabezados
por Nancy Pelosi con el acuerdo sin una figu
ra similar Creo que nos doblaron el brazo en
la negociación y que el tema de los paneles y
los mecanismos de inspección quedó tan a la
libre interpretación de los firmantes que lo que
anunció Seade en México poco tiene que ver
con lo que está instrumentando Trump en Es
tados Unidos

Estoy convencido de los beneficios del
T MEC incluso como dijimos en su momento
de su resultado integrador en todos los senti
dos con Estados Unidos y Canadá Pero si se
acepta ese discurso habrá que aceptarlo en to
dos los ámbitos con sus costos y beneficios

Estados Unidos plantea una negociación entre iguales
cuando nuestras economías siguen siendo desiguales Se
quejan de que el anterior TLC otorgó mayores ventajas a
México que a Estados Unidos y más allá de haber generado
enormes capacidades y utilidades a las empresas de la Unión
Americana al hacerlas mucho más competitivas es verdad
Estaba diseñado para eso para integrar progresivamente la
economía mexicana a la de la región de América del Norte
y de alguna manera forzar nuestro desarrollo Lo logró la
forma en que se dispararon las exportaciones la creciente
presencia de inversiones de todo el mundo en el país inclu
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so la diferenciación salarial un trabajador de una empresa
exportadora gana en promedio un 43 por ciento más que
en una no exportadora Incluso aspectos tan alejados del
comercio como la apertura democrática tienen deuda con
el viejo TLC Pocas cosas ayudan más geopolíticamente a EU
que un México estable y desarrollado

Por eso no podíamos rechazar el T MEC y por eso tam
bién si teníamos que firmar capítulos adicionales había que
hacerlo En 1993 para avanzar con el TLC con Clinton tam
bién se hizo así Sin embargo me parece que no se tomaron
en cuenta dos cosas primero que la última etapa de la ne
gociación fuera tan cerrada En realidad no supimos no lo
sabemos bien incluso hasta hoy qué se negoció en la letra
pequeña del tratado La única presencia fue la de Seade En

un documento legal no puede haber margen a
la discreclonalidad

El segundo punto ya lo hemos visto en mu
chas ocasiones con la administración Trump
sus negociaciones comerciales e incluso mi
litares van de la mano de acuerdos políticos
muchas veces inconfesables Uno de ellos pre
cisamente está dejando a Trump al borde del
impeachement al condicionar la ayuda militar
a Ucrania a cambio de que iniciara acciones
por corrupción contra el exvicepresidente Joe
Blden y su hijo para evitar así su candidatura
presidencial

Hace unos meses por un acuerdo con el pre
sidente turco Recep Tayyip Erdogan terminó
traicionando a los kurdos quienes habían sido
durante años sus principales aliados en la guerra
de Irak y luego en Siria La traición terminó en
masacre Los nuevos acuerdos con China muy
probablemente terminarán con el apoyo que le
dio la administración Trump a los jóvenes disi
dentes en Hong Kong

Puede ser una casualidad pero en torno al
T MEC el mismo día se dieron cuatro acuer

dos simultáneos la visita del fiscal William Barr el viaje
de Seade a Washington para establecer los acuerdos que se
firmaron en Palacio Nacional la salida de Evo Morales del
país y la orden de detención de Genaro García Luna cum
plida el mismo día de la firma

Las negociaciones comerciales lntegradoras tienen con
secuencias políticas lo vimos con el TLC lo hemos visto en
Europa pero lo que no se puede hacer es mezclar la nego
ciación económica y comercial la política la militar y de
seguridad en un mismo paquete Y Estados Unidos lo está
haciendo y creo que voluntariamente o no nos embarcó
en esa nave
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García Luna daño total

JA pesar de los signos externos que
g L señalan que nadie se hace respon

sable de Genaro García Luna y que
X poco afectará la estrategiaactual de
seguridad la realidad es que ha cimbrado el
arresto del agente del CISEN jefe de laAgen
cia Federal de Investigaciones Secretario de
Seguridad Públicaycomandante de la Policía

Federal enelperiodo 1999 2012
Nadie hizo las evaluaciones sobre el fun

cionario ni siquiera EU que lo condecoraron
variasveces nadie indagó su perfil personaly
público al saltar de una oficina a otra y nadie
le siguió los pasos al dejar la SSP a finales del
2012 e irse a vivir a EU asociándose con em

presas de alta seguridad
Y el asunto tiene un lado muy delicado que

nadie quiere mirar qué tipo de información
privada sobre funcionarios e instituciones
acumuló García Luna en sus 20 años de ser

vicio de seguridad Inclusive EU le dio la re
sidencia sólo por invertir pero sin indagar el
origen del dinero sobre todo viniendo de los
cargos que tuvo

El Gobierno federal ordenó la limpia de

funcionarios que trabajaron con García Luna
en las áreas de seguridad después del niño
ahogado A nadie se le ocurrió revisar los
expedientes no públicos de los funcionarios
de seguridad que vienen desde el arribo de
Arturo El Negro Durazo Moreno en 1976 a la
jefatura de Policía del DF

El arresto de GarcíaLuna causó estragos en
el sistema de seguridad desde 1999 a 2019
20 años de complicidades Y alguien se ha
preocupado por indagar cuántos GarcíaLuna
hayen la actualidad conrelacionespeligrosas
con el crimen organizado sin que exista un
aparato de asuntos internos en el sistema de
seguridad que analice los expedientes

En 1976 hubo un relevo en la élite gober
nante pero continuó el mismo sistema de se

guridad interior del viejo régimen priista Se
crearonnuevas instituciones pero se llenaron
con los mismos policías de siempre

ZONAZERO

En los últimos días han aumentado las agre
siones y asesinatos contra policías locales y
autoridades municipales sin que se vea un
análisis del significado de estos hechos y me
nos aún alguna estrategia de emergencia A
un año de la estrategia los pasivos graves son
policías localesycárceles

Centro de Estudios Económicos
Políticosyde Seguridad

Lasop n onesexpresadasporlos BjteCjtBI
columnistasson independientes ÍIHBjEt leemás

y no reflejan necesariamente S38jK columnas
elpuntodev stade24HORAS isSSsat
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Tiburón a la vista
La Cancillería mexicana ape

nas festejaba la semana an
terior que con el addendum

del TMEC se pasaba de una rela
ción de poder con Estados Unidos
a una basada en el derecho y trato
parejo cuando ya en Washington
se difundía el borrador de la legisla
ción de implementación HR5430
que marcaba todo lo contraria

Dicha legislación estadouniden
se definía la asignación de 5 agre
gados laborales para vigilar el cum
plimiento de la reforma laboral
mexicana

El gobierno estadounidense in
trodujo la iniciativa el viernes 13 ya
que el Senado mexicano había apro
bado el addendum y daba para ade
lante en los propósitos del TMEC

Mientras el gobierno mexicano
se ufanaba de que los denominados
inspectores laborales propuestos
por el Partido Demócrata estadou
nidense no existían en ninguna le
tra del acuerdo y que en su lugar se
había logrado un sistema civilizado
de decisión rápida de controversias
con el establecimiento de paneles
en Washington se establecía con
claridad el sistema de monitoreo las
pautas de vigilancia lee agentes en
cargados los plazos y alcances de la
supervisión unilateral sobre Méxica

El golpe fue artero y encontró
tierra fértil en la confusión generada
por el propio gobierno mexicano al
no poder aclarar anticipadamente el
tema de los agregados o inspectores
laborales

Dicho tema estuvo presente

durante toda la negociación del
addendum El gobierno mexicano
rechazó su inclusión en el documen
to Y según su referencia lo evitó a
cambio de aceptar una agiüzación
en la decisión de controversias

La legislación de implementa
ción que deberá resolver esta se
mana la Cámara de Representantes
se convierte en un elemento disrup
tor que pretende atender más las cir
cunstancias del conflicto doméstico
entre demócratas y republicanos
que rellenar fisuras del TMEC pero
colocaaMéxicoenun predicamento

El gobierno de Morena nunca
exhibió aversión alguna al acuerdo
comercial trilateral Asumió la re
negocíacíón del TMEC consumada
por la administración predecesora
de Enrique Peña e incluso la abra
zó pues en los contenidos laborales
básicos había una coincidencia con
las históricas demandas de la iz
quierda mexicana de democracia y
libertad sindicales

El TLC TMEC hilvana una lí
nea económica a prueba de alter
nancias políticas Acaso cada admi
nistración según su tendencia aco
moda sus propósitos principales sin
afán de ruptura

Por eso extraña que el gobierno
actual no aquilatara en todos sus
términos las distintas experiencias
negociadoras que permitieran un
mejor cierre de filas una previsión
e incluso atajo de decisiones ante
las circunstancias volátiles impre
visibles y explosivas de la política
estadounidense

Hay suficientes evidencias de
que la autosuficiencia de la actual
administración gubernamental no
arroja los mejores resultados ade
más de que abre una mayor vul
nerabilidad en sus trastabillantes
decisiones

Cierto que existen mecanismos
jurídicos internacionales para re
sistir la eventual imposición de los
agregados laborales Pero el asunto
va más allá de una controversia
jurídica

Tiene que ver con el entorno
político de una relación compleja y
asimétrica Y eso no se encara solo
o aislado Hoy con mucha mayor
razón se hace necesaria la búsque
da de convergencias con distintos
sectores de la política la economía
la academia y la cultura para rede
finir la relación binacional más allá
del pragmatismo y la intuición

En ese camino no está de más
realizar una buena reflexión sobre
las estrategias económicas de corto
y largo plazo y de los riesgos even
tuales derivados del TMEC Es un
extraordinario momento para abrir
la mira para hacer a un lado la au
tosuficiencia o la creencia de que
ahora nace lo desconocido

La imagen de un negociador
comercial que se mete a las fau
ces de tiburones protegido con su
portafolio no ratifica la austeridad
republicana ni suma a laheroicidad
mexicana lo que puede suponer es
el aislamiento de un gobierno ajeno
a las preocupaciones y angustias de
sus gobernados
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Lapolémica de
la Iglesia sobre el
culto guadalupano
E1

s casi una tradición que los
i encargados eclesiásticos

üdel culto guadalupano no
fueran aparicionistas es decir no
creyeranenlaapariciónfísicade laVir
genMorenaenel Tepeyac

El 8 de febrero de 1887 cuando la
Santa Sede otorgó su permiso para que
la Guadalupana fuese coronada Rei
na de México el obispo de Tamaulipas
Eduardo Sánchez Camacho se mani
festó contra la ceremonia Coronar a la
Virgen dijo solo fomentarála supers
ticiónyla ignoranciaen elpueblo

Coincidióconélenesosañoselmismísi
mocanónigo del Tepeyac VicentedePaul
Andrade contrarioala superstición dela
aparicióndelaGuadalupanaenelTepeyac

En parte de su argumento Andrade
habla irónicamente de JuanDiego como
el giganteventuroso yaque el lienzo de
la efigie guadalupana que sería la tilma
delhumildeelegidopor
laaparición mide más
de un metro ochenta
demasiado dice An
drade paraun indio de
estaturaregular

Para impedir la co
ronación de lavirgen de su capilla Vi
cente de PaulAndrade hizo publicar la
carta en que años antes el historiador
Joaquín García Icazbalcetahabía con
cluido que no había fundamento histó
rico en el relato de las apariciones de la

Virgen de Guadalupe
En 1890 el historiador Francisco del

PasoyTroncosoreveló que lapinturaque
sevenerabaenelTepeyacteníaunautor
conocidoensu tiempo el Indio Marcos

Los preparativos de la coronación si
guieronadelante Enseptiembrede1895
laefigiefuedevueltaalsantuario delTepe
yac durantelaremodelacióndellugar

El día de la aperturadel santuario re
modelado los fielespudieronnotarque
había desaparecido de la imagen la co
rona dorada que hasta entonces había
ceñido su frente

Los canónigos delTepeyacprotestaron
porlasupresiónAcusa
ronalresponsabledelas
fiestas monseñorJosé
AntonioPlanearteyLa
bastida dehabercomi
sionado aSalomé Piña
unreconocidopintorde

laépoca paraque retiraralacorona
Años más tarde ensu lecho de muer

te el discípulo de Salomé Piña Rafael
Aguirre confesó que Planearte había
llevado alpintorparaqueborraralosúl
timos rastros de lacorona pues se esta
badecolorandoynopodíaaquello suce
der enuna imagen de origen divino La
historiaen DavidBrading La Virgen de
Guadalupe Taurus

Antes no cr eían algunos
clérigos en la aparición

de la virgen
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La derrota
del éxito

Demasiados lugares co
munes contribuyeron a
desarrollar y legitimar

el paradigma que alimentó la guerra
contra las drogas Si bien el rol de Es
tados Unidos fue decisivo en el pro
ceso de imposición de esa guerra
en México la dinámica alcanzada
tiene una responsabilidad compar
tida la presión de Washington como
condición sine qua non para exentar
al país de los requerimientos de cer

tificación en los que se evaluaban los
esfuerzos mexicanos en el combate al
tráfico de estupefacientes En 2002
el Congreso estadunidense aprobó
la ley pública 107 228 que eliminaba
la exigencia anual de la certificación
a raíz del viaje presidencial de Fox
en 2001 donde urgió a los legislado
res a tener un gesto de fe en su nue
vo gobierno afirmando que cuando
hay confianza un socio nojuzga uni
lateralmente a otro México abrazó
el nuevo paradigma durante tres se
xenios haciendo im

plosión con la captu
ra extradición y jui
cio contra Joaquín
Guzmán Loera

En poco más de
un año en una Cor

te de Nueva York se abrió la caja de
Pandora con la red de vínculos que el
cártel de Sinaloa tejió con presuntos
sobornos a Genaro García Luna hoy

preso en Estados Unidos La historia
oficial del fracaso del éxito exhibido

por años daños colaterales violacio
nes a los derechos humanos miles
de muertos y riquezas explicables en
esferas políticas militares y empre
sariales apenas comienza Llama la
atención que las complicidades no
alcancen a las agencias estaduniden
ses encargadas de asistir al gobierno
mexicano en esa lucha contra el nar
cotráfico

Ante el escándalo el presidente Ló
pez Obrador instruyó una investiga
ción sobre el actuar de funcionarios
ligados al ex secretario García Luna
En esta generalización presidencial
hay ángulos que trastocan el aparato

de inteligencia y de
seguridad nacional
del Estado y de po
derosos grupos em
presariales hoy muy
cercanos a la 4T La
hebra de allá será in

vestigada aquí con la lupa del enri
quecimiento ilícito El resultado será
de pronóstico reservado ya que Gar
cía Lima terminará declarando y de
velando la red de corrupción oficial y
las complicidades dentro del Estado
mexicano

La 4T debe estarpreparadapara las
secuelasdeestepeligrosoescenario

4T debe prever secuelas
de eventual testimonio

de García Luna
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espués del jolgorio por la firma del nuevo
texto del T MEC vienen las sorpresitas y
ía decepción Resulta que el negociador
estrella Jesús Seade a quien un buen
número de paleros entre ellos varios
senadores que aprobaron en fast track
el contenido del documento a quien el

Presidente de la República elogió por su impecable tra
bajo y le externó toda su confianza se ha convertido en
el hazmerreír de todos porque se lo chamaquearon

El subsecretario para América del Norte que durante
casi un año negoció el nuevo texto del T MEC prácti
camente reconoció que a él y a su brillante equipo los
agarraron dormidos en el penoso asunto de los inspectores
laborales Confesó que se enteró por un anuncio en los
periódicos que la embajada de Estados Unidos en México
estaba pensando contratar agregados laborales para mo
nitorear la implementación de la reforma laboral Pues
no que iban a ser panelistas Preguntan los perplejos

El funcionario advirtió que podría haber riesgos para
el país por la contratación del agregado laboral figura
que si bien es cierto no está incluida en el protocolo mo
dificatorio exigieron los legisladores demócratas para

destrabar la ratificación del

acuerdo comercial Ingenuo
ingenuo tirando a Seade dijo
que buscó al embajador Chris
topherLandau para que le diera
una explicación pero éste ni lo
peló porque andaba de paseo

en las trajineras de Xochimilco
Este penoso asunto y otros

que probablemente salgan cuando se conozca el texto
completo del nuevo acuerdo comercial con Estados Unidos
confirma que la secretaria de Economía cómo se llama
el de Relaciones Exteriores e incluso los empresarios que
formaron el cuarto de junto nunca supieron lo que se
estaba negociando y que el gobierno de la 4T entregó el
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tesorito one more time sin pedir nada a cambio

AGENDA PREVIA Una estulticia más del presidente
del Consejo Coordinador Empresarial Carlos Solazar

decir que existe una propuesta del sector privado de
reforma constitucional para que la seguridad privada

en donde existen unos 500 mil elementos trabaje
con el gobierno federal para combatirla inseguridad

de hecho ya hay lugares en el país donde las em
presas privadas trabajan con la sociedad civil para

ese fin precisó O sea que sugiere algo asi como un
grupo de paramilitares Por qué no te callas Carlos

Le gritan algunos

Soy el trofeo para exhibir un supuesto combate a
la corrupción del gobierno Pregunta la señora Ro

sario Robles Si eso es cierto sería la segunda vez que
utilizan a Chayito para fines perversos El presidente

Enrique Peña Nieto la exhibió como trofeo de la iz
quierda la presumió todo el sexenio cuando te nom

bró Secretaría de Desarrollo Social y después titular de
Sedatu Peña nunca quiso aceptar que cometió un gra
ve error al incorporar a su gabinete a una persona que

en su papel de funcionaría pública se comportó como
chivo en cristalería La utilizó y ella nunca se quejó

LUISACENDA HOTMAIL COM

LUISSOTOAGENDA
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ASTILLERO
Que no hay letras chiquitas Agregados
laborales Seade pataleo de utilería
AMLO al 100 pero no relección
JULIO HERNÁNDEZ LÓPEZ
ELENTENDIMIENTO EXTRAOFI

CIAL con la vista puesta en lo polí
tico y lo electoral que han sostenido
las administraciones Trump y López
Obrador está a prueba en el tema

de los agregados laborales que el gobierno es
tadunidense pretende imponer físicamente en
territorio mexicano

EN LOS MOMENTOS de controversia que
podrían significar rupturas o desencuentros
trascendentes el gobierno mexicano ha recurri
do al toque de la vieja escuela priísta del ahora
canciller Marcelo Ebrard como fórmula para
simular posturas nacionalistas y enrutar el de
bate por vías efectistas por ejemplo la retórica
oficial refutó las pretensiones trumpistas de
constituir a México en un tercer país seguro pe
ro en los hechos se sometió militar y aparatosa
mente la política migratoria a las instrucciones
de Washington

Y AHORA SE ha convertido discursivamente
el tratado norteamericano de comercio en un
celebrado motor de desarrollo favorable a los in
tereses mexicanos mientras en EU la lideresa de
los demócratas en la Cámara de Representantes
asegura que le comieron el lonche a México con
el tema de los agregados laborales como punto
específico que festejan los republicanos
EL PERSONAJE DE la obra que ayer le tema
como héroe ovacionado y hoy le mantiene
bajo recelosa mirada es Jesús Seade Kuri un
ingeniero químico por la UNAM con maestría
en economía por El Colegio de México que ha
significado el mayor signo de continuidad de
políticas comerciales de la era preAMLO Seade
trabajó de manera intensa en la administración
de Enrique Peña Nieto particularmente en
coordinación con Luis Videgaray e Ildefonso
Guajardo en cuanto a la negociación del nuevo
acuerdo para sustituir el Tratado de Libre Co
mercio de América del Norte firmado cuando
Carlos Salinas de Gortari presidía al país

EL PROPIO SEADE comentó a David Páramo
en entrevista para el canal televisivo Imagen
que López Obrador lo eligió sin conocerlo
para encabezar las negociaciones a nombre de

la nueva administración Oyó las recomenda
ciones de mi amigo Rogelio Ramírez de la O y
de Carlos Urzúa López Obrador sí escucha
https bit ly 2qUvQ8R Así fue que el presi

dente López Obrador lo instaló como subsecre
tario en Relaciones Exteriores sin depender
del expansivo canciller pero también y por ello
mismo con apoyo institucional insuficiente pa
ra la responsabilidad encargada
EL PUNTO DE los agregados laborales ha
mostrado a Seade cuando menos en riesgo de
parecer descuidado o inocente Ha zigzagueado
en sus explicaciones y ha dado pie a que oposi
tores férreos al obradorismo aseguren que en el
nuevo tratado se sacrificó en demasía el interés
nacional Ayer en una serie de tuits Seade ter
minó sugiriendo que a fin de cuentas no es tan
grave lo de los agregados Ya habrá de verse si el
gobierno mexicano rechaza de verdad la impo
sición de los cinco agregados laborales en tierra
mexicana o todo queda en un forcejeo verbal en
modo pataleo de utilería que sólo sirva para ir
aceptando la nueva versión de los inspectores
laborales ya porque así se hubiera aceptado en
el tratado o sus agregados o porque así se hu
biera convenido extraoficialmente

Astillas

EL PRESIDENTE LÓPEZ Obrador aseguró
durante una gira dominical de trabajo que está
al 100 en cuanto a salud y rechazó nuevamente

la posibilidad de intentar un nuevo periodo en
Palacio Nacional Reiteró su compromiso con el
pensamiento maderista En momentos críticos
para su principal líder Felipe Calderón Hinojosa
a causa de la detención de Genaro García Luna
quien fue su acompañante sexenal en la llamada
guerra contra el narcotráfico el proyecto de

creación del partido México Libre cumplió ayer
con sus 200 asambleas distritales Sin embargo
viene un periodo de revisión de la autenticidad
de tales actos políticos por parte del Instituto
Nacional Electoral Y mientras en el ITAM con
tinúan hoy las protestas un paro activo por el
esquema de presión académica y la relación que
podría tener con los cuatro suicidios de estudian
tes en lo que va del año hasta mañana
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El presidente Andrés Manuel López Obrador supervisó el programa Sembrando Vida en
Hidalgotitlán Veracruz Algunos asistentes le pidieron que se religiera a lo que respondió que
se apegará al principio maderista de sufragio efectivo no relección Foto Presidencia
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El subsecretario chamaqueado
y el presidente confiado
El 10 de diciembre pasado en

Palacio Nacional en medio
de la euforia que ese día lo

embargaba el presidente Andrés
Manuel López Obrador dijo ante los
visitantes de Washington y Canadá y
frente atodos los que atestiguaban la
firma del addendum del T MEC
que era tanta su confianza en su ne
gociador único el subsecretario Je
sús Seade que él no tuvo que leer ni
revisar documentos de lo negociado
en ese tratado Le tenemos toda la
confianza a Jesús que casi no tenía
mosque revisarnada leerdocumen
tos por la confianza que le tenemos
Silbemos que él nos representa con
mucho decoro sostuvo muy seguro
el mandatario mexicano

Y al parecer el presidente no fue el
únicoqueno revisóni leyó los acuer
dos negociados en Washington por
Jesús Seade El mismo canciller
Marcelo Ebrard que ese día declaró
llenó de orgullo ante su jefe misión
cumplida o el resto del gabinete
económico que celebraba a tambor
batiente sin conocer los detalles de
lo que el país había aceptado por
conducto de Seade en materia de
imposición e intervención de Esta
dos Unidos en materia laboral o co
mercial todos festejaron aplaudie
ron y después brindaron en una co
mida privada con el representante
comercia de la Casa Blanca Robert
Lighthizer y con el yerno de Trump
Jared Kushner sin conocer las le
traschiquitas que inclusoobligaron
alSenadoaaprobarporunanimidad
sin explicar los alcances que ten
drían las enmiendas redactadas en
la capital estadunidense

El propio Seade se dijo primero
sorprendido ydespués entró en pá

nico luego de enterarse de que la re
dacción de lo que él aceptó y cedió

ante el colmilludo Lighthizer apare
ció en les textos finales del adden
dum de manera muy diferente a lo
que él medio explicó ese día en Pa
lacio Nacional y después en su apu
rada comparecencia ante el Senado
donde el 11 de diciembre Ies repitió a
le preocupados senadores de oposi
ción lo mismo que un día antes le ha
bía jurado atodos los mexicanos No
hay ningún riesgo en lo que firma
mos no hay pildoras amargas

Pero el fin de semana cuando se
confirmó que en Washington tenían
ya listo el nombramiento no sólo de
uno sino de 4 agregados laborales
para mandar a su embajada en Mé
xicoparaquesupervisen la aplicación
de la reforma laboral algo así como
sherifs laborales el chamaqueado

Seade voló de emergencia a la capital
estadunidense para reclamarle a Ro
bertLighthizerque le hayavisto laca
racon la redacción final de eseyotros
acuerdos quenuestronegociador yal
parecer todo el gobierno mexicano
no supo cómo quedaron finalmente
en los documentos finales

Y es que la legislación que imple
menta el USMCA T MEC para noso
tros elaborada por Lighthizer y que
él mismo envió a la Cámara de Re
presentantes contempla el nombra
miento de esos 4 nombramientos de
agregados laborales para operar en

México Paradójicamente el repre
sentante comercial de EU al que aho
raculpa Seade yva a reclamarle es el

mismo Robert al que el presidente
LópezObradorllenóde elogiosenPa
lacio al mencionarlo como un pro
fesional en lanegociación deeste tipo
de tratados y dijo que era tan serio y
tan bueno que hasta los demócratas
le tienen respeto Claro que también
Lighthizer se había encargado de en
dulzarle el oído al presidente mexi
cano aquella mañana del 10 de di
ciembre Me sientohonrado de estar
con esta figura histórica y también el
presidente de Estados Unidos El que
usted haya logradoeso es histórico es
el mejor acuerdo comercial de la his
toria le dijo el viejo lobo de mar de
Washington a López Obrador

Al final el enojo y los apuros que
pasa ahora el gobierno de México al
percatarse de lo que aceptaron y del
chamaqueo de que el país íue objeto
en Washington tiene que ver con la
decisión de habermandado aunso
lo negociador plenipotenciario y
que negoció todo solo y sin consul
tar los cambios al T MEC La sober
bia perdió a Jesús Seade que em
barcó al presidente al gabinete eco
nómico y de paso al Senado mexi
cano que aprobó al vapor y sin leer
siquiera las enmiendas con todo y
las letras chiquitas en las que la
administración Trump se aprove
chó para verle la cara al negociador
mexicano y de paso a todo el país

Con cuántarazónyconocimiento
Donald Trump tuiteó aquel martes
El gran proyecto de ley comercial

del USMCAde Estados Unidos se ve
bien Será el mejor y el más impor
tante acuerdo comercial nunca he

cho por Estados Unidos El presi
dente estadounidense sabía bien lo
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que contenía ese acuerdo sobre to
do en los últimos cambios que Lig
hthizer le sacó a México a través de
Seade Seguro Trump también con
fiaba mucho en su negociador pero
al parecer él si leyó y revisó los do
cumentos o al menos a él no lo en
gañaron diciéndole misión cum
plida que no vendrían inspecto
res ni agregados laborales sino pa
nelistas yque tampoco había ries
gos ni pildoras venenosas

sgarciasoto hotmail com
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Qué tienen en común
las protestas mundiales
Una de las preguntas más
grandes que todos nos esta
raos haciendo es si hay un
común denominador en las
protestas masivas que he
mos visto este año en lu
gares tan diferentes como
Chile Colombia Venezue
la Bolivia París Barcelona
Estambul Teherán y Hong
Kong Aunque hay diferen
cias creo que hay algunas
cosas que muchas de estas
protestas tienen en común

A principios de esta se
mana tuve la rara ocasión
de entrevistar separada
mente a los Presidentes de
Chile y Colombia sobre las
manifestaciones en sus pro
pios países y hablar con
funcionarios de otras nacio
nes que han sido sacudidas
por protestas callejeras En
base a lo que escuché de
ellos y mis propias conclu
siones aquí va mi lectura de
los elementos comunes que
tienen muchas de estas pro
testas

Primero las manifesta
ciones callejeras están te
niendo lugar en el contexto
de una desaceleración eco
nómica mundial

Con la excepción de Es
tados Unidos que disfruta
de una recuperación econó
mica desde hace una déca
da la mayoría de los países

incluida China han visto
sus economías caer este año
La economía latinoamerica
na se ha contraído de un 1 2
por ciento en 2007 a un ma
gro 0 2 por ciento este año
según el Fondo Monetario
Internacional

Muchos países han te
nido que aumentar los im
puestos y recortar subsidios
estatales para servicios bási
cos Eso enfureció a mucha
gente lo que a su vez provo
có protestas callejeras pro
vocadas por diferentes me
didas desde un aumento en
las tarifas del Metro en Chi
le hasta un alza en los pre
cios de la gasolina en Irán

En segundo lugar a me
dida que cientos de millo
nes de personas en todo el
mundo se integran al inter
net se han creado grupos
de intereses comunes que
incluyen facciones ideológi
cas grupos religiosos am
bientalistas miembros de la
comunidad LGBT amantes
de los animales y otros que
tienen diferentes agendas

En este nuevo mundo
de burbujas digitales los
Presidentes no saben exac
tamente con quién negociar
En el pasado cuando había
disturbios sociales los Presi
dentes se reunían con los lí
deres de la Oposición el co

mandante militar y el obis
pa Hoy día los Presidentes
no saben con quién hablar

En tercer lugar hay una
avalancha de noticias falsas
que a menudo provienen
de Rusia Venezuela y otras
dictaduras que buscan de
bilitar a los Gobiernos de
mocráticos como vimos en
las elecciones estadouniden
ses de 2016

Al provocar problemas
en Chile por ejemplo la
dictadura de Venezuela in
tenta demostrar que las eco
nomías de libre mercado no
funcionan y trata de desviar
la atención mundial de su
propia crisis humanitaria

De hecho Chile ha re
ducido la pobreza más que
la mayoría de los países del
mundo del 31 por ciento de
su población en 2000 al 6 4
por ciento en la actualidad
según el Banco Mundial En
comparación el régimen
de Venezuela ha creado una
catástrofe económica y so
cial que ya ha resultado en
más de 4 5 millones de re
fugiados

El Presidente chile
no Sebastián Pinera me di
jo que Chile necesita hacer
un mejor trabajo para evitar
abusos contra los más ne
cesitados pero agregó que
hubo injerencia extranjera
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en las protestas Las agen
cias de inteligencia chilenas
han investigado millones
de noticias falsas en las re
des sociales y muchas pu
dieron ser rastradas a Rusia
me dijo

Como ejemplo citó un
video que circuló en días re
cientes que supuestamen
te mostraba el asesinato de
un manifestante chileno en
manos del Ejército Pero los
fiscales luego determinaron
que había sido asesinado
por un grupo rival dijo Las
noticias falsas son una co
sa organizada y sistemática
agregó

El Presidente de Colom
bia Ivan Duque reconoció
que Colombia tiene una alta
tasa de desigualdad y agre
go que las recientes protes
tas en su país se vieron exa
cerbadas por falsas afirma
ciones de que su Gobierno
planeaba eliminar los pro
gramas de capacitación para
jóvenes y aumentar la edad
de jubilación

Esas fueron mentiras
Nunca habíamos dicho eso
me dijo Duque Agregó que
muchos de esos reportes
falsos en las redes sociales
eran patrocinados desde
Venezuela

En resumen hay dife
rentes causas detrás de las
protestas en todo el mundo
Pero una economía mundial
en declive la desigualdad la
expansión del Internet y las
campañas de noticias falsas
bien organizadas muchas
de ellas procedentes de Ru
sia y Venezuela son algunas
de las cosas que muchos de
ellas tienen en común
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El argentino impasible
El 9 de mayo de 1983 fue un día

en que la primavera rompía en
Buenos Aires Faltaban cuarenta y

ocho horas para que se hiciera público
que la dictadura el horrory el paseo de
los demonios por las calles de Argentina
habían provocado la desaparición de
más de treinta mil personas Ese día era
la primera vez que yo pisaba el suelo de
un aeropuerto que me llamó la atención
cuando lo anunció previo al aterrizaje
bienvenidos al aeropuerto Ministro Pis
tarini de la ciudad de Ezeiza en Buenos
Aires

Cuando una persona llega a la India
se da cuenta de que está en otro pla
neta En cambio cuando alguien viaja a
Argentina habla con los argentinos yve
su comportamiento se da cuenta de que
se encuentra en otra galaxia No sé qué
es más difícil si un paseo por la superfi
cie lunar o un encuentro contigo mismo
entre la Recoleta y la Alvear pensando
en ese pueblo tan curioso donde sim
plemente por sery estar da un carácter
yun comportamiento que significa en sí
mismo una marca de actuación política
económica y social

Mi estancia en Argentina duró del
9 de mayo hasta el 10 de diciembre de
1983 partiendo después de que el doc
tor Raúl Alfonsín me distinguiera con
su amistad yme invitara a su toma de
posesión como Presidente de Argentina
Es imposible describir en un artículo o
incluso en un libro las emociones en

contradas en ese momento Igual de
difícil es explicar lo que significa ir a co
mer como si uno fuera normal y sobre
todo como si Ernesto Sabato o el país de
Jorge Luis Borges formara parte de la
normalidad Resulta también imposible
explicar que en esa época cada argen
tino tenía un proyecto de país de transi
ción de perdón o de castigo

A partir de ahí he visto todas las crisis
de Argentina Es más cuando me mar
ché esa tarde del 10 de diciembre com
prendí que Argentina es un país que sólo
es feliz entre crisis Entendí que Alfon
sín y la Unión Cívica Radical intentarían
hacer las cosas bien pero que era difícil
lograrlo en un país donde cada uno de
sus habitantes son una lectura de todo el

país Esa tarde también comprendí que
Argentina no es como Alemania donde
la personalidad individual es capaz de
convertirse en una personalidad colec
tiva En Alemania todo lo que dice el
Estado está bien En Argentina es muy
difícil encontrar un país ya que cada ar
gentino es en sí mismo un continente

Muchas veces me he preguntado
si es posible ser argentino yvivir sin
soñar Siempre he obtenido la misma
respuesta no es posible Y no lo es por
que Argentina no es sólo un país que
se sustancia entre crisis sino que es un
país focado yhecho bajo lo imposible
Si uno ve sus campos su demografía y
sus riquezas se dará cuenta que si hay
un lugar donde Diosjugó a repetir el
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paraíso para los hombres y las mujeres
ese lugar es Argentina Y sin embargo
los argentinos buscan su felicidad una y
otra vez entre crisis Pero entonces qué
es lo que falla en un país tan rico en sa
lud educación y cultura La respuesta es
sencilla los argentinos

Argentina fue un país que en la crisis
de diciembre de 2001 conoció cinco

presidentes en uno de sus periodos de
mayor inestabilidad política económica
y social También fue un país que fue tes
tigo de la imposición del Corralito que
fue la restricción de la libre disposición
de dinero en efectivo y que en medio de
este escándalo el Presidente tuvo que
salir no por tierra sino por aspas de heli
cóptero desde el techo de la Casa Rosada
para evitar ser literalmente asaltado

En ese sentido por qué Alberto Fer
nández es una esperanza para Argen
tina Primero porque él tuvo conoce
ytiene el sueño Segundo porque sabe
el precio de sus sueños Tercero por
que tuvo la oportunidad de conocer a
un hombre proveniente de un Estado
pequeño sin grandes atributos intelec
tuales que resultó ser un gran gober
nante para la crisis de Argentina Néstor
Kirchner Quien no venía solo sino que
como si se tratara de una matrioshka

rusa estaba acompañado por una sor
presa llamada Cristina Además Alberto
Fernández fuejefe de gabinete de Néstor
Kirchner quien también fue alguien que
logró ganar la presidencia obteniendo
poco más del veinte por ciento de los
votos

Haber sidojefe de gabinete de Néstor
de Cristina y de haber roto yreencon
trado con Cristina convierte a Alberto
Fernández en el argentino impasible Él
puede entender que ahora no se puede
ser esclavo de la demagogia ni del sueño
imposible Que para que el país siga
existiendo y evitar considerar los últi
mos cincuenta años como referencia
habrá que arreglary solucionar lo que
sea necesario para evitar ser un parénte
sis entre crisis

En ningún sitio como en Argentina es
entendible lo que supone el final de las
palabras Porque más allá de los caba
llos de Perón del hambre y de Evita

Argentina sobre todo es palabras Es
un país lleno de las palabras de Borges
de Gardel y las palabras perdidas por
una cabeza Y ahora cuando las pala

bras han llegado a su fin tanto el deu
dor como el acreedor están igualmente
quebrados La negociación con el Fondo
Monetario Internacional es de época
porque sabido es que si uno debe diez
tiene un problema pero si se debe cien
mil el problema es del otro Y si además
el préstamo otorgado sirvió para inten
tar apoyar la política neoliberal de Macri
ypara que sus amigos robaran lo que ha
sido el mayor préstamo de la historia del
Fondo vaya ahora esta institución a dar
lecciones de moral y de buena adminis
tración a un país como Argentina Un
país donde según dijo el presidente Fer
nández en su toma de posesión uno de
cada dos niños pasan hambre y donde
no haypan no hay futuro ni progreso

Para el nuevo presidente argentino
bastará con no deslizarse en la danza

de los siete pleitos con Wall Streety que
el mundo entienda lo que también dijo
que es que los argentinos sólo podrán
pagar si crean riqueza llamando a hacer
un pacto con el objetivo de que Argen
tina pueda ganary los acreedores co
brar Bienvenido sea Alberto Fernández
el Presidente del final de las palabras

Argentina no será la cámara de re
sonancia de Nicolás Maduro ni tam
poco será el lugar donde Evo Morales
pueda vivir cómodamente para hacer
la proyección política sobre el resto de
la América que ya pasó La América del
ALBA es cosa del pasado yya no es po
sible tal y como la conocimos En este
momento sólo es posible reescribir la
historia de las Américas desde realida
des concretas

Para lograr lo anterior hace falta
un hombre impasible que sea capaz de
entender el hambre la frustración yla
condición social ypsicológica de su país
para poder armonizarlas con el movi
miento internacional y conseguir lo que
nunca ha habido en Argentina estabili
dad En ese sentido Alberto Fernández
es el argentino impasible porque viene
de vivir todos los sueños y sabe que el
único sueño que le queda es el de esta
bilizar su país Dios le dio a Argentina
estabilidad natural a cambio de la ines

tabilidad de sus habitantes parajugar
con las finanzas

En la política los balances siempre
son importantes En el caso argentino
la verdad es que el balance uno siem
pre lo tiene que establecer cincuenta
años atrás Los macristas al igual que

los peronistas de Fernandez dirán que
recibieron el país en una situación ho
rrorosa Hubo un momento en el que
la carne el grano y la soya bastaban
para alimentar el sueño redentor de
los pueblos Pero a partir del dominio
financiero que vino después del golpe
de Estado para alimentar ese sueño ya
no era suficiente la soya la carne o el
grano sino que además se incluyó el
juego indecente de las monedas

En ese sentido lo único que hay que
esperar del nuevo presidente argentino
es que haya aprendido la lección AFer
nández no le corresponde corregir los
últimos cuatro años de su país le toca
corregir los cincuenta años de errores
que han provocado que Argentina en
tre sus características tenga incluido el
ser un país imposible desde el punto de
vista financiero

No hay manera de hacer un balance
del kirchnerismo sin hacer un balance
del Corralito Nunca ha existido una
historia separada de su contexto to
dos estamos acompañados de nues
tras circunstancias Qué más da si eran
más o menos populistas que Evita la
verdad es que comenzaron a tener el
poder desde el asalto a la Casa Rosada
y tras levantar unas rejas que ahora
han sido removidas El balance que
se puede establecer del kirchnerismo
es un balance que es imposible sepa
rar del neoliberalismo de Fernando

de la Rúa y me temo que lo que pase
a partir de aquí nos podría llevar a la
misma situación Es necesario hacer

un corte de caja limpiar los libros y
establecer una nueva situación donde

de un lado se pongan los últimos cin
cuenta años y del otro lado los cin
cuenta años por venir

Fernández el argentino impasible
puede usar el tramo final de la situación
política en su país para darle por pri
mera vez en los últimos cincuenta años

una estabilidad financiera yfuncional
Aunque sigue habiendo personas como
el gobernador de la importantísima
provincia de Buenos Aires y que fue el
antiguo ministro de Economía de Cris
tina Axel Kicillof que están al acecho
Si se llegara a desencadenar la guerra
para ocupar el poder sobre la inestabi
lidad argentina existe el riesgo de que
esta vez ni siquiera la propia mano de
Dios sobre la naturaleza de Argentina
sea capaz de salvarlos En esíÉíHffidb la
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normalidad del argentino impasible es
la única esperanza Conseguirá el ar
gentino impasible estabilizar su país Yo
creo que sí
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SOBRE ADVERTENCIA

no hay engaño
LOS FUNCIONARIOS

del Gobierno capitalino
saben que la Jefa
Claudia Sheinbaum

presumió muy orgullosa
su Centro Ciudadano

de Inteligencia
LES DIJO con todas sus

letras que o se portan
bien o los mismos

ciudadanos y cualquier
opositor pueden ir
a acusarlos en sus
audiencias matutinas

Y SI RESULTA que
andan en malos pasos
les dará las gracias
y hará los cambios
necesarios Si no lo

creen pregúntenle
a Héctor Villegas e
Idalia Salgado quienes
ya no cargáronlos
peregrinos

#

TA CASI se acaba

el 2019 y muchos
siguen esperando
una explicación de
Enrique Rojas Serafín
director de Asuntos

Jurídicos y de Gobierno
de Gustavo A Madero
sobre la acusación de

una supuesta red de
nepotismo a su servicio
CON TODO y el
señalamiento a cuestas
Rojas anda muy
quitado de la pena en
eventos junto al Alcalde
Francisco Chiguil
como fue en el anuncio

reciente del Operativo
Basílica 2019 frente a
la mismísima Jefa de
Gobierno

LA CONTRALORÍA
GENERAL investiga el
caso pero Chiguil ya
se adelantó desde hace
rato a la resolución

de esa dependencia
negando la acusación
OJALÁ que no le salga
el tiro por la culata
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Nace partido de oposición a Morena
El Instituto Electoral de la Ciudad de
México IECM otorgó el aval a la Aso
ciación Equidad y Género Uniendo La
zos para que en los comicios compita
en 2021 como partido político Lo que
nos dicen es que este partido está con
formado por académicos profesionistas
y sociedad civil que le buscará pelear
espacios a Morena Mariana Morán
integrante de la directiva estatal de la
asociación asegura que en sólo un año
el Movimiento de Regeneración Nacio
nal ha perdido la brújula y ha generado
desencanto entre sus militantes por su
política económica Ya se verá hasta

dónde puede llegar el nuevo partido capitalino

Ricardo Ricardo Ruiz finalmente tiró el arpa
Ruiz Finalmente terminó el suplicio para Ricardo
Suárez Ruiz como coordinador parlamentario de

Morena quien lejos de buscar la unidad y la
cohesión ahondó la división entre sus com

pañeros y generó conflictos que impactaron hasta al gobier
no capitalino desde donde se dio luz verde para su remo
ción Literalmente don Ricardo se sacó la rifa del tigre pues
tras la salida de Alejandro Encinas asumió su curul y la
coordinación de la fracción sin las tablas suficientes Ahora
la apuesta es José Luis Rodríguez quien dicen tiene bue
na interlocución en la Secretaría de Gobierno y esperan que
las cosas mejoren aunque las tribus morenistas no están del
todo satisfechas con su llegada
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A la congeladora Ley de Niños Trans
El diputado de morenista Temístocles Villanueva intentó
verse hábil en la última sesión del Congreso de la Ciudad de
México y quiso aprovechar la discusión y aprobación del ban
co de ADN de agresores sexuales para meter la Ley de Niños
Trans Sin embargo nos platican que su compañero de banca
da Norberto Nazario le salió al paso al manifestar abierta
mente que la jefa de Gobierno de la Ciudad de México Clau
dia Sheinbaum había pedido la realización de foros serios y
no reuniones de cuates para avalar dicha reforma con lo que
se le cayó la maniobra Lo que nos dicen es que el tema se irá
hasta marzo del próximo año y como ven las cosas conside
ran que la iniciativa se irá directo a la congeladora

Libra acusaciones edil de Huixquilucan
El alcalde panista de Huixquilucan Enrique Vargas del Villar
salió bien librado de las acusaciones de violencia política de gé
nero que le imputó la regidora morenista Nelly Garay Barra
gán luego de que el pasado viernes el Tribunal Electoral del
Estado de México resolvió improcedentes
los señalamientos de la funcionaría mu
nicipal No hay que olvidar que doña
Nelly refirió que el alcalde se negaba a
pagarle a ella y a su equipo de colabo
radores sin embargo el tribunal
consideró que eran falsas tales
imputaciones por lo que no le
va a quedar más a la morenista
que ponerse trabajar
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Independientemente de quien sea la nueva
cabeza morena en Donceles la unidad del grupo
es prácticamente imposible ya que los perdedores
no cederán

Ya cerrado el último periodo legislativo del año donde usa
ron las más rancias triquiñuelas al estilo PRIAN para ser
tapete de su propio gobierno ahora los diputados locales
de Morena sacarán su verdadero ADN perredista para des
pedazarse entre ellos

Después de año y medio de haber obtenido la mayoría
en el Congreso de la Ciudad de México la granja morena
sigue siendo un verdadero desastre y es hora que no se
puede consolidar ningún liderazgo al interior

L a primera vez que lo intentaron hacer fue al arranque
de la legislatura cuando les quisieron imponera Ernestina
Godoy en la coordinación de la bancada en Donceles pero
fue tan malita que ante la paliza Claudia Sheinbaum la
tuvo que rescatar en la PGJCDMX

Antes de irse Ernestina re

cibió la indicación de operar
su relevo tenía que imponer a
Ricardo Ruiz diputado suplente
de Alejandro Encinas pero una
vez más fue tan maleta que el
lema se le escurrió de las manos

F1 problema fue que quiso
imponer como vicecoordinador
del grupo parlamentario a su
compañero Eduardo Santillán
lo que molestó al grupo que
al interior encabeza José Luis
Rodríguez

Al querer dar el albazo y lla
mar al grupo a una votación
para aprobar los nombramien
tos Godoy fue derrotada no
una sino tres veces seguidas por
Rodríguez lo que obligó a que
desde las alturas solucionaran el

problema nombrando una coordinación colegiada
Es decir se llegó a un acuerdo para que Ricardo Ruiz

fuera el coordinador de ornato de ahí que lo apoda
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ron El Manclibuh n y como vicecoordinadores quedaron
Valentina Batres y el propio José Luis

Pero la ineptitud de Ruiz y su taita de liderazgo fue tal
que hasta renunció por WhatsApp a la coordinación re
nuncia que no le aceptaron porque era el final del periodo
legislativo Pero ahora que ya terminó los morenos sacarán
los cuchillos para pelear el lugar

Lo de menos es El Mandibulín sino la coordinación y
los puestos administrativos que representan muchísima
lana por lo que Rodríguez y Valentina se armaron hasta
los dientes para disputarse el puesto

Para la oposición y para la mayor parte de los morenos
José Luis es por mucho mejor operador y más confiable
por lo que dan por hecho que será con el que seguirán
planchando los temas

Pero independientemente de quién sea la nueva cabeza
morena en Donceles la unidad del grupo es prácticamente
imposible ya que los perdedores no cederán a menos que
haya alguna recompensa

Por eso son imporianies Lis unidades administrativas
como Comunicación Social y Servicios Parlamentarios p
ejemplo que serán monedas de cambio para que esla Na
vidad las tribus pasen alegres liesias

Estas dos posiciones clave están en el aire pues en la
actualidad Jorge Navarijo es el encargado de prensa pero
tendría que ser ratificado en el caso de Servicios Parla
mentarios Carina Piceno renunció y se supone que des
de hoy está fuera Sin embargo la oposición junto con un
grupo de morenos ya operan para que Piceno se quede y
la están asesorando para invalidar su renuncia

CENTAVITOS

El que se llevó oootro frentazo es el moreno Temístocles
Villanueva quien a pesar de que Sheinbaum ya dijo que
la ley para permitir a los niños cambiar administrativamen
te de sexo debe esperar quiso subirla al pleno Hasta los
morenos le dieron palo

La oposición
junio con un
grupo
de morenos
ya operan para
que Carina
Piceno se quede

ISéi
Escanee el Código QR
para más información
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T MEC el enredo

Aparentemente se envío a Jesús Seade a que
pactara lo que fuere con Washington para cerrar
el trato y para encubrir sus vergüenzas

Ahora resulta que el apresuramiento del Senado mexicano por
aprobar las modificaciones al T MEC reparte ampliamente
la culpa entre morenistas y opositores por no haber leído
con cuidado el texto en inglés y fijarse solamente en el texto
traducido torpemente al español

Lo mismo sucedió con el texto original del T MEC es
pecialmente en lo referente a la prohibición a que México
pudiera acordar un tratado de libre comercio con China sin
la aprobación de Estados Unidos De hacerlo
Estados Unidos podría unilateralmente romper
el acuerdo del T MEC

México ha aceptado cosas imperdona
bles en la negociación bajo la lógica de que
peor es nada Es una lógica mlserabtlista si

se me permite inventar una palabra Es de
cir refleja la visión de los miserables de la
tierra evocando la frase de Frantz Fanón
Después de tantos desaciertos en la políti
ca y gestión económica interna el gobier
no de López Obrador quiere quedar bien
con el capital internacional y con Trump fir
mando lo que sea y de la manera que sea
Es un grave error

Aparentemente se envió a Seade a que pac
tara lo que fuere con Washington para cerrar el
trato y para encubrir sus vergüenzas apartó a
los empresarios del proceso para poder pactar
en corto y sin testigos

Se pensó que Washington presentaría su
texto en otra fecha quizás en enero buscando
algún tipo de cobertura aislada y sin testigos
Qué ingenuidad

Trump envió el texto de inmediato reflejando su propia
necesidad de poder mostrar un logro en el
tema de comercio internacional particular
mente ante el fracaso de su guerra comer
cial prolongada con China siempre la China

omnipresente
Ahora todos tienen que repensar sus po

siciones México se ha colocado ante una en
crucijada absurda e imposible de resolver en el
corto plazo Siempre existió la válida opción de
seguir con el TI CAN tal y como está pactado
en este momento lo cual pienso le favorece
más a México que el T MEC y esperar la reso
lución de las elecciones en Estados Unidos en
noviembre ele 2020 Era una buena opción en
vez de negociar presionados un nuevo acuer
do debido a los mencionados errores internos
autoinfligidos por el propio gobierno

México e ia mostrando impericia y arte
gancia combinada con lorpe a que pone j
país en una rula de perder soberanía y iue
z económica pui culpa de un gobierno q i
caiece de visión estratégica y que piensa que
el mundo es un barrio de Macuspana que
puede manipular
Twitter rpascoep

El gobierno
ele López
Obrador

quiere quedar
bien con

el capital
internacional

y con Trump
firmando

lo que sea
y de la manera
que sea
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La aprobación del presupueslo
2020 en el Congreso de a Ciudad
de México derivó en ganadores y
perdedores Énire ios perdedores se
encuentra ej instituto
Ciudad de México fjue sin duda fue
el más afectado al sufrir un recorte
de Í40 miñones de pesos dichos
recursos se disiribuveron entre ei
DÍF y el ínfo principalmente del
lado de ios beneficiados están ios
Í P concejaies cuyo ario mensual
pasará de 22 mií 389 pesos a 35 mil
24 8 lo cual además ya está asentado
P la Ley de Alcaldías

El Congresode la Ciudad aprobó
Ia soj icj Llid de endeiitíam i en Lo tíc
alrededor de 2 mil miÜones de
P s anyaies por 19 años enviada
PPlJa direciora General del Metro
Florencia Serranía con eÜo la deuda
de más de 38 mil millones de pesos
mediante un PPS compromeie ios
recursos dei STC y ios dei Fondo

í r 1 1 L i c i pac i nes 1 cdci a l e s
ífl n

ia inflación porjo que cada año se
ll izaráunajusLc ra
intervendrá será ia Línea 1

L miar previ siones a que I a
CoI 1 j sj n ay A a dej a
continuará con los trabajos de
n7 Lerii ni ien u ele a i n iraes lili e lli i a

j í 4 VlíI cr 17 í f í 1 L l f P AÍ í L a ll a
Y concluirán hasta el 4 de enero
Las labores que iniciaron el viernes
pasado tendrán una segunda etapa
flyc considera ej 26 v 27 de diciembre
Y afectará las aicajitó
Madero Cuauhtémoc y Az
nja Ciudadi de México EÍ siguiente

corLe que afecLará a ja capital será del
2 al 4 de enero y dejará de abastecer a
las ajeaidías Tlahuac e IzLapalapa

Apuntode iniciar el periodo
Yacacionai por las fiestas
decembrinas si los funcionarios
dei Gobierno capitalino pretenden
Lomarse algunos días deben tomar
cp cuenLa cómo fo
tendrán que andarconmucho
cuidado porque ja jefa
CÍ udia Sheinbaum dio
clllc Aiene su í en tro C iiidadano de

L us aydiencias
PÚMicas ipaiuLinas a donde jlega
tooodo iipo de información además
de jas quejas
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Hay mas ingesta
de alcohol en
mujeres
Desde su creación en septiembre

de 2003 el Programa Conduce Sin
Alcohol ha reportado que los acci
dentes de tránsito ocasionados por
conductores ebrios se redujeron de
manera significativa el Alcoholí
metro es el programa más eficiente

de la administración capitalina
Sin embargo actualmente hay detalles que

debieran ser considerados por el Gobierno de la
Ciudad de México

Un análisis realizado por la exdiputada local
Rebeca Peralta señala que los detenidos en la Mu
dad de México en el Alcoholímetro aumentaron en

33 por ciento lo que significa que la ciudadanía
lejos de tornar conciencia del peligro de conducir
en estado de ebriedad se unen más personas a
esta práctica

Además señala el estudio el número de mu
jeres que cometen esta infracción tuvo un incre
mento de 90 por ciento es decir casi se duplicó

Las estadísticas proporcionadas por la activista
social de Iztapalapa indican que en 2017 la policía
local detuvo a 7 mil 652 conductores alcoholiza

dos para 2018 este número se elevó a 10 mil 205
lo cual equivale a un incremento de 33 por ciento

En tanto las detenciones por género fueron
de 474 mujeres en 2017 y de 901 en 2018 lo que
significa un aumento de 90 por cierto En cuanto
al género masculino Peralta dijo que en 2017 se
detuvieron a 7 mil 178 hombres y en 2018 este

número aumentó a 9 mil 304 equivalente a 29
por cierto

La disparidad en el número de detenciones
se debe a que hay más hombres conductores Sin
embargo el terna de las mujeres y el aumento casi
al doble es preocupante El problema ya lo tene
mos con los hombres y ahora también ya abarca
el género femenino es algo que debe prender los
focos rojos y tornar acciones para evitar el creci
miento en arribos casos comentó

De acuerdo con las estadísticas proporcionadas
por Peralta en los primeros seis meses de 2019 se
detuvieron a casi 5 mil conductores y conductoras
en algún punto del alcoholímetro

Es decir el panorama para el cierre de este año
no es nada alentador pues por lo menos se man
tendrá la misma cifra

Peralta recomienda campañas de concientiza
ción sobre el consumo del alcohol y su relación
con el volante sería bueno que las autoridades
capitalinas pusieran atención en este terna antes
que se desborde más de lo que ya comenzó
VENTANAL

Por primera vez en la administración de la Jefa de
Gobierno Claudia Sheinbaum encabezó el gabi
nete de seguridad en la Secretaría de Seguridad
Ciudadana donde por espacio de tres horas se
llevó el análisis y se comenzó a delinear el Plan
de Trabajo de Seguridad y Justicia para 2020 de
la Mudad de México
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Sobre advertencia no hay engaño
Los funcionarios del Gobierno capita

lino saben que la Jefa Claudia Sheinhaum
presumió muy orgullosa su Centro Ciuda
dano de Inteligencia

Les dijo con todas sus letras que o se por
tan bien o los mismos ciudadanos y cualquier
opositor pueden ir a acusarlos en sus audien
cias matutinas

Y si resulta que andan en malos pasos
les dará las gracias y hará los cambios nece
sarios Si no lo creen pregúntenle a Héctor
Villegas e Idalia Salgado quienes ya no
cargaron los peregrinos

Ya casi se acaba el 2019 y muchos siguen
esperando una explicación de Enrique Ro
jas Serafín director de Asuntos Jurídicos y
de Gobierno de Gustavo A Madero sobre la
acusación de una supuesta red de nepotis
mo a su servicio

Con todo y el señalamiento a cuestas Ro
jas anda muy quitado de la pena en eventos
junto al Alcalde Francisco Chíguil como fue
en el anuncio reciente del Operativo Basílica
2019 frente a la mismísima Jefa de Gobierno

La Contraloría General investiga el ca
so pero Chíguil ya se adelantó desde hace
rato a la resolución de esa dependencia ne
gando la acusación

Ojala que no le salga el tiro por la culata
demisfuentes reforma com
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ALBRICIAS HERNANDEZ
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Recomposición del tejido social

Losseres humanos tomamos
decisiones basados en las

emociones principalmente
antes que en la razón corno
muchos creen

Hay dos emociones bá
sicas que guían la conducta

humana el amor y el miedo De estas
derivan una garría de emociones que se
ubican de manera intermedia entre uno

y otro polo
Los grandes problemas sociales a los

que nos enfrentarnos cotidianamente
corno la inseguridad la violencia la co
rrupción y la discriminación por men
cionar algunos tienen su origen en el
miedo

El miedo es la causa principal de la
descomposición del tejido social y todas
sus consecuencias

Realmente es utópico o imposible
vivir sin miedo en un ambiente de se
guridad y confianza

La única forma de recomponer el teji
do social es aprender a actuar con amor
hacia los demás

Desafortunadamente la idea del
amor se ha trivializado Cuando se ha

bla de éste las personas de inmediato lo
asocian al amor romántico o de pareja
y lo tornan corno algo cursi

La sociedad no nos enseña mucho
sobre el amor Se idealiza demasiado

sobre éste Nos hacen creer que lo im
portante es encontrar el amor es de

cir hallar a una persona que nos arrie
y no aprender cómo sentirlo ejercerlo
y gestionarlo

Nuestro mundo ha sido construido a

partir de decisiones tornadas con base
en el miedo y no en el amor Así fun
cionan las grandes pautas de conducta
social en la torna de decisiones indivi

duales o colectivas Por eso están tan ge
neralizadas la violencia y la inseguridad
Por eso se descompone el tejido social
en células que pretenden su bienestar
individual sin tener en cuenta el con

texto social general
Estos grandes problemas sociales

no se van a resolver si no cambiarnos

el paradigma Sí es posible construir
una sociedad en la que las personas
aprendamos a actuar con amor hacia
los demás

En la actualidad la sociedad nos exi
ge reprimir las emociones En ningún
lugar ni en la casa ni en la escuela o en
la comunidad se enseña a vivir en ar
monía con ellas saber gestionarlas qué
hacer con nuestras emociones corno
si no formaran parte de la naturaleza
humana

El racionalismo científico que en
contró un gran auge en las sociedades
occidentales modernas a partir del Siglo
XVII parece haber cercenado nuestra
capacidad de aprender a vivir con nues
tras emociones orno si fueran algo ma
lo algo que se debiera ocultar

Es la razón por la que no hemos
aprendido a actuar con amor Y enton
ces el miedo naturalmente ocupa ese
espacio

Flor de Loto Aprender a actuar con
amor puede cambiar nuestra vida y así
cada uno de nosotros puede cambiar el
mundo

Especialista en Derecho Constitucional
y derechos humanos
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Sanción a El Bronco debe

apegarse a la ley Iglesia
POR ARACELY GARZA

CHANTARA

Corresponsal
naclonal glmm com mx

MONTERREY Ante la in

minente sanción que el
Congreso de Nuevo León
perfila aplicar al goberna
dor de Nuevo León Jaime
Rodríguez Calderón y al
secretario general de Go
bierno Manuel González
el arzobispo de Monterrey
Rogelio Cabrera López so
licitó que sea apegada a
derecho

Yo solamente quiero
Invitar y animar al Congre
so local a que lo haga con

mucho detenimiento con
la prudencia que requiere
este asunto y apegado per
fectamente a la verdad y a
la ley solicitó

El mandatario estatal
y el secretario general de
Gobierno tienen pendien
te una sanción ordenada
por la Sala Regional Espe
cializada del Tribunal Elec
toral del Poder Judicial de
la Federación TEPJF por
desvío de recursos en la
recolección de firmas para
avalar la candidatura inde
pendiente de El Bronco a la
Presidencia de la República

Es un caso insólito en la
política mexicana insistió
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Diputadosdel Congre
so local tendrán una

semana crucial para
establecer una san

ción ejemplarcontra
el gobernador Jaime Rodríguez
Calderón y el secretario de Go
bierno Manuel González por el
uso de recursos públicos para la
campaña presidencial

La Comisión Anticorrupción a
cargo del diputado de Movimiento
Ciudadano Bonifacio de la Garza
emitió el viernes la convocatoria

para para dictaminar hoy lunes el
castigo de ambos funcionarios
pues el próximo viernes 20 de
diciembre vence el plazo ya que
termina el periodo de sesiones

La convocatoria establece

como único asunto a tratar el ex

pediente 11841 el cual contiene
la sentencia de la Sala Regional
Especializada SRE del Tribunal
Electoral del Poder Judicial de la

Federación TEPJF

El predictamen de finales de
noviembreestablecía la destitución

e inhabilitación por tres años para
Rodríguez Calderón mientras que
para González sólo la inhabilitación
por el mismo periodo En su caso
no se contempla la separación del
cargo porque el Congreso no es su
superiorjerárquico sinoel Poder
Ejecutivo

El proyecto más reciente au
menta a seis el número de años

inhábiles en ambos casos

De manera que el dictamen
que después deberá votarse en
el Pleno podría avalar la destitu
ción del mandatario De acuerdo

con la planeación del órgano le

gislativo el asunto sería votado
la sesión ordinaria del miércoles

18 de diciembre a las 11 00 de la
mañana

El proyecto indica que la mate
rialización de la sanción está sujeta
a la resolución de la controversia

en la Suprema Corte de Justicia de
la Nación SCJN En caso de que

el máximo tribunal de justicia la
apruebe tendría que nombrar
se un gobernador sustituto para
Nuevo León

Pero la Corte además tiene un

recurso de reclamación y un inci
dente de suspensión interpuesto
por el Congreso para que pueda

liberar la sanción contra el man

datario motivo por el cual este
caso está en su cancha

Es decir el órgano legislativo
estará enviando el balón al máximo

tribunal de justicia mientras los
diputados esperan la resolución
favorable para proceder contra
los dos funcionarios

PAN va por destitución

El coordinador del Partido

Acción Nacional PAN en el

Congreso Carlos de la Fuente
adelantó que su bancada está

pensando en la destitución del
gobernador pero el estudiodel
caso continúa conforme a la

direcciónjurídica del Congreso
Nosotros decimos que

en el Congreso sí tenemos la
capacidad de la destitución
así lo haremos Ellos tiene sus

derechos nosotros decimos
que lo máximoque sea factible
en la sanción explica

El líder del grupo parlamen
tario albiazul sostiene que los
legisladoresnopuedenejecutar
la sanción hasta que no que

de resuelta la suspensión de
la Suprema Corte

Está suspendido por la
Corte Podemos votar pero
al final no podemos ejecutar

podemos determinar la deci
sión de sancionar ya vimos un
predictamen pero no puede
entraren vigor la suspensiónde

la Suprema Corte menciona
Sin embargo el panista

espera que el miércoles 18 de

diciembre este asunto quede
concluido para el órgano le

gislativo

Sobre si esta sus

pensión es aplicable
también para el se

cretario Manuel

González pues

el documento

menciona que
se tiene por
presentado

únicamente al

primero de los promoventes
es decir El Bronco el panista
aclara que sí

La Suprema Corte dice
que podemos llevar todo el
procedimiento y todos los
amparos que han tratado de
solicitar se los han rechazado

La suspensión de la Corte sí
incluye a Manuel González
dice el coordinador

Sin respuesta
de la SCJN

Las últimas cartasjurídicas del
Congreso local para revertir la
suspensión de la sanción que
otorgó la SCJN al gobernador
Jaime Rodríguez y al secretario

de Gobierno Manuel González

no han tenido respuesta
El coordinadorde la bancada

deMovimientoCiudadano MO
Luis Donaldo Colosio Riojas
confirmó a Reporte índigo que
el recurso de reclamación y
un incidente de suspensión
aún están sobre la mesa de

la Suprema Corte

No aún no contestan los
recursos dijo el emecista

El Máximo Tribunal de Justi

cia tiene la decisión de aplicar
o no la sanción sea cual sea
contra los dos funcionarios o

al menos uno de ellos
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SE UNEN POR EQUIDAD Y GÉNERO

Alistan un nuevo
partido capitalino
BERTHA BECERRA

Se llamará Elige y cumplió
con los requisitos ahora
está en manos del IECM
declararlos formalmente
Un partido político de centro

y sin ningún color está a
punto de nacer La Asocia
ción Equidad y Género en
asamblea local constitutiva

dio un paso adelante para su integración
como Partido Equidad Libertad y Género

Elige que busca ser cercano a la po
blación en la Ciudad de México

Será un partido de centro Ni
para allá ni para acá No manejamos
ningún color ningún estandarte más que
los propios ideales a través de la acade
mia dijo su presidenta Mariana Moran
Salazar

Explicó que cumplieron de manera
formar con las asambleas que marcó el
Instituto Electoral dé la Ciudad de Méxi
co aunque no podrán participar en las
elecciones del 2021 sino hasta que las
autoridades electorales de la Ciudad de

México los determinen formalmente co

mo partido político Eso será en marzo
del próximo año dijo en entrevista al
término de la asamblea constitutiva

Fue idea de un grupo de académicas
que conocemos las necesidades que hay
en el país en relación a resolver proble
mas de violencia de inequidad de desa
rrollar la igualdad y nos reunimos y co
mo ciudadanos al tener nuestro derecho

hicimos uso de él para conformarnos
comentó sobre el nacimiento de esta

asociación política en la capital del país
Sobre el aborto explicó Es un tema

difícil de abordar Obviamente necesita

mos educación y cultura Hay que reto
mar muchas cosas para poder hablar del
aborto No un aborto ilegal y las conse
cuencias que esto conlleva

Moran aclaró que Elige no es una aso
ciación religiosa y respecto a los valores
dijo sí hemos perdido totalmente los

valores desde la educación básica que
nos retiraron el civismo Nosotros quere
mos retomar desdé las bases fundamen

tales La familia es una base primordial
También abordó el tema de la insegu

ridad el cual calificó como un problema
de falta de educación Sin educación hay
inseguridad la gente delinque porque no
tienen cultura y algo que los respalde

Refirió que se allegaron estos 25 mil
participantes con mucho esfuerzo y tra
bajo desvelos con mucho apoyo de los
compañeros y de la sociedad abierta

Elige esperará el veredicto del Institu
to Electoral de la Ciudad de México pues
no es la única asociación que participa
hay más contendientes De aceptarlos
en marzo les darán el registro

MORAN explicó que no tendrán
ningún color ni estandarte mas
que los propios ideales a través
de la academia
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Ayer se realizo la asamblea local constitutiva ALEJANDRO agujlar
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Consulta de presupuesto
en casillas y por internet
POR PATRICIA RAMÍREZ

Para la Consulta Ciudadana sobre

Presupuesto Participativo que se
realizará el 15 de marzo de 2020

se instalarán Mesas Receptoras
de Opinión en cada colonia y pue
blo de en 14 de las 16 alcaldías de

la capital en tanto que en Cuau
htémoc y Miguel Hidalgo los
electores podrán opinar también
por Internet a través del Sistema
Electrónico de Votación del Ins

tituto Electoral de la Ciudad de

México IECM
El presidente de la Comisión

de Participación Ciudadana del
IECM el consejero electoral Ber
nardo Valle Monroy

explicó que la legislación
local contempla 20 instrumentos
y mecanismos de participación
ciudadana entre los que está la
Consulta Ciudadana que sirve
para conocer la opinión de la ciu
dadanía por medio de preguntas
directas foros o cualquier tema
que tenga un impacto trascen
dental para la ciudad

Detalló que este instrumento
participativo se realiza en un
ámbito geográfico conformado
por las colonias pueblos barrios
y unidades habitacionales de la
Ciudad incluidas en un catálogo
de mil 815 unidades territoriales
el cual es actualizado cada año

Dijo que a partir del 12 de agosto
pasado la Ciudad de México cuenta
con una nueva Ley de Participación
Ciudadana en la que se buscó iden
tificar las áreas de oportunidad en
materia de presupuesto participa
tivo se hicieron ajustes y en este
momento el IECM ya inició con
la Consulta Ciudadana de Presu

puesto Participativo con este orde
namiento buscando un incremento

en los niveles de participación de la
ciudadanía

Destacó que a partir de la Con
sulta de 2020 se incrementarán
los recursos del presupuesto par
ticipativo hasta llegar al 4 por
ciento del presupuesto anual de
cada alcaldía en 2023 En este

sentido dijo que para el próximo
año las y los capitalinos podrán
decir sobre los más de 1 400
millones de pesos para las 1 800
colonias y pueblos

Valle Monroy expuso que el
50 por ciento de estos recursos
se distribuirán de manera igua
litaria entre todas las colonias y
pueblos de cada demarcación y el
otro 50 por ciento se distribuirá
de acuerdo coij los indicadores
de pobreza incidencia delictiva
condición de pueblo originario
condición de pueblo rural canti

dad de población fija y población
flotante

Indicó que después de la emi
sión de la Convocatoria vienen
la realización de las asambleas

de diagnóstico en cada colonia o
pueblo posteriormente el regis
tro de proyectos para ser some
tidos a la consulta la etapa de
difusión la emisión de opiniones
validación y la entrega de resul
tados

Adicionalmente señaló que
se realizará otra asamblea en

donde se conformarán dos órga
nos la Comisión de Ejecución
y la Comisión de Vigilancia las
cuales estarán integradas de
por vecinos La primera de éstas
tendrá la responsabilidad de eje
cutar los proyectos es decir ya
no serán las 16 demarcaciones

las responsables de ejecutar las
obras ganadoras En tanto la de

Vigilancia supervisará la ejecu
ción de los proyectos de manera
adecuada

Este es un cambio impor
tante plasmado en la Ley por
que anteriormente la ciudadanía
tenía una participación pasiva
donde únicamente presentaban
proyectos y votaban Ahora ade
más de eso la gente puede real
zar asambleas para deliberar y se
apoderen de este instrumento
sostuvo

Otro cambio relevante explicó
se refiere al tiempo en ejecutarse
los proyectos ganadores que era
hasta el siguiente año Ahora se
establece que en cada consulta
la ciudadanía opinara el primer
domingo de mayo sobre el presu
puesto participativo y será en el
siguiente semestre cuando se ten
drán que ejecutar los proyectos

Aclaró que todos los habitan
tes de la Ciudad de México pue
den registrar proyectos inclu
yendo niñas niños y adolescen
tes También se pueden presen
tar proyectos desde el extranjero
para las colonias en donde las y
los chilangos sean originarios

En la Ciudad de México ya
iniciamos con la implementación
de la Consulta de Presupuesto
Participativo Con los cambios
plasmados en la nueva Ley en la
materia esperamos que aumen
ten los niveles de participación
y que los recursos de este pre
supuesto se ejerzan de manera
eficiente por los propios votan
tes mejorando así los diferentes
entornos de la capital del país
donde desde hace años ya se han
detectado cambios importantes
derivados de esta figura ciuda
dana señaló
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Con recortes a oficinas el INE
adecuará su presupuesto2020

Hoy concreta ajustes para cumplir con la disminución de mil 71 mdp
Cancela renovación de equipos de monitoreo y proyectos para ahorrar recursos

CARINA GARCÍA
nuci m cluniversal com mx

El Instituto Nacional Electoral INE
concretará este lunes el ajuste a su
presupuesto 2020 para adecuarlo al
recorte de mil 71 millones de pesos
realizado por la Cámara de Diputa
dos para lo que acoplará a la baja
recursos en oficinas de consejeros y
para tareas de fiscalizaciónde recur
sos de los partidos

Para limitarse al gasto autorizado
el INE tomará decisiones como can
celar la renovación de equipos de
monitoreo por lo que no erogará
300 millones de pesos y retrasar la
instalación de 32 consejos locales
que a su vez designan a los 300 dis
tritales lo que implicará 54 1 millo
nes de pesos menos que gastar

Además tomará decisiones como
recortar 77 millones de pesos a las
oficinas de los consejeros 2 1 millo

nes a la oficina del consejero pre
sidente recortar latotalidad delpro
yecto de infraestructura inmobilia
ria de 235 millones de pesos y re

ducir 14 3 millones de pesos a las ta
reas de fiscalización

A las direcciones de Comunica
ción Social se le recortarán 5 6 mi
llones de pesos y al Órgano Interno
de Control OIC 11 1 millones

Por programa se reducirán 18 9
millones de pesos al que está dedi
cado a la aplicación móvil para la
captación de datos de apoyo por
ejemplo para candidatos indepen
dientes o realización de consultas y
1 4 millones de pesos al de voto de
los mexicanos en el extranjero

Otros ajustes serán de 6 5 millones
de pesos para la actualización del
padrón y credencialización además
de 7 2 millones en la campaña anual
intensa de emisión de identificacio
nes oficiales y 4 2 millones de pesos
al monitoreo de seguridad de la in
formación del padrón electoral

Entre los ajustes por concretarse
hoy los consejeros establecerán que
para el arranque en la organización
del proceso electoral federal no se
destinarán 553 7 millones de pesos
sino 479 2 millones es decir 74 mi

llones 450 mil pesos menos
Con esasy otras decisiones el INE

aprobará su presupuesto 2020 por
un monto de 16 mil 660 7 millones
de pesos de los cuales sólo ejercerá
11 mil 421 7 millones

Éstos quedarán divididos en 9 mil
990 millones de pesos de presu
puesto base que es el destinado a la
operación de la estructura del orga
nismo su consejo el Registro Fede
ral de Electores RFE y otras direc
ciones yunidades ademásde juntas
locales y distritales del INE

Otros mil 430 9 millones de pesos
serán para la cartera institucional de
proyectos entre ellos la organiza
ción de procesos electorales locales
el inicio de las elecciones federales
de 2021 fortalecer el acceso a la in
formación y protección de datos
personales o coordinar el Sistema
Nacional Electoral

Además el instituto incluye en
su presupuesto aunque no los
ejerce 5 mil 239 millones de pe
sos los cuales distribuye para el
financiamiento público para los
partidos políticos
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El INE aprobará su presupuesto 2020 por un monto de 16 mil 660 7 millones
de pesos de los cuales sólo ejercerá U mil 421 7 millones
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RECORTES POR MIL 71 MILLONES DE PESOS

El ENE reajustará
su presupuesto
deja intactos
salarios y oficinas
de consejeros
Siguen atoradas designaciones
clave Modernización de los
módulos de atención a ciudadanos
entre los aspectos sacrificados
ALONSO URRUTIA

El Consejo General del Instituto
Nacional Electoral INE aprobará
el ajuste a su presupuesto para el
2020 con el recorte de mil 71 mi
llones de pesos con lo que ejercerá
16 mil 660 millones de pesos 11
mil 421 millones de pesos de pre
supuesto base del organismo y 5 mil
239 millones de pesos de prerroga
tivas para los partidos políticos La
reasignación no incluiría las partidas
destinadas a salarios a las oficinas
de los consejeros electorales que
recibirán 19 6 millones de pesos pa
ra la operación de cada una de ellas

En paralelo continúan los cabil
deos que podrían derivar en una
doble sesión del Consejo General
Una sobre el tema del presupuesto
y otra a fin de aprobar la designa
ción de nombramientos clave en la
estructura del Instituto y que in
cluirían principalmente al director
ejecutivo de Organización Electo
ral la Unidad Técnica de Fiscaliza
ción cargos fundamentales de ca
ra al proceso electoral 2020 2021
En ambos casos tienen ya más de
un año operando con encargados
de despacho y de concretarse los
acuerdos podría convocarse a una
sesión extraordinaria para hoy o
antes de concluir 2019

El acuerdo sobre el presupuesto
que será aprobado por el Consejo

General destaca dos puntos la au
tonomía del INE para la distribución

de su presupuesto y la ratificación de
una situación crítica tras el recorte
decretado por la Cámara de Diputa
dos En los dos años recientes el Po
der Legislativo le ha ajustado más de
2 mil millones de pesos al organismo
y la respuesta de INE ha sido mante
ner intactos salarios y prestaciones
de su personal bajo el argumento de
la inviabilidad legal

Según el proyecto el impacto cen
tral del ajuste seráen aplazamiento
en un mes de la instalación y funcio
namiento de los consejos locales y
distritales y reducción del gasto de
órganos delegacionales y subdele
gacionles postergar la moderniza
ción del equipo y mobiliario de los
Módulos de Atención Ciudadana e
igualmente para la renovación de
equipo y software del Sistema In
tegral de Verificación y Monitoreo
Fondos por
4 5 millones al mes

En contraste cada una de las 10
oficinas de los consejeros electora
les tendrá un presupuesto mensual
de 1 6 millones de pesos para su
operación A su vez la oficina del
consejero presidente tendrá 54 8
millones de pesos en 2020 esto es
4 5 millones de pesos mensuales

Los nombramientos están atora

dos aunque hace semanas que se ha
tratado de acordar entre los conseje
ros para alcanzar la mayoría califica
da de ocho votos a favor Se trata de
una designación clave para el proceso
electoral que iniciará en 2020 la Di
rección Ejecutiva de Organización
Electoral puesto que dejó vacante
Miguel Ángel Solís tras los comicios
de 2018 En principio la designación
recaería en Sergio Bernal hoy vocal
ejecutivo del INE en Nuevo León Ac
tualmente María del Carmen Colín
funge como encargada de despacho

Para la Unidad Técnica de Fis
calización se menciona a Georgina
Arias quien ha trabajado para el
Servicio de Administración Tribu
taria de la Secretaría de Hacienda
como responsable de la Adminis
tración Central de Fiscalización a
Grupos Vulnerables

64
Se pospondrá
la actualización
del software
de verificación
y monitoreo
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La falsa salida del recorte a los partidos
Por BENITO NACIF

El sistema de financiamiento
de partidos políticos y cam
pañas electorales necesita

una reforma No hayduda al respec
to Los problemas de la relación en
tre el dinero y la política persisten a
pesar del costoso y complejo esque
ma de financiamiento que actual
mente existe en México

Sin embargo reducir a la mitad la
bolsa de recursos públicos que
anualmente se destina a los parti
dos políticos como lo propuso Mo
renaen laCámara de Diputados no
ataca esos problemas De hecho si
la reducción no viene acompañada
de otras medidas podría incluso
empeorarlos

El sistema de financiamiento de
partidos políticos y campañas elec
torales nació con la reformaelectoral
de 19 Se pasó entonces de un es
quema que utilizaba recursos públi
cos principalmente para fondear
campañas electorales a otro cuyo
objetivo erael sostenimiento ordina
rio de los partidos políticos El cam
bio buscó darles estabilidad finan
ciera y evitar que el flujo de recursos
quedara sujeto al ciclo electoral co
mo ocurría hasta entonces

El punto de partida de la reforma
de 1996 fue la desconfianza al finan
ciamiento privado a los partidos y
las campañas Las aportaciones de
militantes y simpatizantes podían
terminar corrompiendo las eleccio

nes si no se les ponían limites estric
tos Además dejar a los partidos a
merced de las donaciones privadas
significaba para la oposición el ries
go de la asfixia financiera Aesto hay
que añadir la amenaza de la infiltra
ción del dinero del crimen organi
zado a las elecciones

Por ello la reforma de 1996 cons
truyó un sistema de financiamiento
de partidos políticos y campañas
electorales basado en dinero públi
co distribuido a partir de reglas que
garantizan un piso mínimo a todos
ypremian el desempeño en las elec
ciones En México los partidos po
líticos recaudan al hacer campañas
electorales porque los votos se tra
ducen en prerrogativas

El sistema de financiamiento de

partidos y campañas creado en 19
buscó atacar las cuatro grandes pa
tologías que todo sistema democrá
tico enfrenta 1 el uso ilegal de re
cursos públicos para financiar par
tidosycampañas 2 la influencia in
debida de grandes donadores 3 la
corrupción electoral entendida co
mo la entregadedonativos acambio
contratos permisos licencias car
gos públicos etc y 4 la inequidad
de las contiendas producida por la
penuria financiera de la oposición

A lo largo de las dos últimas dé
cadas México ha desarrollado un
sistema de partidos altamente com
petitivo Laalternanciase haconver
tido en la nueva normalidad tanto
en elecciones federales como en lo
cales Al mismo tiempo los partidos

sevolvieron dependientesdel finan
ciamiento público Abandonaron
otros esquemas de recolección de
recursos

El sistema de financiamiento de
partidos y campañas que surgió con
la reformade 19 hatenidoun éxito
parcial Ulteriores reformas como
las de 2008 y 2014 han ayudado a
corregir excesos y mejorar la rendi

cióndecuentas Pero los dictámenes
e investigaciones que el INE realiza
regularmente en materia de fiscali
zación muestran que los problemas
persisten

El desvío de recursos públicos a
campañas y partidos ha encontrado
otras vías que tienen que acotarse
Hay también grandes donadores
que de forma encubierta siguen in
cidiendo en las elecciones La co
rrupción electoral continúa ocu
rriendo sin que se hayan desarrolla
do los mecanismos institucionales
para hacerle frente A estos proble
mas se suman las patologías que el
dinero público ha generado como
su uso para fines distintos a los pre
vistos en la ley

Apretar el cinturón a los partidos
con una reducción drástica a su fi
nanciamiento no hará que estas
irregularidades desaparezcan Se
necesita un diagnóstico más preciso
y tiempo para construir el consenso
en tomo a las soluciones De lo con
trario el recorte a los partidos nos
puede salir muy caro

Consejero Electoral del INE
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Suele simplificarse el debate en torno al
dinero público que reciben los partidos
políticos y eso genera que se toquen al
gunos extremos Es cierto que es viable
reducir buena parte del monto de recur

sos que hoy se destina para las fuerzas políticas
con registro y que esa medida de concretarse
no afectaría la salud democrática del país pe
ro una cosa es revisar el monto y otra la muy peli
grosa negación al principio fundamental de que
se mantenga y prevalezca un financiamiento pú
blico fiscalizable por encima de recursos priva
dos para las actividades partidistas Sería muy
riesgoso que por prisas demagógicas cayéramos
en un falso dilema que pidiera postura entre de
cidir si sólo dinero público o si sólo dinero priva
do es el que debe ser la base para cualquier ac
tividad política

No fue un error sino un gran avance democrá
tico haber logrado que el financiamiento de la
política electoral tenga hoy una fuente de recursos
públicos que es mayor a las aportaciones priva
das La llamada prevalencia de lo público sobre
lo privado se reconoce en el Artículo 41 constitu
cional y creo que aún debe permanecer ahí

Con la reforma electoral del 2007 cuando se
apostó correctamente por un modelo de comu
nicación equitativo con espacios en radio y te
levisión garantizados en tiempos oficiales y una
prohibición a contratar propaganda en cualquier
modalidad de tiempo aire los partidos dejaron
de gastar un alto porcentaje de sus prerrogativas
en publicidad pero no las disminuyeron en la mis
ma medida

Con esa misma lógica la fórmula vigente pa
ra el financiamiento público hace crecer el dinero

de los partidos dependiendo del crecimiento del
padrón electoral y de la unidad de medida antes
salario mínimo y la fórmula se replica en las en
tidades federativas para partidos nacionales con
registro local

En síntesis 65 de lo que vale una UMA Uni
dad de Medida se multiplica por el padrón elec
toral y esa bolsa se reparte en 30 de manera
igualitaria entre todos los partidos con registro y
en 70 de manera proporcional a los votos ob
tenidos Es decir tienen más recursos públicos los
partidos que más votos obtuvieron

La bolsa es la misma no importa si son muchos
o pocos partidos Entonces si llegan más parti
dos pues se reparte entre los que haya y eso dis
minuye los recursos o los aumenta dependiendo
de si son muchos los que pierden registro o mu
chos los que lo obtienen

Creo que se puede llegara un justo medio que
reconozca la disminución considerable de recur

sos pero no la eliminación del financiamiento
público Sería un enorme retroceso privatizar la
política o desmantelar el piso de equidad en la
competencia que ha permitido a la pluralidad te
ner viabilidad en las urnas sin depender necesa
riamente de mecenas privados o magnates que
inviertan en campañas para cosechar beneficios
económicos en los gobiernos

Es posible salir de esos extremos es legítima y
deseable la reducción del financiamiento público
a partidos y quizá replantearla proporción para
distribuir una nueva bolsa pero el debate no de
be partir de maniobras de coyuntura para debili
tara los opositores y menos derivar en propuestas
de privatización para la actividad política Ojalá
que los tiempos navideños serenen los ánimos
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DESCUENTO

Piden a Morena precisar destino de recursos
POR AURORA ZEPEDA

azepeda glmm com mx

F 1 director de Prerrogati
vas y Partidos Políticos del
INE Patricio Bailados ex
plicó que Morena no solicitó
una reunión con la Secreta

ría de Hacienda para pedir
que los mil 200 millones de
pesos que se le van a des
contar de sus prerrogativas
2020 se recanaüicen al sis
tema de salud como lo su
girió su presidenta Yeidckol
Polevnsky

El funcionario electo

ral apuntó que aún están
a tiempo para solicitar la
trazabilidad de los recur

sos hacia los programas de
salud tal como se pudo ha
cer en 2017 tras las donacio
nes que hicieron los partidos

para los damnificados por los
sismos de ese año

Eso todavía no se ha so
licitado el contenido de la
carta no lo dice pero en su
momento podría ser objeto
de algún convenio con la se
cretaría de Hacienda El pre
cedente es que si en efecto
distintos partidos decían
esto para reconstrucción
esto para atender cuestio
nes de salud para una u otra
cosa y en ese entonces la
secretaría de Hacienda creó
una subcuenta para cada uno
de los partidos precisamen
te para que se tuviera trans
parencia en cuanto al origen
y destino de esos recursos
dijo Bailados

El director de Prerrogativas
y Partidos Políticos comentó
que si algún partido está in

teresado en renunciar a algún
porcentaje de sus prerroga
tivas para enero tendría que
avisarle al INE antes del 20
de diciembre próximo para
que el Instituto pueda hacer
el trámite pertinente

Recordó que una vez de
positado el dinero en la
cuenta del partido ya no es
posible regresarlo para darle
un destino distinto a los gas
tos ordinarios o específicos
del instituto político

Patricio Bailados aseveró
que Morena también
puede solicitar la renuncia
a las prerrogativas mes con
mes o los descuentos
anuales
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CASO SERVIDORES DE LA NACION

INE vuelve a citar a
comparecer a AMLO
El citatorio es por la investigación que realiza sobre el
presunto uso de los recursos públicos a su favor
ALEJANDRO SUÁREZ

Andrés Manuel López Obrador
tendrá que comparecer el pr
óximo miércoles ante el Ins
tituto Nacional Electoral

INE como parte de la inves
tigación del presunto uso electoral de la
red de Servidores de la Nación quienes
son los encargados de levantar el padrón
de beneficiarios de los programas sociales
del gobierno federal informó el PRD

Ésta es la segunda vez que el INE a tra
vés de la Unidad Técnica délo Contencio

so llama a López Obrador a comparecer
La primera vez fue en septiembre y en
esa ocasión el Presidente optó por man
dar a un representante legal

El citatorio forma parte de la investiga
ción que el INE realiza tras la denuncia del
Partido de la Revolución Democrática so

bre el uso recursos públicos en favor del
Presidente de la República

El gobierno federal está destinando
cerca de tres mil 500 millones de pesos
anuales a la nómina y gastos de la opera
ción del Coordinador General Delegados
Estatales Coordinadores Regionales y to
da la estructura diseñada para operar los
recursos públicos del Programa para el
Desarrollo lo que calificaron como un da
fio a la vida democrática del país infor
mó el Sol Azteca a través de comunicado

La denuncia comenzó en agosto cuan
do el PRD acusó que los Servidores de la
Nación realizaban su censo de beneficia

rios y entrega de tarjetas de programas
sociales con chalecos donde aparecía el
nombre del Presidente lo cual constituye

un delito electoral ya que los Servidores
son trabajadores con un sueldo que sale
del presupuesto federal y no pueden ha
cer promoción de ningún funcionario

Con este proceso la Unidad Técnica de
lo Contencioso tendrá que valorar las
pruebas que presente tanto la parte acu
sadora el PRD como la acusada en este
caso el Presidente para determinar si hay
o no violación de la ley electoral

El PRD aportará nuevas pruebas so
bre quién financió a los Servidores de la
Nación La audiencia será el próximo
miércoles a las 10 am en el INE Entregan
dinero a nombre de López Obrador para
posicionar a Morena rumbo a las próxi
mas elecciones añadió el Sol Azteca
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El PRD dice que Servidores de a Nación promueven a figura del Presidente roberto Hernández

CAMPAÑA

LA DENUNCIA inició

en agosto cuando el
PRD acusó que los
Servidores de la Na
ción realizaban el cen
so de beneficiarios de

programas sociales
con chalecos donde

aparecía el nombre
del Presidente
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Alcanza requisito partido de Zavala
REFORMA REDACCIÓN

La organización México Li
bre que promueve Margarita
Zavala esposa del ex Presi
dente Felipe Calderón alcan
zó el requisito de 200 asam
bleas distritales para poder
ser un partido político

Al haber superado esta
cifra se cumple con uno de
los dos requisitos solicita
dos por el INE para aquellas
organizaciones que buscan
constituirse como partido po
lítico nacional informó ayer
en un comunicado

Gracias a quienes depo
sitaron su confianza estamos
a un paso de lograrla Es mo

mento de redoblar esfuerzos
Indicó que ayer alcan

zaron 170 mil afiliaciones lo
cual representa un avance
superior al 70 por ciento de
las requeridas para cumplir
con ese segundo requisito

Reafirmamos que este
movimiento de ciudadanos
libres y valientes que en su
mayoría nunca han participa
do en política representa la
opción que se necesita como
contrapeso real frente al abu
so del poder las decisiones
arbitrarias y los retrocesos
que están hundiendo al País
sostuvo la organización

Zavala se unió a las felici
taciones por haber cumplido

ya con el primer requisito
para que la organización que
preside se vuelva un partida

Doscientas Felicidades
a quienes lo hicieron posible
Cantamos con alegría las 200
Asambleas de MexLibre y
vamos por más expresó en
un tuit

Calderón celebró el logro
urgiendo a no bajar la guardia
para poder completar el se
gundo requisito ante el INE

#200deMéxicoLibre La
Asamblea 200 de México Li
bre en Xochimilco CDMX
Bravo a todos los ciudadanos
en todo el País que lo están
haciendo posible escribió
en su cuenta de Twitter

I La organización México Libre realizo su asamblea numero
200 en la Ciudad de México
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México Libre
concreta las
asambleas
para registro
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México Libre ya puede
serun partido político
Este fin de semana México Libre
organización que encabeza el ex
presidente Felipe Calderónysu es
posa Margarita Zavala alcanzó las
200 Asambleas Distritales uno de
los requisitos solicitados por el Insti
tuto Nacional Electoral INE para
constituirse en partido político

Através de su cuenta de Twitter
Calderón Hinojosa aplaudió el lo
gro alcanzado por sus seguidores
#200deMéxicoLibre LaAsamblea

200 de MexLibre enXochimilco
CDMX Bravo a todos los ciuda

danos en todo el país que lo están
haciendo posible gran esfuerzo que
está llegando al éxito MéxicoLi
breVa MéxicoLibreAvanza

La organización reportó que
suma 170 mil afiliaciones más del
70 por ciento de las requeridas El
resto se recabrán durante este fin
de año e inicio delpróximo señaló

México Libre plantea realizar
Asambleas Fundacionales en el cien

por ciento de los distritos electorales
delpaís antes de quevenza el plazo

Susana Guzmán

CELEBRACIÓN Margarita Zavala habló en Twitter de su grupo político
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PROCESO

Supera 200
asambleas
México
Libre
POR AURORA ZEPEDA

azepedci glmm com mx

México Libre organización
encabezadas por Marga
rita Zavala y Felipe Calde
rón logró 200 asambleas
distritales según un comu
nicado emitido por esa or
ganización anunciando el
avance de su procedimien
to para convertirse en par
tido político

Cabe señalar que aun
que los funcionarios del
INE acuden a las asam

bleas para verificar el
cuórum y los trabajos en
las mismas será hasta el
próximo año que la Di
rección de Prerrogativas
y Partidos políticos valide
cada una de las asambleas
luego de depurar a los ciu
dadanos cuyas credencia
les no estén vigentes sean
falsas o que pertenezcan a
otra organización o partido
político por lo que hasta
este momento ninguna or
ganización tiene el registro
asegurado

En un corto comunica

do México Libre asegu
ró que gracias al apoyo
de miles de mexicanas y
mexicanos este fin de se

mana México Libre logró
superar la marca de las
200 asambleas distritales
válidas sic con las que
acredita contar con repre
sentación nacional una
fuerte base ciudadana y
el apoyo suficiente para

construir la oposición que
el país necesita

Para lograr el regis
tro México Libre necesita
al menos 200 asambleas
distritales válidas más los
alrededor de 240 mil afi

liados autentificados por
en INE en su padrón

En Twitter la agrupa
ción política manifestó
que gracias al apoyo de
miles estamos a un paso
de lograrlo ser partido
político Es momento de
redoblar esfuerzos tene
mos dos meses para com
pletar las afiliaciones

El cumplimiento del
requisito se da luego de
que en días pasados Cal
derón sufrió críticas por la
detención de Genaro Gar
cía Luna secretario de Se
guridad en su sexenio

200
ASAMBLEAS
logró México Libre lo que
lo ubica en el camino cíe

obtener registro como
i partido político

240
MIL
afiliados autentificados

por el Instituto Nacional
Electoral necesita la

agrupación política
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Elmachismo
enCdMx es de
siempre vamos
a revertirio

JORGE ALMAZÁN CIUDAD DE MÉXICO

Un año difícil se le pre
gunta a Claudia Sheinbaum je
fa de Gobierno de CdMx Estoy
contenta con lo logrado respon
de aunque sigue pendiente el te
ma de laviolencia de género Ni
como gobernante ni como mu
jer cierro los ojos ante eso dice a
MILENIO yacepta que la capital
siemprehasidomachista

CdMx siempre ha sido machista
reconocerlo parte de la solución
Sheinbaum Mi objetivo es crear una ciudad segura libre de violencia contra la mujer y sin corrupción por
lo que debe haber pruebas para enjuiciar a los culpables indica la mandataria en entrevista con MILENIO

JORGE ALMAZÁN
CIUDAD DEMÉXICO

En Ciudad de México siempre
hahabido machismo yacoso ha
cia las mujeres en el transpor
te público y en las calles asegu
ró la jefa de Gobierno Claudia
Sheinbaum

Para la mandataria el objeti
vo central de su administración
es la seguridad y sobre todo que
las mujeres ylos niños no tengan
quepadecerviolencia

Para lograrlo resaltó en en
trevista con MILENIO prime
ro había que aceptar que existía
esaviolenciaparadiseñar las po
líticas desde elgobierno visibili
zarloyquelasociedad reconozca
queexiste estoparagenerarcam
bios culturalesendonde acciones
que se normalizaban las veamos
comoviolencia

Enelcaso de las niñasylos ni
ños reconocer laviolencia sobre
ellosyhacerlaspolíticas especia
les paraese sector remarcó

Sheinbaum dijo buscarunciu
dad segura libre de violenciaha
cialamujerysincorrupción ypor
ello mismo enfatizó debe haber
pruebas suficientes para llevar
ante un juez a ex funcionarios
corruptosquehanempezadocaer
víctimas de sus propias prácticas
enlaadministraciónanterior

Fueunañodifícil

Estoycontentacon loquehemos
hecho En muchos casos logra
mos cambiar la tendencia desde
temas de seguridadhasta de des
igualdad de desarrollo urbano
Hemos iniciado una transfor
mación en educación transpor
te público infraestructura agua
drenaje Unoesperabaencontrar
las cosasenmejorescondiciones
pero hayque afrontar los retos y
saliradelante

Cómo abordólaviolenciaha
cialas miyeres
Aceptando lo que estápasando
en la sociedad Hay movimien

tos como el #MeToo que des
pertó un tema muy importante
para las mujeres Desde el go
bierno uno tiene que garantizar
la seguridad para todos es un
tema que ni siquiera tiene dis
cusión y no podemos cerrar los
ojos frente alaviolencia contra
la mujer no solo estando en el
gobierno sino como mujer

Ustedlapadedó
NacíycrecíenCiudaddeMéxico
La ciudad siempre ha sido unlu
gar donde hahabido machismo
acoso hacia las mujeresyes muy
importante reconocerlo saber
que existe diseñar las políticas
desdeelgobierno

Aplicó laAlerta deviolencia
hacíalasmvgeresporpresión
No solamente tiene que ver con
el discurso dice el presidente
Andrés Manuel López Obra

dor Tonto es quien cree que el
pueblo es tonto y es verdad Si

 RD.  2019.12.16



Pág: 104

la gente ve que nosotros recono
cemos laviolencia de género pe
rovisibilizao se dacuentade que
solo erauntemade discursoyno
de acciones lagente diráque era
pura demagogiayanosotros nos
interesa entrar al fondo de este

tema Y aunque lleve tiempo ha
cer todo lo necesarioparaacabar
con la impunidad un tema fun
damentaly almismotiempo que
se reconozca que este es un tema
dehombresymujeres
Unade suspolíticasfiieronlos
Senderos Seguros
La inseguridad no solo tiene que
ver conpolicías leyes más estric
tas que la Procuraduría y ya la
nuevaFiscalía funcione bien si
no también con que la ciudada
nía retome las calles y el espacio
público

Si hayun delito la gente se es
conde en su casa no sale y la ta
rea del gobierno no solo es que
haya buenos policías o buena
Procuraduría sino generar con
diciones para que la gente recu
pere sus calles y en los Sende
ros Seguros lo que hemos visto
al mejorar en general el espacio
público y es que la gente sale en
la noche Un lugar seguro es un
círculo virtuoso y hace que las
mujeres se sientan seguras en
las calles

Cómo atacó lacorrupción de
la quehadicho le quitó 25 mil
millones depesos
Enlaentrega recepción si se en
contró algo los nuevos secreta

rios hicieron las denuncias las
cuales entraron a la Contralo
ría ysi era necesario las denun
cias penales a la Procuraduría
Pero quizá la parte más impor
tante fue la reorientación del
presupuestoyunarevisión muy

clara ponergentehonestaysino
tomar decisiones pero si uno re
orienta el presupuesto sin pagar
sobrecostos como en la demoli
cióndeestructuras durante la re
construcción tiene que alcanzar

Cómo van las detenciones
de ex funcionarios de la ad
ministración de MiguelAngel
Mancera

Hay total autonomía de la Pro
curaduría incluso he habla
do con el contralor general de
que aquello que encontrara y
que fuera penal se lo entrega
ra a la Procuraduría que ésta
haga sus investigaciones si no
se vuelve un tema en donde se
discute sí o no y aquí hay to
tal transparencia lo que en
cuentra la Contraloría se lleva
a la Procuraduría yésta evalúa
desde su perspectiva penal si
hay las suficientes pruebas pa
ra llevarlo ante unjuez

Elpasadojueves MiguelÁngel
Vázquez ex subsecretario de
Administraciónycapital Hu
mano de la Secretaria de Fi
nanzas no pudo ser detenido
portenerunampara quépa
saráconél
Es este caso y el de cualquier

otro que se presente es de laPro
curaduría quéva apasar aquí
es labor de la PGJ que es lo que
la ley marca

Y otro tema importante es
que debe haber pruebas para
que unjuez diga hay orden de
aprehensión porque no es co
mo antes donde el funcionario
decía detén a aquel y se ha
cía incluso el nuevo Sistema
Penal es mucho más estricto en
tener perfectamente las prue
bas para que haya una orden de
aprehensión así que ahí depen
de de losjueces

La Procuraduría de Justicia
capitalina hace su trabajo sus
tenta y lo lleva ante unjuez y él
puede decir aquí no hay prue
bas suficientes para una orden
de aprehensión o puede sí las
hay y después se sigue todo el
proceso legal

Las irregularidades
detectadas se de
nunciaron ante la
Contraloría y PGJ

Los logros da CdMx
El gobierno capitalino ha destacado los siguientes avances de su administración
en campañas compartidas en redes sociales y en servicios de transporte colectivo
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Despliegan a 22 mil
policíasenoperativo
navideñoen la CDMX
ALEJANDRO CRUZ FLORES

Se reforzará la

vigilancia en zonas
con los mayores
índices delictivos

El objetivo es
inhibir todo tipo
de robos señala
García Harfuch

Se atacaran
también ilícitos a

casas habitación
indica Sheinbaum

Más seguridad a
mercados centros
comerciales y
zonas turísticas

El programa se extenderahasta el 25 de diciembre

Claudia Sheinbaum jefa de Gobierno de la Ciudad de México
explica en conferencia los alcances del programa de vigilancia
policiaca en esta época decembrina Ornar García Harfuch atrás de
la mandataria secretario de Seguridad Ciudadana señalo que habra
otras acciones para las festividades de Año Nuevo y Día de Reyes Foto
Jesús Villaseca
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SE EXTENDERÁ AL 25 DE DICIEMBRE

Aplica SSC operativo navideño 22
mil 270 policías vigilarán la ciudad
Se busca inhibir el robo a
cuentahabiente y transeúnte
en transporte público y a
casa habitación García Harfuch
ALEJANDRO CRUZ FLORES

La Secretaría de Seguridad Ciuda
dana SSC de la Ciudad de México
desplegó a 22 mil 270 policías como
parte del operativo navideño con el
que se pretende inhibir la comisión
de delitos como robo a cuentaha
biente transeúnte y en transporte
público

Como parte de la estrategia ex
plicó el titular de la dependencia
Ornar García Harfuch se refuerza
la vigilancia en más de 100 de los
847 cuadrantes en que está dividida
la capital del país donde se regis
tran los más altos índices de esos
hechos ilícitos

Ante la titular del Ejecutivo local
Claudia Sheinbaum Pardo agregó
que otro de los delitos que se ata
cará es el robo a casa habitación y
que la intensificación de la vigilan
cia abarcará las 16 demarcaciones
aunque mencionó a Venustiano
Carranza Alvaro Obregón y
Cuajimalpa donde se reporta ma
yor incidencia

Asimismo se redoblará la se
guridad en centros comerciales
mercados públicos tianguis zonas
turísticas y de recreación además

del Aeropuerto Internacional de la
Ciudad de México y terminales de
autobuses

García Harfuch señaló que el
operativo se inició el sábado y se
extenderá hasta el 25 de diciembre
Aclaró que a partir de esa fecha se
emprenderán otras acciones para
garantizar la seguridad de los capi
talinos por las festividades de Año
Nuevo y Reyes Magos

Los uniformados contarán con
el apoyo de mil 800 vehículos que
incluirán sobrevuelos de los heli
cópteros Cóndor en distintos hora
rios además la Policía de Tránsito
realizará acciones para evitar que
los automovilistas se estacionen
en zonas prohibidas o rebasen los
límites de velocidad

Lo anterior se suma al
reforzamiento del programa Con
duce sin Alcohol que empezó el
el 12 de diciembre con puntos der
revisión itinerantes diarios hasta el
6 de enero

Por su parte la secretaria de
Gobierno local Rosa Icela Rodrí
guez informó que se reforzaron
las medidas de seguridad en los 13
centros de reclusión de la Ciudad de
México con el propósito de mante

ner lagobernabilidad durante esta
temporada en la que se espera un
incremento de 40 por ciento en el
número de personas que acuden a
la visita familiar

Explicó que de los 24 mil 600 in
ternos alrededor de 60 por ciento
recibe visitas de manera usual por
lo que entre semana se registra una
afluencia de entre 3 mil y 4 mil per
sonas cifra que se duplica los fines
de semana

Asimismo dijo se realizarán
diversas actividades en distintos

reclusorios y comunidades para
adolescentes en conflicto con la ley
como posadas concursos de pasto
relas y de villancicos y entrega de
juguetes a los menores que viven
con sus madres en el penal femenil
de Santa Martha entre otras

Para el 24 y el 31 de diciembre
habrá un menú especial en la cena
en todos los centros de reclusión
incluido el Centro de Sanciones
Administrativas conocido como
El Torito que incluye ensalada de

manzana pierna como plato fuer
te postre y ponche entre otros
platillos
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Venta de piñatas en el
mercado de Jamaica la víspera
del inicio de las festividades
por la Navidad Autoridades
capitalinas informaron que
reforzarán la vigilancia en las 16
demarcaciones Foto María Luisa
Severiano
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Atendió Sheinbaum a 9
mil 400 personas en 208
audiencias mañaneras
Vivienda empleo y seguridad entre las demandas

Hará un receso del 24 de diciembre al 7 de enero
ALEJANDRO CRUZ FLORES

Lajefa de Gobierno de la Ciudad de
México Claudia Sheinbaum Pardo
hará un receso en las audiencias pú

blicas que ofrece de martes a vier
nes de seis a siete de la mañana del
24 de diciembre al 7 de enero

Lo anterior con motivo de la
temporada de celebraciones de
Navidad Año Nuevo y Reyes Ma
gos además de que señalo la titular
del Ejecutivo local se realizará un
análisis de los resultados que ha
tenido esta acción que inició desde
que tomó posesión del cargo el 5 de
diciembre de 2018

Según datos de la administración
central hasta el 12 de diciembre
Sheinbaum Pardo encabezó 208
audiencias en las que ha atendido a
9 mil 400 mil personas cuyas prin
cipales demandas tienen que ver

con vivienda empleo programas
sociales seguridad y movilidad

En dicha actividad participan
además funcionarios de las distin
tas dependencias del gobierno lo
cal quienes también dan atención
orientación y asesoría a quienes
asisten al Antiguo Palacio del Ayun
tamiento que en promedio son 50
personas por día

Los Ángeles Azules
recibirán el 2020

Por otra parte la mandataria hizo
un llamado a los capitalinos a dis
frutar de las actividades gratuitas
que su administración ofrece con
motivo de la Navidad y el Año Nue
vo en distintos puntos de la ciudad

Además de la nueva pista de pa
tinaje que fue inaugurada el sába
do anterior los próximos días 22 y

23 de diciembre se presentará en
el Zócalo el Magno Coro integrado
por mil 500 alumnos de primaria
secundaria y preparatoria mientras
para recibir el Año Nuevo habrá un
concierto de Los Ángeles Azules en
la glorieta de La Palma en Reforma

En el primer caso los menores
ofrecerán el concierto Cantos desde
el centro de la tierra el cual incluye
14 temas musicales de distintos gé
neros representativos de la cultura
popular mexicana Estarán acom
pañados por una orquesta de 24
músicos y artistas urbanos

Lo anterior en colaboración con
la Secretaría de Educación Pública
federal que lanzó una convocatoria
a la que respondieron 48 coros de
distintos centros educativos que
en los pasados dos meses tuvieron
ensayos sabatinos para ensamblar
voces y coreografías
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Pretenden eficientar
recursos de Fiscalía
SELENE VElíseo

Con un presupuesto menor
al que planteaba el Comité
Técnico la Jefe de Gobierno
Claudia Sheinbaum prevé
que se eficiente la transición
de la Procuraduría capitali
na a la Fiscalía General de la
Ciudad de México

Para los especialistas se
requerían por lo menos 300
millones de pesos más de los
que recibió la PGJ este año
Sin embargo los diputados
aprobaron un aumento de
sólo 30 millones

El Comité Técnico había
planteado que funcionara de
manera parálela digamos lo
que era la antigua Procuradu
ría con la nueva Fiscalía eso
generaba muchísimos recur
sos consideró

Añadió que algunos de
los procesos serán modifica
dos para agilizarlos y reducir
sus costos Por ejemplo un
área que se dedique a revisar
las carpetas de investigación
antiguas en algunos delitos

Va a haber una transi
ción a la Fiscalía de tal ma
nera que no se requiere que
esté operando Procuraduría
y Fiscalía dijo Sheinbaurn

Abundó que se evalúa la
forma para cambiar las ope
raciones en las nuevas coor
dinaciones que sustituirán a
las actuales subprocuradurías
sin generar laicos plazos ni
mayores costos

Entrar a un proceso mu

cho mas rápido de tal mane
ra que no tengamos este pro
ceso de transición muy muy
largo que sería muy muy
oneroso aseguró la Man
dataría

El diputado del PRI Gui
llermo Lerdo de Tejada re
prochó durante la discusión
del presupuesto este fin de
semana en el recinto de Don
celes y Allende que no se au
mentara el presupuesto para
la PGJ
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QUIEREN PARTICIPAR EN ROMERÍAS

Negocian espacios
para los artesanos
La ciudad retirará a los líderes de plazas que no utilizan
para así ceder estos sitios a comerciantes indígenas
CECILIA NAVA

Alolargo de este año vendedo
res informales han incre

mentado la exigencia de es
pacios públicos para comer
cializar sus productos por lo

que los bloqueos en avenida 20 de No
viembre fueron constantes lo que orilló al
gobierno de la Ciudad de México a ceder
áreas de banquetas como en Insurgentes
Norte a la altura de Valentín Gómez
Parías

Las protestas la suman 20 colectivos
entre estos está Carmen Reynoso vende
dora e integrante de la Coordinadora Ar
tesanal Indígena quien el pasado jueves
sumaba dos noches y un día bloqueando
el pasillo del Antiguo Palacio del Ayunta
miento del gobierno de la ciudad

No ha habido mes en que comerciantes
informales de la comunidad indígena en
tre otros no bloqueen avenida 20 de No
viembre y el Circuito de la Plaza de la

Constitución para pedir espacios de venta
Reynoso al igual que otras mujeres

hombres y niños han tenido que llevar
sus casas de campaña para quedarse los
días suficientes hasta que la administra
ción les permita espacios Así ha ocurrido
a lo largo del año

Llegan y ponen sus rebozos en el piso
encima sus artesanías Así Carmen como

el resto de las indígenas se sientan en el
piso ofrecen sus artículos a los peatones y
en la pared de Palacio pegan sus cartuli
nas con el lema queremos trabajar

Carmen criticó que sólo los permisos
de romería les hayan tocado a comercian
tes y no a los artesanos A los comercian
tes no les cobran pero a nosotros hasta

600 pesos el día y esto nos pasa en cual
quier plaza que vayamos a vender

Pero la presión de los vendedores in
formales ha sido de todos los días a un

costado de la oficina de la jefa de Go
bierno Claudia Sheinbaum Par

do por lo que el subsecretario
de gobierno Arturo Medina
Padilla ha tenido que aten
der más de 300 audiencias

con los 20 colectivos de
vendedores

De estos encuentros con

líderes de comerciantes ha

turnado espacios de venta este
el caso de avenida Insurgentes norte

en su cruce con la calle Valentín Gómez

Parías alcaldia Cuauhtémoc Ahí hay me
nos ya cuatro puestos sobre la banqueta
pero a un costado también están instala
dos 15 pequeños comercios que están so
bre el área de las distintas banderas de los
estados

No queremos estar así los seis años
queremos que estén en espacios adecua
dos por eso los proyectos del programa de
desarrollo integral indígena tiende a ge
nerar espacios de exposición y venta

Cada que vez un grupo llega ahí trata
mos de buscar al otro día o a los dos días

de apoyarlos y ya los ubicamos en un lu
gar y llega un nuevo grupo y se planta
explicó Medina

Durante los últimas semanas princi
palmente en las fiestas de Día de Muertos
vendedores se han plantado los fines de
semana en Paseo Reforma para ofrecer
sus productos e incluso sobre Avenida de
la República ya hay otros comerciantes
haciendo lo mismo
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Reconoció que no hay una plaza para
los indígenas por lo que ya están en revi
sión de espacios para darles uno pero esto
va suceder ya que se las quiten a líderes
que no las utilizan aunque no dijo la di
rección porque están en proceso de revo
cación de los permisos
VA CONTRA CUOTAS
Cuestionada sobre el tema Sheinbaum
Pardo dijo que el incremento de protestas
de los comerciantes se debe a que ya no le
dan los comerciantes dinero a sus líderes

Hoy no se le da lo que se establece son
las condiciones para regular el comercio
en vía pública

Y vamos a hacer mayores avances el
próximo año de tal manera que también
no tengan que estar pagando los comer
ciantes tanta cuota a sus propios lideraz
gos sentenció

Mm ARTURO MEDINA
SUBSECRETARIO DE

GOBIERNO

o queremos estar así los
seis años queremos que
estén en espacios
adecuados

También buscan un espacio de romería

Denunciaron que les cobran 600 pesos por día en
una plaza

Ayer aun permanecía el campamento de productores en el Zócalo FOTOS daniel galeana
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Avalan banco de ADN
por delitos sexuales

Este banco de
información es una

propuesta de la jefa de
gobierno y fue aprobado

por unanimidad en
el Congreso todos los
policías y seguridad
privada deberán dar
su muestra de perñl

genético

La Ciudad de México conta
rá con un Banco de ADN o
de perfil genético para uso
forense que servirá para es
clarecer los delitos de homi
cidio lesiones prostitución
incesto secuestro violación
estupro y feminicidio

Este Banco de ADN el
cual deberá concretarse a
más tardar el 31 de diciem
bre de 2022 estará integrado
por los perfiles genéticos de
policías personal de seguri
dad privada presos con sen
tencia víctimas secretarios
del gabinete de seguridad
por la jefa de gobierno por

aquellas personas que de ma
nera voluntaria aportan su
material genético y cuando
un juez ordene la toma de
una muestra para el esclare
cimiento de algún delito

Además almacenará la in

formación genética asociada
a una muestra o evidencia
biológica que se obtenga bajo
indicios huellas o vestigios
encontrados en el lugar de los
hechos de una violación femi
nicidio u otro delito señalado

Esta propuesta fue envia
da por la jefa de gobierno
Claudia Sheinbaum hace al
gunas semanas y este domin
go fue aprobada por el Pleno
del Congreso de la CDMX
con 59 votos a favor

Este banco de ADN estará a
cargo de personal forense de la
Fiscalía General de Justicia de
la ciudad la cual entrará en
funciones el próximo 10 de
enero de 2020 Para la obten
ción de muestras se utilizarán
métodos no lesivos que deter
minará la propia Fiscalía y
cada cada nuevo registro ingre
sado tendrá un identificador
único e irrepetible generado
de forma automática debien

do quedar encriptado el nom
bre de la persona identificada

Candados
Además contendrá los meca
nismos de seguridad y una
adecuada cadena de custodia
que permita emitir alertas y
bloqueos cuando se preten
da manipular de manera in
usual la información

El personal responsable de
la obtención de las muestras
así como del procesamiento
y resguardo de los perfiles ge
néticos deberá ser capacitado
y certificado por las instancias
que correspondan Regirá su
conducta de acuerdo con los
principios de disciplina legali
dad objetividad profesionalis
mo eficiencia honradez leal
tad imparcialidad integridad
rendición de cuentas eficacia
responsabilidad en el manejo
de datos personales y respeto
a los derechos humanos pre
cisa el artículo 21 de esta ley

Las búsquedas de perfi
les genéticos en el Banco de
ADN podrán realizarse pre
via solicitud del Ministerio
Público cuando ello resulte
necesario para esclarecer
los delitos mencionados
Cuando la búsqueda resulte

positiva el propio Ministerio
Público formulará la imputa
ción correspondiente

Gran logro
Al respecto el legislador de
Morena Eduardo Santillán
presidente de la Comisión
de Administración y Procu
ración de Justicia señaló que
con esta ley el gobierno de la
ciudad tendrá un poderosísi
mo instrumento en la lucha
contra la delincuencia en la
ciudad de manera específica
para erradicar la violencia
hacia las mujeres

En tanto la diputada del
PAN América Rangel expu
so que la aprobación de este
dictamen viene a reforzar la
implementación de políticas
públicas para erradicar la
violencia de género en con
tra de la mujer en la CDMX

En su oportunidad el
diputado del PRD Jorge Ga
viño había propuesto que
también los diputados lo
cales integrarán este Banco
de ADN pero al final esto se
desechó De igual forma se
quejó porque no se previe
ron recursos presupuéstales
para este banco de perfiles
genéticos
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Mejora herramienta las urgencias médicas

Atenderán en 911
con videollamada
Buscan en el C5

llegar a personas
que no han bajado
alguna aplicación
DALI LA SARABIA

Sin necesidad de descargar
una app quienes hagan uso
del servicio de emergencia
911 podrán enlazarse en vi
deollamada con operadores
del Centro de Monitoreo de
la CDMX C5

Los despachadores ten
drán en automático tu ubica
ción sin que debas tener ins
talado nada adelantó Juan
Manuel García titular del C5

Te va a contestar el 911 y
te va a decir si quieres conti
nuar con la llamada a través
de una videollamada en tu
teléfono Tú sigues esa liga y
podrás empezar

La herramienta está re

suelta con la plataforma An
droid y con Apple está en vías
de ser firmado el convenio
para que también funcione

La videollamada tiene
como objeto dar una aten
ción más detallada sobre to
do cuando se trata de inci
dentes médicos en los que se
puede dar mayor acompaña
miento mientras arriban los
servicios de emergencia

Además esta modifica
ción permitirá atender a un
mayor número de usuarios
en especial aquellos que no
quieren usar apps no saben
cómo hacerlo o simplemen
te no desean darles sus datos
a las autoridades capitalinas

Actualmente la aplicación
311 ha sido descargada por
800 mil personas de ellas ni
siquiera el 30 por ciento de
los usuarios han llenado el
formulario que se pide

El nuevo servicio impli
cará no conocer información
fundamental para la atención
de un paciente misma que
se solicite al darse de alta en

la app 911 como tipo de
sangre si tiene alguna en
fermedad o si es alérgico a
un medicamento

Sin embargo subrayó es
la manera que se encontró
para mejorar y eficientar la
atención a las emergencias
médicas

Lo que queremos es que
ese abanico sea lo más am
plio posible que el uso de
las aplicaciones sea lo más
fácil posible y que la comuni
cación con el 911 sea lo más
rápido posible subrayó el
titular del C5

En ciudades como Salti
llo Coahuila ya se han imple
mentado pruebas piloto para
atender emergencias médi
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cas a través de videollamada
El protocolo también

opera en Tepeji del Río Hi
dalga Ahí una paciente fue
orientada para dar a luz luego
de que en la clínica del IMSS
a la que acudió la regresaran

a su casa porque su cita esta
ba agendada al día siguiente

El Centro de Monitoreo
de la CDMX y la Agencia Di
gital de Innovación Pública
ADIP trabajan para poder

homologar la app 911 con la
de Alameda Central pero la
labor no es sencilla porque
de forma orgánica no pueden
mudar a todos los usuarios
que ya descargaron 911 a la
otra plataforma
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PERÍMETROS AYB

A más tardar a inicios de
año concluirán obras de
rehabilitación en el Centro
Se intervienen 72 mil 147 metros cuadrados

Incluyen vialidades y espacios públicos
La Secretaría de Obras y Servicios
informó que los trabajos de reha
bilitación en diversas calles y espa
cios públicos de los perímetros A y
B del Centro Histórico continúan
y se espera que concluyan a fin de
año o a principios de 2020

Las obras consisten en la co
rrección de geometrías imple
mentación de cruceros seguros
reconfiguración vial renovación
y nivelación de pavimentos sus
titución del alumbrado público
retiro y colocación de nuevo mo
biliario urbano incorporación de
señalización horizontal y vertical
construcción de trotapistas y ci
clovías en algunas zonas así como
la rehabilitación de la infraestruc
tura de agua potable y drenaje a
cargo del Sistema de Aguas de la
Ciudad de México

La dependencia dijo que en total
se intervienen 72 mil 147 metros
cuadrados de los polígonos A y B
del Centro Histórico en beneficio
diario de más de 13 mil personas

Los trabajos que se realizan

en la calle Valerio Trujano entre
avenida Hidalgo y Paseo de la Re
forma consideran sustituir las
banquetas además de ampliar el
camellón central y la implemen
tación de un cruce seguro sobre
avenida Hidalgo

En la calle Violeta en el tramo
de Paseo de la Reforma al Eje Cen
tral Lázaro Cárdenas se configu
ran una trotapista y una ciclovía
la construcción de jardineras infil
trantes y la colocación de nuevas
especies de vegetación así como
el saneamiento de las existentes

En tanto en la calle de La So
ledad se sustituye el pavimento
por concreto hidráulico se re
nueva el alumbrado se reconfi
guran las banquetas y se colocan
árboles y plantas en las jardine
ras ya construidas Además en el
jardín del Obispo se sustituye el
piso se rediseñan los andadores
peatonales y las áreas verdes

En el Eje Central de la calle
Madero a la plaza Garibaldi se
realiza la renivelación y sustitu

ción de banquetas en tanto que
en avenida Hidalgo se amplían las
banquetas para crear un corredor
urbano con cruceros seguros

De manera paralela se realiza el
mantenimiento a las vialidades del
Centro Histórico que así lo requie
ren Por ejemplo en la calle Mar
coni se sustituyeron 263 metros
cuadrados de piso prefabricado en
República del Salvador se corrigió
la carpeta de rodamiento del Me
trubús con un área aproximada de
290 metros cuadrados en Tacuba
se habilitaron 44 jardineras para
la colocación de árboles la reha
bilitación de banquetas en mal es
tado y la sustitución de concreto
dañado en vialidad en República
de Chile y Donceles se cubrieron
los baches que había en el concreto
estampado y para reforzar la se
guridad se rehabilitó el alumbrado
público en cuatro plazas públicas y
cuatro corredores peatonales en
tre los que destacan la plaza Tolsá
Santo Domingo y la calle Madero

Bertha Teresa Ramírez
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La Secretaría de Obras y
Servicios de la Ciudad de

México informó que los trabajos
de rehabilitación que se realizan
en diversas calles y espacios
públicos del Centro Histórico
beneficiarán a 13 mil personas
diario Aquí en avenida Hidalgo
y Valerio Trujano Foto
Cuartoscuro
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Instalan máquinas de tarjetas
PORIONÁSLÓPEZ

once lo e g gim m com mx

El Sistema de Transporte Co
lectivo STC lleva a cabo la
instalación de máquinas ex
pendedoras y recargado
ras de tarjetas inteligentes
para acceso a los sistemas de
transporte de la Ciudad de
México

Algunas máquinas ya han
sido colocadas a un costado
de las taquillas en estaciones
como Zócalo de la Línea 2 e
Indios Verdes de la Linea 3

Florencia Serranía direc
tora del STC informó que el

programa tiene el objetivo
de terminar con el huachi
col en el Metro es decir la
fuga de recursos por fraudes
o hackeos en las recargas de
las tarjetas de acceso

No es un programa pilo
to vamos con todo vamos a
dar el combate en contra del
huachicol en el Metro y los
usuarios que pagan deben
saber que necesitamos de
su apoyo para dar manteni
miento al Metro Hoy somos
el segundo Metro más barato
del mundo y vamos a seguir
siéndolo aseguró la titular
del STC
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El deporte esta al alcance
Especial Tras su primer año de gestión Rodrigo Dosal director del Indeporte destaca los logros que han
tenido algunos eventos como Ponte Pila la Olimpiada Comunitaria y el Maratón de la Ciudad de México
CARLOS CONTRERAS LEGASPI

CIUDAD DE MÉXICO

El primer año de administra
ción de Rodrigo Dosal al frente
del Indeporte de la CdMx ha re
presentado un reto mayor con
programas como la Olimpiada
Comunitaria y Ponte Pila pa
ra la masificación del deporte
y los grandes eventos interna
cionales como el Maratón de la
Ciudad de México o la continui
dad de otros como la NFL NBA
o béisbol de Grandes Ligas

Es un balance positivo lo
gramos que mas ciudadanos se
incorporen a la práctica del de
porte en la Ciudad de México
que es uno de los objetivos cen
trales de esta administración
facilitar el derecho al deporte
aseguró Dosal Ulloa en entre
vista con LaAñción

Mil 900 promotores del pro
grama Ponte Pila con becas de
6 mil pesos son clave para acti
var caminatas carreras mega
clases y torneos de barrios de
diversas disciplinas que en este
año han llegado a una gran can
tidad de ciudadanos

El programa Ponte Pila tie
ne más de un millón 50 mil per
sonas de los cuales 350 mil son
niños la Olimpiada Comunita
ria logró un éxito de más 15 mil
personas inscritas paracompetir
en la fase de alcaldías después la
fase regionalyahorapara la cele
bración en los distintos estadios
emblemáticos de la Ciudad de
México explicó el funcionario

Ambosprogramas concentran
la mayoría de los esfuerzos del
Indeporte y se espera que Ponte
Pila crezca de un presupuesto de
127 millones de pesos a150 ypue
da incrementarlacantidad de ni

ños y adultos que participen en
las 16 alcaldías

En cuanto a la Olimpiada Co
munitaria la participación mas
culina representó más del 60 por
cientoyahorasepreparanparala
fase de las finales empezamos el
4de enero en el Palacio de los De

portes conlafinal devoleíbol nos
seguimos hasta marzo para cele
brar en el Zócalo con las finales
de basquetbol 3x3 ajedrez yfút
bol 5 vs 5 compartió Dosal

ElestadioHarp Helú laSalade
Armas yel Olímpico Universita
rio también recibirán a los fina
listas de béisbol fútbol y atletis
mo durante las siguientes sema
nas mientras que el desarrollo
del siguiente periodo ya está en
marcha Es un plan para los si
guientes cinco años por eso la

idea es que casi al terminar las fi
nales teestés inscribiendoparael
siguiente Serádenuevo anualen
el 2020 con fase alcaldía regio
ualyfinales con las inscripciones
abiertas desde abril

El Medio Maratón y Maratón
déla Ciudadde México represen
tanuno de los eventos conmayor
repercusión tanto en la capital
como en el resto del país y fuera
de él así que se enfocan en man

tener la Etiqueta Oro de la IAAF
así como Superar el número de
inscritos comolaexperienciapo
sitiva de los corredores Además
queremos seguir mejorando la
marca bajamos cuatro minutos
enpromedio entre 2018y2019

Dosal se dijo satisfecho con la
respuesta de los corredores que
comenzaron sucolección de me
dallas eneste 2019 con lafigurade
la Biblioteca Central de Ciudad
Universitaria pues tenemos lis

to el concepto de este año de ma
ratónymedio maratón Tenemos
la figuradel organillero enla ima
genyel Palacio de BellasArtespa
ra lamedalla Los corredores han

reaccionado muy bien con los
edificios emblemáticos y la ruta
que además forman laCiudad de
México aljuntarlas seis

Apesar de que la prioridad ha
sido facilitar la práctica del de
porte entre la población se in
crementaron los apoyos al alto
rendimiento ypara medallistas
de Olimpiada Nacional además
de participar en las gestiones
de la jefa de Gobierno Claudia
Sheinbaum con el fin de mante
nerlos eventos deportivos inter
nacionales pero con mayoría de
recursos de la iniciativaprivada

Hacealgunomeses seconfirmó
larenovaciónde laFórmula 1 has
tael2022yestamismasemanalas
GrandesLigasanunciaronunase
rie de temporadaregularenel es
tadio Harp Helú para el mes de
abril además de que laNBA que
llegó a 30 partidos en México
anunció la incorporación de los
Capitanes de laCdMxasu ligade
desarrollo la G League desde la
temporada20 2L

Es unagran estrategiade co
nexión entre los distintos pun
tos a resaltar del deporte en la
Ciudad de México Los eventos

también son una motivaciónpa
ra acercarse al deporte y ahora
se está logrando con una inver
sión de la iniciativa privada pa
ra conseguir que se mantengan
y además que apartir de ellos lo
gremosunaconjunciónde apoyo
al fortalecimiento del deporte
explicó Dosal quien se mantie
ne positivo ante laposibilidad de
que estos contratos se extiendan
a los siguientes años

 RD.  2019.12.16



Pág: 122

 RD.  2019.12.16



Pág: 123

 RD.  2019.12.16



Pág: 124

.

 

 

.

 

 

Congreso CDMX

 

.

 

 

 

 

 

 

 

 



Pág: 125

Se ausenta diputado

Es aliado
y el más
faltista

Presenta pesista
justificantes firmados
por él mismo ante
el Congreso local
ISRAEL ORTEGA

Miguel Ángel Alvarez Me
ló diputado del Partido En
cuentro Social PES se ha
convertido en el aliado más
ausente de los legisladores
de Morena

El congresista es el más
faltista del segundo semes
tre del año con 8 inasisten
cias de 16 sesiones del Ple
no realizadas en los meses
de septiembre y octubre de
acuerdo con un corte pro
porcionado por el Congreso
a partir de una solicitud de
información pública

El legislador acostumbra
presentar justificantes de sus
faltas que no cumplen con
las condiciones previstas en

el Reglamento
Por ejemplo para cobrar

por las sesiones del 8 y 17 de
octubre presentó dos escri
tos firmados por él mismo

Por atención a diversas
reuniones me fue imposible
estar presente dicen los jus
tificantes del pesísta

Los diputados pueden
justificar sus inasistencias só
lo por enfermedad materni
dad asistencia a reuniones de
Comisión Simultánea reu
nión de Junta Directiva o por
encomiendas autorizadas por
órganos del Legislativo

El congresista justificó
otras tres inasistencias que
tuvo por hacer un viaje a Chi
na bajo el argumento de que
fue invitado con motivo de
su encargo y pidió que se le
pagaran los días

Sin embargo dicho viaje
no fue autorizado por la Co
misión de Asuntos Interna
cionales del Congreso como

lo verifico este diario con la
presidenta del ente

Otra diputada de la legis
latura Teresa Ramos acudió
al viaje pero consideró que
lo correcto era no cobrar por
sus ausencias y pidió por es
crito el descuento a su dieta

Meló cuenta con 14 ase
sores que cuestan 193 mil pe
sos mensuales al erario y has
ta el momento no ha elabora
do ninguna iniciativa que se
haya convertido en ley

También es el único di
putado de su partido que ha
bía logrado llegar al Congresa
Pero el diputado de Morena
Fernando Aboitiz se pasó a
su bancada y con esto alcan
zaron el mínimo de dos dipu
tados para que el PES pudie
ra ser considerado como una
asociación parlamentaria y
gozar de las mismas prerro
gativas que los otros grupos
parlamentarios
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ACÉFALA LA BANCADA EN EL CONGRESO LOCAL

Crece pugna en Morena
por la coordinación grupo
de Batres revienta proceso
Ricardo Ruiz formalizó su renuncia con carácter de
irrevocable Los aspirantes son Rodríguez y Salgado
SANDRA HERNANDEZ GARCIA

Morena en el Congreso dec la Ciu
dad de México se quedó acéfala
luego de que diputados allegados
a Valentina Batres Guadarrama
reventaran el encuentro donde
se elegiría al nuevo coordinador
de bancada tras la renuncia de
Ricardo Ruiz Suárez a dicho cargo

Luego de que concluyó el periodo
ordinario de sesiones integrantes
del grupo mayoritario en el Congre
so se reunieron en uno de los salones
del recinto de Donceles y Allende El
encuentro sería para elegir al nue
vo coordinador toda vez que Ruiz
Suárez presentó oficialmente su
dimisión al puesto con carácter de
irrevocable y abandonó la plenaria

Hasta ese momento había dos
posibles candidatos José Luis Ro
dríguez y Rigoberto Salgado Mien
tras el diputado Eduardo Santillán
fungió como mediador del proceso

En la reunión 16 legisladores vo
taron por que la elección del coor
dinador fuera nominal mientras 15
pidieron que fuera por boleta Al no
haber consenso Valentina Batres
y su grupo político solicitaron un

receso de cinco minutos por lo que
salieron del salón Virgilio Uribe y se
encerraron en la oficina de la Coor
dinación de Comunicación Social
de Morena

Ahí se encontraban Guadalupe
Chavira Alberto Martínez Urincho
Paula Soto Carlos Mirón Donají
Olivera Gabriela Osorio Martha
Ávila Efraín Morales Martín Pa
dilla Eleazar Rubio Alfredo Pérez
Guadalupe Chávez y Rigoberto Sal
gado También estaban los diputa
dos de los partidos del Trabajo y
de Encuentro Social José de Jesús
Martín del Campo y Fernando
Aboitiz Saro

Al salir de la oficina el grupo
solicitó que en el proceso deben
estar presentes las comisiones de
elecciones y de honor y justicia del
partido a fin de legitimar el proceso
de elección del nuevo coordinador
Enseguida abandonaron el recinto

Mientras tanto en el salón Virgi
lio Uribe permanecieron los legisla
dores que apoyan a José Luis Rodrí
guez Nazario Norberto Guadalupe
Solache Leticia Varela Esperanza
Villalobos Yuriri Ayala Lourdes
Paz Temístocles Villanueva Em

manuel Vargas Ricardo Fuentes
Leonor Gómez Marisela Zúñiga
Miguel Macedo Isabela Rosales
Carlos Castillo Guadalupe Mora
les Leticia Estrada y Ana Cristina
Hernández

En conferencia de prensa el di
putado José Luis Rodríguez dijo
estar abierto a que las comisiones
de elecciones y de honor y justicia
del partido sea parte del proceso de
elección

Se decidió generar un rece
so con la finalidad de analizar la
viabilidad de ambas propuestas y
generar las mejores condiciones
para fortalecer la unidad del grupo
parlamentario de Morena asegu
ró Sin embargo hasta el momento
se desconoce cuándo será la nueva
reunión para elegir coordinador

Mientras sucedía la disputa por
la coordinación en el grupo parla
mentario de Morena el diputado
Guillermo Lerdo de Tejada confir
mó que con fecha 13 de diciembre
renunció al Partido Revolucionario
Institucional PRI por lo que en
adelante será legislador indepen
diente en el Congreso local
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El diputado José Luis
Rodríguez centro uno de
los aspirantes a coordinar
la bancada de Morena en el

Congreso capitalino en el
salón Virgilio Uribe del recinto
legislativo acompañado de
algunos de los legisladores que
lo apoyan Foto La Jornada
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Congreso
cierra periodo
ordinario de
sesiones

Designan a los integrantes
de la Diputación Permanente
que funcionará de este lunes al
31 de enero de 2020

HECTOR CRUZ

metwpoli duniversal com mx

De no haber subido de último mo
mento al pleno el dictamen sobre la
ley para crear el banco de ADN la
clausura de los trabajos de la sesión
ordinaria del Congreso local hubie
ra sido en tan sólo 14 minutos

Sin embargo laúltima sesión se
prolongó dos horas y media de
bido a que una vez que el presi
dente de la Comisión de Adminis
tración y Procuración de Justicia
Eduardo Santillán Pérez presen
tó el citado dictamen el perredis
ta Jorge Gaviño Ambriz le exigió
leer el documento lo que provocó
malestar entre los diputados

La lectura le llevó a Santillán Pé
rez aproximadamente 40 minutos
por lo que incluso desde tribuna el
morenista llamó la atención del pe
rredista porque pide la lectura del
dictamen y no pone atención lo
que provocó risas y burlas

A las 14 47horas la presidenta de
la Mesa Directiva Isabela Rosales
ordenó a la secretaria de acuerdo

proceder a levantar la votación Y
en tres minutos el pleno aprobó el
dictamen de ley

Cuando iban avotarparael nom
bramiento de la Diputación Per
manente el presidente de la Junta
de Coordinación Política Mauricio
Tabe Echartea pidió abrir un rece
so de cinco minutos

Esos cinco minutos se convir
tieron en 12 por lo que a las
15 04 horas reinició la sesión y
por unanimidad cuando la ma
yoría de los diputados ya se
abrazaban se deseaban lo mejor
para esta Navidad y Año Nuevo
avalaron a los integrantes de la
Diputación Permanente que
funcionará de este lunes al 31 de
enero de 2020

La Mesa Directiva de esta dipu
tación será presidida por la more
nista Isabela Resales Herrera con
Leticia Varela Martínez como su
plente y Jorge Gaviño Ambriz co
mo vicepresidente con Gabriela
Quiroga Anguiano como suplente

Con un pie en la calle de Don
celes quedaron concluidos los tra
bajos del Primer Periodo Ordinario
de Sesiones del Segundo Añode es
ta Primera Legislatura

h
aL

HORAS Y MEDIA se prolongó la
última sesión en el Congreso de la
Ciudad porque se leyó el dictamen
para crear el banco de ADN
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Aprueban crear en la CDMX Banco de ADN para investigar delitos sexuales

Aprueban crear banco de ADN
El propósito

es que sirva para
esclarecer hechos

que puedan
constituir delitos
como homicidios

o secuestros

con fines de

abuso sexual así
como incesto
violaciones

estupro y
feminicidios

Agencias
En el Congreso de la Ciu

dad de México los diputa
dos aprobaron la Ley pa
ra crear el Banco de ADN

para guardar información con el
fin de esclarecer algunos delitos
El dictamen fue aprobado en co
misiones y en el pleno con 5 9 vo
tos a favor

El diputado de Morena Eduar
do Santillán expuso que esta Ley
busca principalmente fortalecer las
investigaciones de delitos cometi
dos contra mujeres Va a ser po
sible la persecución de diversos de
litos como el feminicidio la viola
ción el secuestro con fines sexua
les abundó Santillán en tribuna

El banco resguardará infor

mación de personas sentenciadas
por la comisión de delitos aunque

también de personal de seguridad
privada entre otros

Se integrará de manera im
portante a partir como se señala
en el artículo sexto de indicios y
evidencias de víctimas y de aque
llas personas que de manera vo
luntaria aportan su material ge
nético para el esclarecimiento de
algún delito abundó Santillán

Las muestras para el ban
co serán recolectadas de mane
ra voluntaria o a través de una
petición que haga el ministerio
público a los jueces de control

La Ley señala que el propósi
to de crear este banco es facilitar

a las autoridades correspondien
tes es esclarecer hechos que pue
dan constituir delitos como priva
ción de la libertad personal homi
cidios derivados de ataques sexua
les así como incesto violaciones
estupro y feminicidios

El dictamen fue aprobado por 59
votos a favor y cero en contra el día
de ayer en el recinto de Donceles

Diputadas y diputados
aprueban el dictamen por el se
que expide la Ley que crea el
#BancoDeADN de la CDMX pa
ra uso forense Se remite a la Jefa
de Gobierno para su publicación
y promulgación en la Gaceta Ofi
cial CDMX publicó el Congreso
en sus redes sociales

Quienes colaborarán para
crear este banco de ADN son los

servidores públicos que forman
parte de las instituciones de la Se
cretaría de Seguridad Ciudadana
y de la Procuraduría General de
Justicia así como la jefa de Gobier
no y los prestadores de los servi
cios de seguridad privada

Los perfiles genéticos se regis
trarán en las siguientes bases de

datos de indicios y evidencias
personas procesadas de vícti
mas y de aquellas personas que
de manera voluntaria aporten
su material genético para el es
clarecimiento de algún delito
y las que hayan obtenido una
sentencia ejecutoriada decla
rando su culpabilidad

Para el almacenamiento de

perfiles genéticos el banco de
ADN tendrá dos tipos Base de Da
tos de Información Vigente que
comprenderá los registros que se
encuentren vigentes o cuya can
celación no haya sido ordenada
por mandato judicial y Base de
Datos de Información Histórica
en la que obrarán los registros cu
ya prescripción haya ocurrido
aquellos que pertenezcan a perso
nas fallecidas y aquellos que por
mandato judicial sean remitidos
a la misma

Estará a cargo de la Fiscalía Ge
neral de Justicia de la capital del
país la SSC y la Agencia Digital de
Innovación Pública de la CDMX

Estará a

cargo de la
Fiscalía General

de Justicia de

la capital del
país la SSC y la
Agencia Digital
de Innovación
Publica de la

CDMX
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Hay 15 millones de indigentes en Méxicoseeún la CEPALSINTECHÚNIIDENTIDAD
Autoridades carecen de cifras oficiales Iniciativa de ley para darles identidad y con ello acceso a apoyos

se cncucnfra congelada en la Cámara de Diputados por falta de presupuesto señala Lorona Villaviconoio
Alejandro Páez
Ellas y ellos viven debajo

de un puente o simple
mente en cualquier es
quina sobre todo aque

llas que cuentan con algún res
quicio hueco o hasta en las afue
ras de las estaciones del Metro Se

les puede ver en las calles donde lo
mismo piden limosna limpian pa
rabrisas recolectan plástico car
tón u ofrecen ayuda ocasional a al
gún negocio

Son la llamada población ca
llejera indigentes para efectos de
cifras o estudios sobre pobreza o
simplemente los invisibles para el
mundo que los rodea incluidas las
autoridades quienes ni siquiera
cuentan con cifras oficiales y me
nos una ley que los proteja o les ga
rantice el derecho a la identidad la

iniciativa que incluso ya fue dicta
minada en la Cámara de Diputado
está congelada y no ha pasado al
Pleno pues no hay recursos o pre
supuesto para ponerla en marcha

No hay un padrón ni cifras ofi
ciales sobre esta población invi
sible pero de acuerdo con la di
putada Lorena Villavicencio in
tegrante de la Comisión de Justi
cia en San Lázaro existen alrede
dor de 14 millones de indigentes
en México según cifras de la CE
PAL que toma la línea de extrema
pobreza en esa clasificación

Es un fenómeno global donde
la discriminación actúa con toda

su fuerza Sufren la intemperie la
calle la violencia institucional en
detenciones arbitrarias y maltra
tos de policías y ciudadanos ade
más no tienen acceso a ningún ti
po de política pública advierte la
legisladora de Morena

Si alguien no tiene derechos en
este país agrega son los gru
pos humanos sin techo simple

mente por no contar con un do
micilio ni documentos de identi

dad quedan al margen de toda po
lítica pública dirigida a las pobla
ciones más vulnerables

Y es que al no tener identidad
ellos muchas veces no tienen ac
ceso a servicios médicos o inclu
so a poder laborar por no contar
con documentos lo que les obli
ga a subemplearse por sueldos in
cluso por abajo del mínimo aun
cuando cuente con preparación
académica

La legisladora recordó que des
de el año pasado se presento una
iniciativa para garantizarles el de
recho a la identidad y que el do
micilio no fuera un obstáculo pa
ra que este sector de la población
acceda a sus derechos humanos

La propuesta recuerda ya fue
dictaminada por la Comisión de
Gobernación y Población pero no
ha pasado al Pleno porque no tie
ne suficiencia presupuestaria

Tan sólo en la Ciu
dad de México se tie
nen detectados más

de 7 mil personas en
situación de calle
En 2017 el Instituto
de Asistencia e Inte

gración Social detec
tó que casi 7 mil per
sonas son miembros de pobla
ciones callejeras definidas co
mo aquellas que viven en calle
integradas por un conjunto he
terogéneo de individuos al cual
pertenecen niños niñas muje
res adultos mayores personas
con discapacidad y también fa
milias quienes han encontrado
en las calles una alternativa de
sobrevivencia

Una investigación de la UNAM
en el marco del Programa Univer
sitario de los Derechos Humanos

de la UNAM PUDH realizo una

encuesta entre 100 integrantes
de la población callejera en las
alcaldías de la Ciudad de México

con mayor presencia Cuauhté
moc Venustiano Carranza Gus
tavo A Madero Alvaro Obregón
y Benito Juárez Las dos primeras
tienen puntos con alta concentra
ción de esta población

El estudio arrojó que la estig
matización discriminación la
negación de servicios públicos
y derechos la carencia de redes
sociales positivas y la ausencia
de documentos oficiales entre

otras son los mayores proble
mas a los que se enfrentan las
poblaciones callejeras

La mayoría de los encuestados
fue del sexo masculino y la edad de
la primera incursión en calle fue
entre los 6 y los 15 años

FORMACIÓN ESCOLAR Un dato
que llamó la atención de las inves
tigadoras es que no toda la pobla
ción vive todo el tiempo en calle
algunas personas juntan dinero y
rentan un cuarto de hotel o una vi

vienda y otras habían vivido en al
bergues Además detectaron que
no es un fenómeno pasajero es de
cir la mayoría de los entrevistados
llevaba más de cinco años vivien

do en la calle otros toda su vida
Uno más de los datos que arro

jó la encuesta es que la mayo
ría tienen una formación esco

lar es decir sólo 1 de cada 10 no
sabía leer ni escribir Además 7
de cada 10 encuestados afirma

ron realizar algún tipo de activi
dad económica teniendo incluso
más de un trabajo

Algunos obstáculos identifica
dos para el ejercicio de la
identidad legal son proce
dimentales o administrati
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vos los tiempos de espera
la falta de información et
cétera documentales la
falta de documentos para
realizar trámites económi
cos el alto costo de los trá

mites y socioculturales discrimi
nación o agresión por parte de ser
vidores públicos

En nuestro país el artículo
4 constitucional establece que
toda persona tiene derecho a la
identidad y a ser registrado de
manera inmediata a su naci

miento además de que el Esta
do garantizará el cumplimiento
de estos derechos y la autoridad
competente expedirá gratuita
mente la primera copia certifica
da del acta de nacimiento

En cuanto a las poblaciones ca
llejeras éstas muchas veces care
cen no sólo de los medios econó

micos sino también de la informa
ción necesaria así como de los do

cumentos que les permiten obte
ner o recuperar su identidad legal
establece esta investigación de la
UNAM dirigida por la maestra Mé
nica Martínez Jiménez

Es importante la concepción
que tenemos de estas poblaciones

pues cuando nos imaginamos o re
ferimos a las personas que viven en
calle comúnmente los asociamos
con imaginarios de niños de la ca
lle vagos vagabundos limosne
ros entre otras denominaciones
con una carga negativa intrínse
ca advierte

La Cuarta Visitadora Gene
ral de la Comisión Nacional de

los Derechos Humanos CNDH
Eréndira Cruzvillegas Fuentes se
ñaló que las personas en condi
ción de calle no sólo carecen de

acceso a los programas sociales
sino que sufren violencia sexual
y trata de personas

Subrayó que el derecho más
violentado es el de la salud por
que simplemente por su aspecto
no reciben atención médica lo que
vulnera lo mandatado en el artícu

lo primero de la Constitución
Ante este panorama exhortó a

que se respete el derecho a la iden
tidad porque de lo contrario no se
existe lo cual no les permite acce
der a los programas sociales Por
ello sugirió que no se exija el com
probante de domicilio para conse
guir un documento oficial

La directora general del Pro

grama Seguro de Vida para Je
fas de Familia de la Secretaría de

Bienestar Guadalupe Landeros
García indicó que los mexicanos
que hacen de la calle su vivien
da están en condiciones paupé
rrimas y con alta vulnerabilidad
Lamentó que a tantos años de ha
ber firmado varios tratados rela

tivos a los derechos de las perso
nas todavía tengamos familias
enteras en la calle

Juan de Dios Orea Orea subdi
rector de Investigación de la Uni
dad de Política Migratoria Regis
tro e Identidad de Personas de la

Secretaría de Gobernación dijo
que la ausencia de cifras oficiales
en el ámbito nacional sobre el nú
mero de individuos en esta situa

ción significa un reto importante
para que desde las instituciones
se generen diagnósticos adecua
dos Otro reto añadió consiste en
la importancia de garantizarles el
derecho a un registro legal

Villavicencio sugiere que no se exija
el comprobante de domicilio para
conseguir un documento oficial
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El Inai ordena al CNI
divulgar contratos con
Indra y Proyectos y Diseños
DE LA REDACCIÓN

Aun cuando existe información que
debe ser reservada por seguridad
nacional hay rubros que el Centro
Nacional de Inteligencia CNI pue
de dar a conocer por lo que debe
entregar a un particular la versión
pública de los contratos que cele
bró con las empresas Indra Siste
mas México SA de CV y Proyectos
y Diseños VME SA de CV

Así lo instruyó el Instituto Nacio
nal de Transparencia Acceso a la
Información y Protección de Datos
Personales Inai en su reciente se
sión pública

Correspondió al comisionado
Óscar Guerra Ford presentar el
asunto ante el pleno y subrayó que
la solicitud al CNI antes Centro
Nacional de Seguridad plantea un
ejemplo claro de documentos que
contienen información que debe
ser reservada sin embargo incluso
en estos casos existen rubros que
pueden conocerse y auditarse so
bre todo los referentes al ejercicio
de recursos públicos

El comisionado indicó que se
debe avanzar para que la adminis

tración pública permita el acceso a
datos esenciales para la rendición de
cuentas como el monto erogado el
bien contratado el fundamento y el
número de pedido o folio que dan
certidumbre a estas operaciones

Un particular solicitó toda la
documentación relacionada con la
adquisición de cualquier produc
to o servicio prestado diseñado
producido o comercializado por 17
empresas que enlistó

El CNI respondió que se iden
tificaron diversas contrataciones
con las empresas Indra Sistemas
México y Proyectos y Diseños no
obstante clasificó como reservada
la documentación por seguridad
nacional

El particular interpuso un re
curso de revisión ante el Inai ma
nifestando su inconformidad con
la reserva total y señaló que era po
sible proporcionar los documentos
requeridos en versión pública

En alegatos el CNI puso a dispo
sición del particular los contratos
celebrados con Indra Sistemas
México en versión pública pero
sostuvo la reserva de los actos jurí
dicos formalizados con Proyectos
y Diseño señalando sólo el monto

total erogado en los contratos
La ponencia del caso realizó una

diligencia para comparar los con
tratos originales y la versión pública
que el CNI proporcionó al particu
lar con el propósito de determinar
los datos que debían ser entregados
y aquellos que debían conservar el
carácter de reservados

Tras el análisis se desprendió que
las especificaciones técnicas de los
equipos y servicios contratados
deben mantenerse en resguardo
por cuestiones de seguridad nacio
nal pero se estimó improcedente
la reserva del número de pedido
señalado en los contratos y el fun
damento de la compra ya que no
se consideró información sensible

Por ello el pleno del Inai determi
nó modificar la respuesta del CNI
y le instruyó notificar la disponi
bilidad de versión pública de tres
contratos celebrados con Indra Sis
temas México y dos con Proyectos y
Diseños donde únicamente podrán
proteger las especificaciones técni
cas de la adquisición o servicio con
tratado así como el nombre firma
rúbrica y adscripción de los servi
cios públicos del sujeto obligado y
de los proveedores de la empresa
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Instituto Nacional de Transparencia

Ordenan al CNI transparentar contratos
El Instituto Nacional de Transparen
cia Acceso a la Información y Protec
ción de Datos Personales INAI orde
nó al Centro Nacional de Inteligencia
CNI instancia enfocada en preser

var la seguridad nacional dar a cono
cer la versión pública de los contratos
celebrados para la adquisición de equi
pos y servicios

El pleno del instituto instruyó al CNI
notificar la disponibilidad de versión
pública de tres contratos celebrados
con Indra Sistemas México SA de CVy
dos contratos firmados con la empre
sa Proyectos y Diseños VME SA de CV

El comisionado Óscar Guerra Ford
señaló que la información respecto a las
especificaciones técnicas y estratégicas
sobre los productos y servicios debe ser
privada pero agregó que hay datos que

deben ser abiertos debido a que se ad
quieren con recursos públicos

La resolución se da debido a que un
particular solicitó la documentación
sobre la adquisición de cualquier pro
ducto o servicio prestado proporcio
nado al CNI sin embargo el centro
clasificó diversas contrataciones como

información reservada por seguridad
nacional y de las personas

En ese sentido la ponencia del co
misionado comparó los contratos ori
ginales y la versión pública del CNI y
llegó a la conclusión de que los detalles
de los equipos y servicios contratados
deben mantenerse en resguardo por
cuestiones de seguridad nacional pe
ro se consideró improcedente la reser
va del número de pedido señalado en
los contratos y el motivo de la compra

El pleno del
INAI instruyó al
CNI notificar la

disponibilidad de
la versión pública
de tres contratos
celebrados
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Regulación de la mariguana atorada en el Congreso de la Unión

Dejan para después más
Cámara de Diputados

Entre los asuntos rezagados en San Lázaro destacan los
cambios a la leydesalariosy la legislación del outsourcing

Yade vacaciones desde el pa
sado día 12 los diputados
federales dejaron pendien
tes de dictaminar 916 de las

1 048 iniciativas de refor
mas a distintas leyes que fueron presenta
das durante el periodo de sesiones ordina
rias recién concluido

En el lapso de cuatro meses la Cámara
de Diputados solamente aprobó 82 dictá
menes 63 relacionados con enmiendas a la

Constitución y a diversas leyes cuyos de
cretos ya fueron turnados al Ejecutivo fe
deralpara su eventualpromulgación o a los
congresos locales para aprobación y 19 re
mitidos en calidad de minutas al Senado de

la República
La Cámara Baja dejó pendientes tam

bién las comparecencias de Rocío Nahle y
Marcelo Ebrard secretarios de Energía y
de Relaciones Exteriores respectivamen
te a fin de analizar el Primer Informe de
Gobierno del presidente Andrés Manuel
López Obrador

Entre los temas atorados en la sede le

gislativa de San Lázaro destacan la pro
puesta presidencial de reformas cons
titucionales en materia de bienestar la
expedición de la Ley Federal de Remu
neraciones de los Servidores Públicos

la vigente promulgada el 5 de noviembre
del año pasado generó tanta confusión
que los legisladores optaron por expedir
otra y de la ley general para el control de
cannabis

Esta última promovida por Mario Del
gado presidente de la Junta de Coordina
ción Política y coordinador del grupo par
lamentario de Morena requiere además
reformar la Ley General de Salud Código

Penal Federal y la Ley del Impuesto Espe
cial sobre Produccióny Servicios

Las diversas iniciativas en la materia
presentadas a la fecha plantean la descri
minalización despenalización o legaliza
ción de la mariguana

En la Cámara de Diputados tampoco
hubo acuerdo para concretar la reforma
a la Ley Federal del Trabajo que pretende
regular la subcontratación El proceso de
dictaminación se frenó de última hora en

la Comisión de Trabajo y Previsión Social
con el argumento de que se requiere pro
fundizar en el debate del tema

Entre los cambios contenidos en el dic

tamen que estuvo a punto de someter
se a discusión están definir con claridad la

subcontratación endurecimiento de mul
tas por simulación establecer un mode
lo de certificación para las empresas que
prestan el servicio de outsourcing así como
igualar las condiciones laborales de los tra
bajadores con contrato directo y de quie
nes son subcontratados

Se prevé también establecer que a quien
utilice el régimen de subcontratación de
forma dolosa en beneficio de sus intere
ses particulares y en perjuicio de los dere
chos laborales y de seguridad social de las
personas trabajadoras así como con la in
tención de obtener beneficios fiscales me
diante la simulación derivada del uso del

trabajo bajo el régimen de subcontrata
ción se impondrá multa por el equiva
lente de 500 a 10 000 veces a la Unidad de
Medida yActualización UMA con inde
pendencia de las demás responsabilidades

El pasado día 5 durante la reunión de la
comisión referida citada para aprobar el
decreto correspondiente legisladores de
todos los partidos políticos representados
en San Lázaro coincidieron en no acelerar

de 1 600 iniciativas
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la aprobación del cambio legal
Si bien convinieron en que es urgen

te regular la figura de outsourcing apla
zaron la discusión del tema hasta enero

próximo mediante el mecanismo de Par
lamento Abierto con la intención de que
la enmienda en ciernes incluya el punto de
vista de todos los interesados en la materia

Lapropuesta de enmienda al Artículo 4
de la Constitución presentada por López
Obrador en octubre pasado y que quedó
para otra ocasión consiste en establecer la
obligación del Estado mexicano de garan
tizar la entrega de apoyos económicos a la
población vulnerable comopersonas adul
tas mayores con discapacidady estudian
tes pobres de todos los niveles escolares

Desde la óptica presidencial se deben
garantizar también la extensión progre
siva cuantitativa y cualitativa de los ser
vicios de salud particularmente para dar
atención integral a la población que no
cuenta con seguridad social mediante el
acceso a éste y a medicamentos gratuitos

El presidente propone crear el Sistema
Nacional de Salud para el Bienestar

Por tratarse de una reforma a la Consti

tución su aprobación requiere del voto de
al menos dos terceras partes de los diputa
dos federales que estén presentes en la se
sión donde el tema se someta a votación
garantía que no hubo

Morena y sus aliados del PT PES y
PVEM no completan los 333 votos que se
necesitanpara la aprobación de una refor
ma constitucional en el supuesto de que
durante la votación estuvieran presentes
los 500 diputados federales que confor
man la Cámara Baja

La oposición del PAN PRI MC y PRD no
comparten la visión de López Obrador en
materia de bienestar social y de ahí que el
tema no hayapodido pasar en San Lázaro

La siguiente oportunidad de Morena y

aliados para cumplirle al presidente de la
Repúblicayver concretada la reforma será
en el próximo periodo de sesiones ordina
rias que iniciará el 1 de febrero del 2020 y
durará tres meses

Enmiendas a la Ley General de
Partidos Políticos para reconocer el
derecho de los partidos políticos de
nuevo registro a conformar coaliciones
frentes o fusiones

Cambios a la Ley Federal de
Protección de Datos Personales en
Posesión de los Particulares para
definir diversos conceptos en materia
de medidas de seguridad y principios
para el tratamiento de dichos datos

Cambios a la Ley de Disciplina
Financiera de las Entidades
Federativas y los Municipios y a la
Ley Federal de Deuda Pública a fin
de fortalecer los mecanismos para

autorizar a los estados y municipios la
adquisición de deuda garantizando la
estabilidad de sus finanzas públicas

Reformas al Código Penal Federa
y a la Ley General de Acceso de las
Mujeres a una Vida Libre de Violencia
con el propósito de fortalecer las
sanciones para quien practique el
aborto después de la decimasegunda
semana de gestación y establecer
formas de violencia institucional

Modificaciones a la Ley Federal de
Trabajadores al Seivicio del Estado
Reglamentaria del Apartado B del
Artículo 1 23 de la Constitución para
regular la creación de Federaciones
y Confederaciones de sindicatos de
trabajadores al seivicio del Estado

Los diputados
solamente

aprobaron 82
dictámenes de las
1 048 iniciativas
que fueron
presentadas del
1 de septiembre al
1 2 de diciembre
de este año

En San Lázaro
tampoco hubo
acuerdo para
concretar la reforma
a la Ley Federal
del Trabajo que
pretende regular la
subcontratación

El proceso se frenó
de última hora en
comisiones con el fin

de profundizar en el
tema

Senado de
la República
De 736 iniciativas

presentadas sólo 35 pasaron

Laregulación del cannabis y distin
tos nombramientos relevantes fue

ron algunos de los casos no resuel
tos en el Senado de la República durante
el primer periodo ordinario de sesiones
del segundo año de ejercicio de la LXIV

Legislatura
De acuerdo conun informe de la Cáma

ra Alta entre el 1 de septiembre y el 12 de
diciembre se presentaron 736 iniciativas
210 de Morena 268 de Acción Nacional
PAN 50 del Partido Revolucionario insti

tucional PRI 36 del Partido de la Revolu
ción Democrática PRD 79 de Movimien
to Ciudadano 42 del Partido del Trabajo
28 del Partido Verde Ecologista nueve de
Encuentro Social y 14 conjuntas

De éstas los Senadores sólo at5M Sofi

 064.  2019.12.16



Pág: 145

35 iniciativas

En el caso de la regulación de la mari
guana y a pesar de que la Suprema Corte
de Justicia de la Nación SCJN emitió una
declaratoria de inconstitucionalidad de di

versos artículos de la Ley General de Salud
donde definió como violatorios del dere

cho al libre desarrollo de la personalidad
y solicitó al Congreso de la Unión modifi
car dichas disposiciones en un plazo que
comprendía del 20 de febrero al 31 de oc
tubre del 2019 el Senado solicitó al máxi
mo tribunal una prórroga para concluir el
procedimiento legislativo

De acuerdo con el presidente de la Junta

de Coordinación Política Jucopo Ricar
do Monreal será en enero cuando se lleve
a cabo el Parlamento abierto para iniciar la
discusión legislativa con el ñn de atender
la solicitud de la SCJN antes del 30 de abril
cuando vence el plazo otorgado

Asimismo la Jucopo acordó ampliar
los plazos para designar a los nueve inte
grantes de la Comisión de Selección en
cargada de nombrar al Comité de Parti
cipación Ciudadana del Sistema Nacional
Anticorrupción

Del mismo modo están pendientes
los nombramientos relacionados con dos

consejeros honoríficos del Consejo Con
sultivo del Instituto Nacional de Trans

parencia Acceso a la Información y Pro
tección de Datos Personales y los cinco
integrantes del Consejo Ciudadano de la
Fiscalía General de la República

En el caso del nombramiento de los seis

consejeros del Consejo Consultivo de la
Comisión Nacional de Derechos Humanos

CNDH el plazo para nombrar a dos de
ellos venció en octubre pasado mientras
que los otros cuatro presentaron renuncia

También está pendiente nombrar a la
consejera o consejero honorario del Con
sejo Ciudadano del Sistema Público de Ra

diodifusión del Estado Mexicano

Entre los temas que sí pasaron se en
cuentra la reforma constitucional en ma

teria de consulta popular y revocación de
mandato

Se publicaron cuatro leyes en el Diario
Oficial de la Federación la Ley General de
Educación la Ley General del Sistema pa
ra la Carrera de las Maestrasy los Maestros
la Ley Reglamentaria en Materia de Mejo
ra Continua de la Educacióny la Ley de In
gresos de la Federación para el Ejercicio
Fiscal del 2020

Por otraparte se desahogaron 411 nom
bramientos entre los que destacan Rosa
rio Piedra como presidenta de la CNDH
Ana Margarita Ríos Farjat como ministra
de la SCJN Leopoldo Vicente Melchi co
mo titular de la Comisión Reguladora de
Energía y Mara Gómez Pérez como titu
lar de la Comisión Ejecutiva de Atención
a Víctimas

También se aprobaron 13 instrumentos
internacionales entre los que se encuen
tran el Protocolo Modificatorio del Trata

do entre México Estados Unidos y Canadá
T MEC el Convenio 189 de la Organiza

ción Internacional del Trabajo sobre tra
bajo decente para las trabajadoras y los
trabajadores domésticos y el convenio con
Argentina sobre traslado de condenados y
cumplimiento de sentencias

Entre los nuevos ordenamientos que
avaló este órgano legislativo se encuen
tran la Ley de Fomento a la Confianza Ciu
dadana y la Ley General de Salvaguardia
de los Elementos de la Cultura e Identidad

de los Pueblos y Comunidades Indígenas
Afromexicanas y Equiparables

El pasado jueves la presidenta de la
Mesa Directiva de la Cámara Alta Mónica
Fernández clausuró elperiodo de sesiones
y destacó que a pesar de las diferencias en
tre las y los senadores se lograron distin
tos acuerdos

Pendientes
en la Cámara
Alta

Entre el 1 de
septiembre y el 12
de diciembre se
presentaron 736
iniciativas en el
Senado

Acción Naciona
fue el partido
que promovió
mayor número de
iniciativas

Están pendientes
de designar a
los integrantes
de la Comisión
de Selección
encargada de
nombrar al Comité
de Participación
Ciudadana del
Sistema Naciona

Anticorrupción
SNA

Se aprobaron
1 3 instrumentos
internacionales

México aprobó
modificaciones

para avanzaren
la ratificación del
T MEC

Falta nombrar a
cinco integrantes
del Consejo
Ciudadano de la
FGR

ar
tuerzas po
líticas que a
diario vivimos

y convivimos
en esta sede

legislativa
estamos avan

zando mucho
Hemos tenido
un buen ren
dimiento en
este Senado

Mónica
Fernández

PRESIDENTA DE IA MESA

DIRECTIVA DEL SENADO
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Presumen trabajo
en San Lázaro

PAN Y MORENA RESALTAN AVAL DE 89 DICTÁMENES
Al cierre del periodo

de sesiones
aprobaron ocho
nuevas leyes y
seis reformas

constitucionales

por ivAn e saldaña
tvariscúdana gtmmcommx

Al término del periodo ordi
nario de sesiones que cerró
ayer las bancadas del PAN
y de Morena en la Cámara
de Diputados se colgaron la
medalla por la aprobación de
89 dictámenes

El coordinador del gru
po parlamentario de Acción
Nacional en San Lázaro Juan
Carlos Romero Hicks asegu
ró que no hubo parálisis le
gislativa gracias a que son
una oposición constructiva
mientras el líder de los dipu
tados morenistas Mario Del
gado Carrillo señaló que no
fueron una mayoría avasa
llante sino de consensos

Reconocemos lo difí
cil que ha sido entendernos
con el gobierno federal pero
si no ha habido una parálisis
legislativa es porque somos
una oposición constructiva y
abierta a la razón conscien
te de que el presidente An
drés Manuel López Obrador
podrá tener enemigos pero
él no puede ser enemigo de
nadie y se tiene que acercar
a los sectores del país aquí
estamos los diputados pa

nlstas de la LXIV legislatura
para dialogar y entendernos
mejor señaló el líder de la
bancada blanquiazul en la
Cámara baja

En total en el primer pe
riodo ordinario de sesiones
del segundo año de la LXIV
Legislatura que va del 1 de
septiembre al 15 de diciem
bre el Pleno de la Cámara
Üe Diputados aprobó ocho
huevas leyes seis reformas
constitucionales 63 refor
mas a leyes existentes y 12
decretos

Romero Hicks aseguró
que en el último cuatrimes
tre del año se trabajó por
México y contracorriente de
la bancada mayoritaria cuya
conducta fue seguir al pie de
la letra las indicaciones dic
tadas desde el Ejecutivo lo
que atenta contra la división
de poderes

En ese sentido remarcó
que es necesario que se es
tablezcan mayores meca
nismos de diálogo entre el
actual titular del Ejecutivo
federal con las diferentes

instancias de poder inclu
yendo otras administracio
nes locales y las demás
fuerzas políticas

Necesitamos que haya
un intercambio constructivo
entre los tres poderes de la
Unión y al interior de estos
Necesitamos que el Presi
dente de la República crezca
que tenga mayor desarrollo
y que dialogue con el Poder

Legislativo los ayuntamien
tos y la ciudadanía precisó

Por otra parte Mario Del
gado Carrillo coordinador
del grupo parlamentario de
Morena en la Cámara de Di
putados destacó los consen
sos que se alcanzaron con los
otros partidos durante el se
gundo año legislativo

El también presidente
de la Junta de Coordinación
Política Jucopo de San Lá
zaro resaltó que a pesar de
las diferencias en el Pleno y
el calor de los debates entre
bancadas ha habido respeto

diálogo y búsqueda siempre
de consensos

En Morena hemos sido

una mayoría parlamenta
ria que no avasalla que no
aplasta estamos conscientes
del momento histórico que
vivimos y del papel relevan
te que jugamos en la Cuar
ta Transformación por eso
siempre buscamos agotar to
das las vías del diálogo para
la aprobación de reformas
afirmó Delgado Carrillo

Subrayó que en estos úl
timos cuatro meses con el
acompañamiento de varios
grupos parlamentarios se
logró construir mayorías para
aprobar reformas constitu
cionales como la revocación
de mandato y la consulta po
pular así como prohibir la
condonación de impuestos
eliminar el fuero fortalecer
el tema de remuneraciones
de los altos funcionarios y
lograr que se amplíe el se
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gundo periodo ordinario de
sesiones

El legislador federal mo
renista también destacó el
aval del Congreso a la Ley
de Ingresos y Miscelánea
Fiscal Leyes de los Impues
tos sobre la Renta al Valor
Agregado y Especial sobre
Producción y Servicios así
como del Código Fiscal de la
Federación y el Presupuesto
de Egresos de la Federación
para 2020 aunque en este
último no participó en la dis
cusión y votación la bancada
de Acción Nacional

Cabe señalar que duran
te el periodo ordinario de
sesiones que concluyó tam
bién se aprobó la creación
del Instituto Nacional de Sa
lud para el Bienestar en sus
titución del Seguro Popular y
sé determinó la creación del
Instituto para Devolverle al
Pueblo lo Robado Indep

En el Palacio Legislativo
de San Lázaro los diputados
también aprobaron la Ley
de Austeridad Republicana
el nuevo etiquetado en ali

mentos y bebidas y las leyes
secundarias derivadas de la
reforma en materia educati
va así como la Ley de Am
nistía la Ley para congelar
y bloquear Cuentas la Ley
Orgánica del Centro Fede
ral de Conciliación y Registro
Laboral la Ley de Ingresos
sobre Hidrocarburos la re
forma a la Ley Federal contra
la Delincuencia Organizada
y otras en materia de Factu
ras Falsas y la Ley Federal de
Austeridad Republicana en
tre otras
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Por austeridad aplicada
la Cámara de Diputados
regresará 140 millones
ENRIQUE MÉNDEZ

Mientras Morena en la Cámara
de Diputados afirmó que no ha
sido una mayoría parlamentaria
que avasalla o que aplasta la
bancada del PAN resaltó que en
esta legislatura se ha trabajado
a contracorriente de la bancada

mayoritaria que sigue al pie de la
letra las indicaciones que le dicta
el Ejecutivo

En un balance del cierre del pe
riodo el coordinador de Morena
Mario Delgado dijo que a pesar
de las diferencias en los cambios
impulsados entre septiembre y
diciembre se buscó el consenso
en las reformas y anunció que la
cámara regresará a la Tesorería
140 millones de pesos como parte
de las medidas de austeridad

Delgado sostuvo que en la cá
mara se buscó agotar todas las
vías del diálogo para la aproba
ción de reformas y a pesar de
que la oposición ha señalado las
imposiciones de la mayoría dijo
que no repetirá la historia de las
mayorías parlamentarias que en
el pasado no contemplaron en lo
más mínimo las propuestas de
las otras bancadas

Ello permitió el acompaña
miento a reformas a la Constitu
ción en materia de revocación de

mandato del Presidente consul
ta popular prohibir al Ejecutivo
condonar impuestos acotar el
fuero del mandatario y ampliar
el segundo periodo de sesiones
ordinarias del Congreso

En contraste el coordinador
panista Juan Carlos Romero
Hicks sostuvo que ha sido difícil
un entendimiento con el gobierno
federal pero acotó que si no ha
habido una parálisis legislativa
es porque somos una oposición
constructiva y abierta a la razón

Incluso presentó la disposición
del blanquiazul a dialogar y a
entendernos mejor con el pre
sidente Andrés Manuel López
Obrador Señaló que los legisla
dores de ese partido presentaron
iniciativas que buscaron mejorar
la economía familiar fomentar la
inversión combatir la pobreza y
la inseguridad

La bancada del PVEM conside
ró positivo el periodo de sesiones
y celebró que el pleno aprobara
tres de sus propuestas endure
cer los castigos a quien atente
contra las mujeres al lastimar
su cuerpo mutilarlo o dejarle ci
catrices permanentes sancionar
los casos de violencia política por
razón de género y la nueva ley
que permita disminuir la muerte
en la población infantil a causa
del cáncer
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Destaca Delgado labor
de Morena en reformas
CELEBRA CONSENSOS Y las leyes que se avalaron
desde su bancada en segundo período diputados
regresarán 140 mdp de ahorros a la Tesorería afirma
POR CLAUDIA BOLAÑOS
nacion contrareplica mx

El coordinador del grupo
parlamentario de Morena
Mario Delgado hizo un
reconocimiento al trabajo
institucional que ha des

empeñado su bancada pero además
destacó los consensos que se alcanza
ron con los otros partidos durante este
segundo periodo legislativo que permi
tieron sacar adelante reformas impor
tantes para el país

Señaló que en esta Legislatura ra
tificaron su compromiso con la aus
teridad republicana con hechos y en
un ejercicio permanente de búsqueda
de eficiencia y ahorro la arriara de
Diputados regresará a la Tesorería 140
millones de pesos de ahorros corres
pondientes al ejercicio que termina
de 2019

Ante el cierre formal de los

trabajos legislativos del pri
mer periodo ordinario del
segundo año legislativo
presidente de la Junta de
Coordinación Política comen

to que a pesar de las diferen
cias en el Pleno y el calor de
los debates entre

habido respeto diálogo y bús
queda siempre de consensos

En Morena hemos sido una mayoría
parlamentaria que no avasalla que no

aplasta estarnos conscientes del mo
mento histórico que vivimos y del pa
pel relevante que jugamos en la Cuarta
Transformación por eso siempre bus
carnos agotar todas las vías del diálogo
para la aprobación de reformas co
mentó Delgado

A diferencia del pasado las mayorías
parlamentarias no contemplaban en lo
más mínimo las propuestas de la opo
sición por eso dijo que Morena no va a
repetir la misma historia

orno ejemplo citó que estos últimos
cuatro meses con el acompañamien
to de varios grupos parlamentarios se
logró construir mayorías para aprobar
reformas constitucionales como la revo

cación de mandato y consulta popular
prohibirla condonación de impuestos
eliminar el fuero fortalecer el terna de
remuneraciones de los altos funciona

rios y lograr que se amplíe el segundo
periodo ordinario de sesiones

Por todo esto expreso mi reconoci
miento especial a todos los coordina
dores parlamentarios de los distintos
grupos porque ha sido un año y medio
de trabajos continuos y sin ningún tipo
de descanso o receso dijo

La Ley de Amnistía la Ley para conge
larybloquear Gientas la Ley On ánica del

entro Federal de Conciliación y Registro
Laboral la Ley de Ingresos sobre Hidro
carburos la reforma a la Ley Federal con
tra la Delincuencia Organizada y otras en
materia deFacturasFalsasyla Ley Federal
de Austeridad Republicana entre otras
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LO APROBADO
Algunas iniciativas y reformas apro
badas en el segundo periodo en la
Cámara de Diputados

Ley General de Educación 30 09 19
Ley General del Sistema para la Ca
rrera de Maestros y Maestras

Ley Federal contra la Delincuencia
Organizada 08 11 19

Ley Federal de Austeridad Republi
cana 19 11 19

Ley General de Salud 19 11 19
Ley Federal de Derechos 09 12 19
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Conacyt participa
en instalación busca
impulsar conocimiento
de especies endémicas

CARINA GARCÍA
Y HORACIO JIMÉNEZ

nacion elumversal com mx

La Cámara de Diputados estrena
rá en 2020 un jardín ornamental
con fines educativos para el que

destinó 2 8 millones de pesos sólo
para su diseño e instalación

En noviembre comenzaron los
trabajos para desmontar el jardín
de la explanada central de San Lá
zaro que no tenía ningún daño
aparente para dar paso al nuevo
el cual estará listo con el apoyo del
Consejo Nacional de Ciencia y
Tecnología Conacyt

La Cámara Baja y el consejo sus
cribieron un convenio de asesoría
en plantas endémicas mismas
que lucirán en la explanada cen
tral del recinto

Prácticamente todos los edifi
cios del complejo están en obras
ya sea de remozamiento de facha
da o renivelación La explanada
también está en remodelación
por lo que ya fueron retiradas las
áreasverdes Según se informó los
árboles ficus que estaban en ma
cetones serán reubicados

Enentrevista lasecretariagene
ral de la Cámara Graciela Báez Ri
cárdez explicó que se trata de una
inversión en aras de que los visi
tantes del recinto conozcan y

aprecien especies vegetales endé
micas del Valle de México

El pasto y los ficus que estaban
en la explanada son especies im
portadas ahorase usarán especies
del Valle deMéxico porque requie
ren menos cuidado y agua y ge
neran un hábitat propicio

Expuso que la mejor fonna para
conformar el jardín ornamental
educativo es con la asesoría del
Conacyt No es botánico porque
éste tiene otras particularidades y
costos además no son atribucio
nes de la cámara

Destacó que cuando la Cámara
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Juan Carlos Romero Hicks dijo que a pesar
de las diferencias con el Gobierno federal
han trabajado para que no haya una parálisis
legislativa y lograr acuerdos con Morena

Reconocemos lo difícil que
ha sido entendernos con el

Gobierno federal pero si no ha
habido una parálisis legislativa
es porque somos una oposición
constructiva y abierta a la razón
consciente de que el presiden
te López Obrador podrá tener
enemigos pero él no puede ser
enemigo de nadie y tiene que
acercar a los sectores del país
aquí estamos los diputados pa
nistas para dialogar y entender
nos mejor afirmó Juan Carlos
Romero Hicks coordinador de
la bancada albiazul

Dijo que a pesar de sus dife
rencias con el Gobierno los pa
nistas han puesto en el centro
de atención las necesidades de

los ciudadanos y promovieron
iniciativas que ayuden a mejo
rar la economía familiar el fo
mento de la inversión y el creci
miento económico la atención a
la pobreza y la desigualdad así
como la inseguridad

Necesitamos que haya in
tercambio constructivo entre

los tres poderes de la Unión y al
interior de estos Necesitamos

que el presidente de la Repú
blica crezca que tenga mayor
desarrollo y que dialogue con
el poder legislativo los ayun
tamientos y la ciudadanía
precisó

Manifestó que los diputados
de Acción Nacional sabemos

hablar fuerte proponer y pro
testar en la tribuna y oponernos
a todo lo que atente contra Mé
xico y los mexicanos pero tam
bién sabemos escuchar y dialo

gar con ánimo constructivo Por
eso este recuento legislativo

Al realizar una balance del

periodo de sesiones que con
cluyó el jueves pasado Romero
Hicks indicó en el último cuatri

mestre del año se trabajó por
México y contra corriente de la
bancada mayoritaria cuya con
ducta fue seguir al pie de la letra
las indicaciones dictadas desde

el Ejecutivo lo que atenta con
tra la división de poderes

Destacó que de septiembre
a diciembre el Pleno de la Cá
mara de Diputados con la par
ticipación de los diputados pa
nistas aprobó 8 nuevas Leyes
6 Reformas Constitucionales
63 Reformas a Leyes existentes
y 12 Decretos haciendo un total
de 89 dictámenes votados favo

rablemente

Por su parte el presidente de la
Junta de Coordinación Políti

ca de la Cámara de Diputados
Mario Delgado destacó los
consensos que se alcanzaron
con los otros partidos durante
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el periodo de sesiones recien
temente concluido que permi
tieron sacar adelante reformas

importantes para el país
Dijo que a pesar de las dife

rencias en el Pleno y el calor de
los debates entre bancadas ha
habido respeto diálogo y bús
queda siempre de consensos

El también coordinador
de los riiniitarins de Morena

señaló que en esta Legislatu
ra ratificaron su compromiso
con la austeridad republicana
con hechos y en un ejercicio
permanente de búsqueda de
eficiencia y ahorros por lo que
la Cámara de Diputados regre
sará a la Tesorería 140 millones

de pesos de ahorros correspon
dientes al ejercicio que termina
de 2019

En Morena hemos sido una

mayoría parlamentaria que
no avasalla que no aplasta
estamos conscientes del mo

mento histórico que vivi

mos y del papel relevante
que jugamos en la Cuar
ta Transformación por
eso siempre busca
mos agotar todas las
vías del diálogo para

la aprobación de
reformas co
mentó Mario

Delgado
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lesen noviembre De hecho en los
primeros 11 meses registró una

El subíndice del Indicador de

Confianza del Consumidor que
evalúacómovaaestarel empleo
en el paísdurante lossiguientes12
mesessumódoscaídasmensua

larial crece existeunambientede
cautela entre los consumidores
debido a que temen porejemplo
perder su empleo

destacó la calificadora Fitch

AlejandroSaldaña economista
enjefede Banco Ve por Más des
tacó que aún cuando la masa sa

nuido ante unamenorcreaciónde
empleo en el sector formal pero
hay indicios de que esto está to
candofondoymejoraráen 2020

creció0 91 porcientoen promedio
mensual el menor incrementoen
10 años según el Inegi

El consumoprivadohadismi

El menor ingreso de los mexi
canos se refleja en el dinamismo
del consumo privado En los pri
meros nueves meses del año la
demada de las familias en el país

Habiendoexperimentadouna
recesión técnica en el primerse
mestre la economía mexicana
estáestancadayFitch sóloespe
ra una recuperación económica
de 1 por ciento en 2020 señaló
la agencia financiera el pasado
viernes en un análisis en el cual
ratificó lacalificaciónsoberanaen

BBB con perspectiva estable

cual en los primeros tres trimes
tres avanzó 0 0 por ciento

El menor ingresode losmexi
canossedebe a la caídaen la eco

nomía la cual está estancada por
los bajos niveles de inversión
comentó Héctor Magaña coor
dinador de Análisis del Centro

de Investigación en Economía y
Negocios del Tec de Monterrey

dasediopesea la menor inflación
que se observó en los últimos
mesesyaque la poblacióncreció
menosque hace un año 0 95 por
cientoenjulio septiembrede 2019
vs 0 98 en igual lapso de 2018

Durante el tercertrimestrede

2019 la economía mexicanacre
ció apenas 0 01 por ciento con lo

I Producto In

terno Bruto

m PIB per cá
pita o ingreso
por habitante
enMéxicocayó

1 2 por ciento en términos reales
duranteel tercertrimestredel año
frenteaigualpeiíodode2018 deri
vadodel estancamientoen el que
se encuentra la economía nacio

nal según un análisis del Centro
de Estudiosde Finanzas Públicas

de la CámaradeDiputados CEFP
Se trata de la segunda caída

anual consecutiva puesdurante
el segundo trimestre arrojó una
contracción de 1 89 por ciento

Según el CEFP el ingreso per
cápita real fuedell mil394 46dó
laresdejulioaseptiembre 1 20por
ciento menos de lo registradoen
igual periodo del año anterior TI
mil 532 47 dólares

En moneda nacional el PIB por
habitante fue de 145 mil 529 91

pesosenesostresmeses mil 762
pesosmenosque lo registradoen
el tercer trimestre de 2018

De acuerdocon el CEFP la caí
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caída mensual promedio de 0 5
puntos cuando en igual periodo
de 2018 avanzó 0 62 por ciento

La situacióneconómica por la
queatraviesael paísgenera incer
tidumbre y nerviosismo que se
refleja en menor consumo y bajo
crecimiento comentó José Luis
de la Cruz director del Instituto
para el Desarrollo Industrial y el
Crecimiento Económico
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RICARDO MONREAL

INACEPTABLES LOS AGREGADOS LABORALES

Es totalmente inaceptable la Ley
de Implementación del T MEC que
pretende designar cinco agrega
dos laborales para monitorear la
reforma laboral de México advirtió

Ricardo Monreal El líder de los
morenistas en el Senado dijo que
rechazan ese mecanismo adicional
al Protocolo Modificatorio del

TratadoE Ortega

SENADO LO RECHAZA DICE

Inaceptables planes
enmaterialaboral de
EUconT MEC Monreal
No forman parte del texto suscrito por los tres países asegura el morenista
México utilizará la
Convención de Viena
como mecanismo para
contrarrestar anuncia
EDUARDO ORTEGA
eortega g elfinanciero com mx

Si transitala Leyde Implementación
del Tratado entre México Estados
UnidosyCanadá T MEC impulsa
da en Washington que contempla
la designación de cinco agregados
laborales para monitorearla puesta
en marcha de la reforma laboral

en nuestro país México utiliza
rá la Convención de Viena sobre

Relaciones Diplomáticas como
mecanismo para contrarrestarla
anunció elpresidente de laJunta de
CoordinaciónPolítica Jucopo del
Senado Ricardo Monreal

De acuerdo con el líder de laban
cada de Morena la Convención de
Viena sobre Relaciones Diplomáti
cas en su artículo 7 establece que el
Estado receptorpodrá en cualquier
momentoysin tener que exponer los
motivos de su decisión comunicar
al Estado acreditante que cualquier
miembro del personal de la misión
no es aceptable

Esto quiere decir que de tomar
una decisión contraria a lo acor

dado por los tres países México
contará con los mecanismos para
contrarrestaresa medida aseveró
el político zacatecano quien sostu
vo que es inaceptable la Ley de
Implementación del T MEC porque
no fue consultada con México yno
formaparte de los acuerdos vertidos
en el Protocolo Modificatorio del

tratado ratificado por el Senado
mexicano la semana pasada

Sibienesta disposiciónno forma
parte del texto del T MEC sino de
una regulación interna de Estados
Unidos la mayoría en el Senado
de nuestro país rechazamos tajan

temente la intención de que la Ley
de Implementación incluya esta dis
posición al tratarse de una medida
que por no haber sido consultada
ni acordada con México resulta in
aceptableyva en contra de labuena
voluntad y el espíritu con que fue
ron firmados el T MEC y el propio
Protocolo Modificatorio expresó
en un posicionamiento

Consideró que el propósito de la
Leyde Implementación del T MEC

es ajustar la ley para la entrada en
vigor delTratado en ese paísy sobre
todo subrayó no forma parte del
texto suscrito por las tres naciones

El Senado mexicano rechaza

tajantemente toda posibilidad de
establecerun mecanismo adicional

al convenido yconsidera queva en

contra de la buena voluntad y del
espíritu con el que se suscribió el
Protocolo Modificatorio del T MEC

el pasado 12 de diciembre en Pala
cio Nacional subrayó el senador

En Washington se presentó la
iniciativa de ley H R 5430 en la
Cámara de Representantes de Es
tados Unidos relativa a la puesta
en marcha del T MEC

En esta iniciativa presentada por
StenyHoyer líderde la mayoría de
mócrata en la Cámara de Represen
tantes se contempla la designación
de hasta cinco inspectores labora
les en la embajada estadounidense
para quevigilen la implementación
de la reforma laboral en México en

cinco sectores automotriz aeroes
pacial electrónica cali centers in
dustriapanadera aceroyaluminio

Ante ello el presidente de la Ju
copo del Senado mexicano puso
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énfasis en que la iniciativa de ley
H R 5430 en la Cámara de Repre
sentantes implica un mecanismo
adicional al estipulado enel T MEC

Que la Ley de Implementación
incluya como parte de su articulado
la designación de cinco agregados
laborales para monitorearla puesta
en marcha de la reforma laboral en

México es totalmente inaceptable
ya que implica un mecanismo adi
cional al estipulado en el T MEC
explicó

La semana pasada el subsecre
tario paraAmérica del Norte Jesús
Seade al comparecer en comisio
nes del Senado afirmó que los inte
grantes de los paneles para resolver
controversias entemas laborales no

ejercerán atribuciones de inspec
ción por lo que no representa una
pérdida de soberaníayaseguró que
nada de lo pactado en las negocia
ciones en el protocolo de adenda del
T MEC comprometía los interés de
nuestro país

El pasado fin de semana al cono
cerse la Leyde Implementación del
T MEC enWashington Seade Kuri
manifestó el rechazo de México a
la iniciativa

Esta disposición fruto de deci
siones políticas del Congreso y la
administración en Estados Unidos
no fue por razones obvias consul
tada con México Y desde luego no
estamos de acuerdo declaró en
una conferencia de prensa
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Si EU insiste en la supervisión
se recurrirá a la Convención de Viena
VÍCTOR BALLINAS

El presidente de la Junta de Coordi
nación Política Jucopo del Senado
Ricardo Monreal Ávila rechazó ta
jantemente la posibilidad de esta
blecer un mecanismo adicional al
acuerdo comercial entre México
Estados Unidos y Canadá T MEC
que considere la designación de
cinco agregados en la embajada
estadunidense para monitorear la
reforma laboral en México

El también coordinador de la
bacada de Morena en ese órgano
legislativo aseguró ayer que el
tema de los agregados laborales
no formó parte del T MEC En el
Protocolo Modificario del acuerdo
comercial que aprobamos en el Se

nado no estaba ese tema por eso
se aceptó

Sostuvo que el Senado ya no
abrirá ninguna discusión ni proto
colo ni adenda Nada no aceptare
mos agregados laborales Nosotros
vamos a exhortar al canciller Mar
celo Ebrard Casaubon para que no
los acepte porque no forman parte
del acuerdo comercial

Monreal Ávila destacó en un
posicionamiento como presidente
de la Jucopo que como parte del

proceso interno de ratificación en
Estados Unidos el presidente Do
nald Trump envió al Congreso de
su país la iniciativa de ley de imple
mentación del T MEC mecanismo
interno que utiliza esa nación para
que todos sus acuerdos comerciales
se conviertan en norma

Dentro de la iniciativa preciso el
legislador de Morena se establece
la posibilidad de que Estados Uni
dos envíe hasta cinco agregados
laborales a nuestro país con la res
ponsabilidad de dar seguimiento a
la implementación de la reforma en
la materia que aquí está en curso
adición que no fue consultada con
México y que no forma parte de los
acuerdos vertidos en el Protocolo
Modificatorio del tratado aprobado
por el Senado

Anadió que si bien esta disposi
ción no forma parte del texto del
T MEC sino de una regulación
interna de Estados Unidos la
mayoría en el Senado rechazamos
tajantemente la intención de que
la ley de implementación inclu
ya esta disposición al tratarse de
una medida que por no haber sido
consultada ni acordada con México
resulta inaceptable y va en contra
de la buena voluntad y el espíritu
con que fueron firmados el T MEC
y el propio Protocolo Modificatorio

Recurso para la defensa

En caso de que dicha iniciativa sea
avalada en el Congreso estaduni
dense puntualizó el presidente de
la Jucopo la Convención de Viena
sobre relaciones diplomáticas en
su artículo 7 establece que el Es
tado receptor podrá en cualquier
momento y sin tener que exponer
los motivos de su decisión comuni
car al Estado acreditante que algún
miembro del personal de la misión
no es aceptable para eso fines Esto
quiere decir que de tomar una de
cisión contraria a lo acordado por
los tres países México contará con
los mecanismos para contrarrestar
esa medida

Por su parte los senadores pa
nistas exigieron la comparecencia
del subsecretario de Relaciones
Exteriores para América del Nor
te Jesús Seade Kuri en la Comisión
Permanente ya que señalan mintió
al Senado respecto de los agregados
laborales

Los legisladores del blanquiazul
manifestaron que este miércoles
solicitarán en la primera sesión de
la Comisión Permanente la compa
recencia de Seade Kuri para que ex
plique por qué firmó una adenda del
T MEC sin conocer su contenido ni
los alcances de sus implicaciones
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Interceden
senadores
por Mario
Villanueva

Morenistas piden
prisión domiciliaria para
exgobernador de QR por
razones humanitarias

Los senadores de Morena
pidieron al presidente An
drés Manuel López Obra
dor intervenir en el proce
so que enfrenta el exgober
nador de Quintana Roo
Mario Villanueva Madrid
para que se le otorgue la
prisión domiciliaria por
razones humanitarias
Los legisladores encabeza

dos por FreydaMarybel Ville
gas Canché y Cristóbal Arias
Solis entregaron a la secreta
ria de Gobernación Olga
Sánchez Cordero una carta
en la que se pide que el Pre
sidente interceda pues se tra
ta de una demanda no sólo
de la familia de Villanueva
Madrid sino del pueblo de
Quintana Roo

En lacarta se expone que el
exgobernador quien tiene
más de 70 años está enfermo
y sus males ponen en riesgo
su vida si no cuenta con tra
tamiento seguimiento y pre
vención sobre todo ante po
sibles complicaciones de ori
gen cardio respiratorio

Otro argumento para que
purgue el resto de su sen
tencia en su domicilio argu
mentan es que el hoy sen
tenciado no representa pe
ligro o riesgo alguno para la
seguridad pública

Villanueva Madrid ñie de

tenido en el año 2001 acusa
do por el gobierno de Esta
dos Unidos de presunta
mente haber favorecido al
narcotraficante Amado Ca
rrillo el llamado Señor de los
cielos por lo que estuvopreso
en ese país sentenciado por
lavado de dinero pero fue re
gresado a México desde el
año 2016 Redacción

2001
AÑO en que Mario Villanueva
fue recluido en Estados Unidos
acusado de lavado de dinero
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En el Senado Monreal anuncia defensa internacional por medida no con
sultada ni acordada con México subsecretario Seade rechaza que haya
letras chiquitas en adendum

Jesús Seade viaja a EU para reunión con Lighthizer

Reprocha México a EU intento
ilegal de disfrazar a inspectores
RECHAZA subsecretario para América del Norte modificación ai adendum del T MEC Ricar
do Monreal líder de la Jucopo en el Senado advierte que acudirán 3 instancias internacionales

Por Sergio Ramírez
sergio ramirez razon com mx

Laintegración de agregados labo
rales de Estados Unidos al T MEC

es agresiva redundante e ilegal
por lo que en las próximas horas

se expondrá al representante de la Casa
Blanca Robert Lighthizer que México
no lo acepta afirmó el subsecretario para
América del Norte Jesús Seade En tan
to el senador Ricardo Monreal adelantó
que el Gobierno recurrirá a instancias
internacionales si se aprueba esa figura

La creación de los cinco verificadores
se incluye en la iniciativa de ley de imple
mentación del Tratado Comercial entre
México Estados Unidos y Canadá en
viada el viernes por el Presidente estado
unidense Donald Trump a su Congreso

No sabemos bien a bien cuál será

su función que por supuesto México
jamás aceptará si éstos son inspectores
disfrazados por una sencilla razón la
ley mexicana lo prohibe aseguró Seade
Kuri en uno de varios tuits que compar
tió ayer y que posteriormente eliminó

En uno de ellos escribió nos pare
ce inaceptable Si bien cada soberanía
puede hacer lo que más le convenga a
sus intereses en el ámbito de interno la
figura de agregados laborales nos parece
agresiva redundante e ilegal

Dicha iniciativa de ley comienza su
proceso de votación en la Cámara de Re
presentantes donde se espera su ratifica
ción a más tardar el 20 de diciembre para
ser enviada al Senado estadounidense

Apenas el pasado 12 de diciembre el
jefe negociador del acuerdo comercial
Jesús Seade aseguraba que no había
letras chiquitas en la adenda pero un

día después Trump presentó la iniciativa
para imponer la vigilancia a la implemen

tadón de la reforma laboral mexicana
Ante esta iniciativa el subsecretario

viaja hoy a Washington para reunirse con
Lighthizer y legisladores de ese país para
refrendar el rechazo en la materia tema
que quedó fuera en la reciente firma que
se llevó a cabo en México

Es preocupante que se pretenda ir
más allá de lo necesario para cuidar el
buen cumplimiento de lo negociado

Si bien México respeta el proceso le
gislativo estadounidense y la iniciativa
de ley en cuya formulación México no
interviene se esperaría que su contenido
reflejara el alcance de los compromisos
acordados sin establecer mecanismos
adicionales refirió Seade Kuri

Por separado el presidente de la Junta
de Coordinación Política Jucopo del Se
nado Ricardo Monreal anticipó que Mé
xico recurrirá a la Convención de Viena

sobre Relaciones Diplomáticas para con
trarrestar la iniciativa si ésta es aprobada
por el Congreso estadounidense

Al no haber sido consultada ni acor
dada con México resulta inaceptable y va
en contra de la buena voluntad y el espí
ritu con que fueron firmados el T MEC y
el propio Protocolo apuntó

De avanzar la iniciativa explicó que la
Convención de Viena en su artículo 7
señala que el Estado receptor podrá en

cualquier momento y sin tener que ex
poner los motivos de su decisión comu
nicar al Estado acreditante que cualquier
miembro del personal de la misión no es
aceptable

Esto quiere decir que de tomar una
decisión contraria a lo acordado Méxi
co contará con todos los mecanismos

para contrarrestar la medida subrayó el
también coordinador de Morena en la
Cámara alta
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oeltíp
Para Jesús Seade la medida de Trump busca
elevar las ventas internas tema que quedó
fuera de la reciente modificación aprobada por
los negociadores de los tres países en México

Qué
impulsa
Trump
Además de la

creación de esta
nueva figura el
presidente de
EU promueve

O Aplicar y moni
torear ei trabajo
en torno a te
irnpiementación

de a Keíorma
Laboral

O Ccoroinsr visitas

a Méxec para
evaluar que se
cumpla la norma
tiva nacional

O evsci informa
ción relevante

de as políticas
del acuerdo

comercial

O P r diálogo con
as dependencias
ce México liga

O í í r
oían jales düí an
te ios primeros
5 años do la
entrada en vigor
ciel acuerda

NO SABEMOS bien a bien cuál será su
función que por supuesto México jamás
aceptará si éstos son inspectores disfraza
dos por una sencilla razón la ley mexicana
lo prohibe

JesúsSeade
Subsecretario para América del Norte

AL TRATARSE de una medida que por no
haber sido consultada o acordada resulta
inaceptable y va en contra de la buena
voluntad y el espíritu con que se firmó
elT MEC y el Protocolo Modificatorio

Ricardo Monreal
Presidente de la Jucopo en el Senado
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SENADO DE LA REPUBLICA

Impulsan leyes para prevenir el suicidio
Los senadores Ostoa y
Monreal proponen que
los estados cuenten con
una legislación en la
materia
POR LETICIA ROBLES

DELA ROSA

leticici ivbles glmm com mx

Sólo unas horas antes de que
la muerte de una joven estu
diante del ITAM cimbrara a
esa casa de estudios el Se
nado abrió un proceso legis
lativo para que las entidades
federativas del país emitan
leyes que prevengan el suici
dio principalmente entre los
adolescentes y jóvenes dado
que en los últimos años se ha
registrado un aumento grave
en el número de mexicanos
que se qui tan la vida

El coordinador de los
Programas de Salud Men
tal y Adicciones de la juris
dicción Sanitaria número 3
de la Secretaria de Salud en
Campeche señaló en sep
tiembre pasado que ocho de

cada 100 mil habitantes de la
entidad se quitan la vida y el
estado de Zacatecas cuenta
con una prevalencia de siete
casos por cada 100 mil ha
bitantes explicó Aníbal Os
toa quien junto con Ricardo
Monreal presentó la pro
puesta para que se atienda el
problema en todo el país

Los senadores plantean
que conforme datos del Ins
tituto Nacional de Estadística
y Geografía INEGI en Mé
xico en 2016 se detectaron
más de seis mil 285 suicidios
lo que representa 5 1 muertes
por cada 100 mil habitantes
y un ano antes se registra
ron dos mil 599 suicidios de
personas entre 15 a 29 años
para apuntarse como la se
gunda causa de muerte en
aclolescerues

Recuerdan que sólo
Coahuila y Sonora tienen
una ley que obliga a las au
toridades estatales y munici
pales a trabajar para evitar el
suicidio

Indican que para prevenir el suicidio es necesario que las enfermeda
des mentales sean atendidas sin estigmatizar a quienes las padecen
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JESÚS SEADE SE REÚNE HOY CON NEGOCIADOR DE EU

Cierran filas
ante extras de
EU en T MEC

F1 subsecretario para Norte de la SRF mini
mizó los agregados el 90 son inofensivos podemos
revertir el acuerdo advirtió el senador Ricardo Monreal

POR MARIA CABADAS

Elsubsecretario para América del Norte de la
SRE minimizó los agregados laborales por
parte de EU al T MEC al señalar que 90 son
inofensivos y agregó que éstos no contienen
letras chiquitas el T MEC es muy bueno

para México y que por eso EU necesita extras explicó
Jesús Seade de tomar una decisión contraria México
contará con los mecanismos para contrarrestar esa me
dida expresó Ricardo Monreal presidente de la Jueopo
en el Senado senadores del PAN rechazaron cualquier
medida que implique la pérdida de soberanía

PACTO CREA DUDAS
ENTRE DEMÓCRATAS
Algunos demócratas dudan
en avanzar con la votación
del acuerdo luego de que
México rechazó que ins
pectores estadounidenses
ingresen a las fábricas para
garantizar el cumplimiento
de la reforma laboral

Se tiene previsto que la Cá
mara vote por el T MEC el
próximo jueves
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Seade minimiza

los agregados
que EU quiere
hacer al T MEC
EL NEGOCIADOR DEL acuerdo comercial por parte de Méxi
co asegura que el tratado no contiene letras chiquitas y
que el 90 por ciento de los añadidos son Inofensivos para el
país ayer viajó a Washington para mostrar su descontento

POR MARIA CABADAS

maria cabadas 5 contrareplica mx
El subsecretario de Relacio

nes Exteriores y negociador
comercial de México para
América del Norte Jesús Sea
de minimizó los agregados

laborales por parte de Estados Unidos al
T MEC al señalar que 90 por ciento son
inofensivo y agregó que estos no contienen
letras chiquitas aunque admitió que Es

tados Unidos quiere aprobar una medida
que no forma parte del acuerdo comercial

Esto es todo en la activa discusión re

ciente en que muchos con malicia o desin
formación hablan de las letras chiquitas
del Tratado Esto ni es del Tratado ni nos

compromete Es discurso a sus galerías y
los 5 agregados una medida unilateral que
sujetaremos 100 por ciento a lo acordado
escribió en su cuenta de Twitter

Seade viajó ayer a Washington pa
ra mostrarle al gobierno del presidente
Donald Trurnp su descontento por este
agregado presentado ante la arriara de
Representantes de Estados Unidos que in

cluye la designación de inspectores para
evaluarla Reforma Laboral mexicana

En EU el tratado se vierte en una Ley
de Implemeritación que incluye los com
promisos tomados y otras cosas internas
como necesidades presupuéstales deriva
das del tratado el rediseño de sus institu
ciones etc escribió

Acusó que el agregado que EU quiere
aprobar en su Congreso es una medida
unilateral que no forma parte del acuerdo
entre México Estados Unidos y Canadá

Explicó que el T MEC es público y muy
bueno para México además manifestó
que por eso el vecino del norte necesita
extras que no son parte del tratado en

referencia a los cinco agregados diplomáti
cos que quiere poner para vigilar a México

Dijo que para que los congresistas es
tadounidenses ratifiquen el tratado deben
aprobar un proyecto de ley introducido
en la Cámara de Representantes como
H R 543 que en este caso incluye un
mecanismo de monitoreo de la Reforma
Laboral de México

orno parte de este mecanismo de
monitoreo se contempla nombrar 5

agregados diplomáticos laborales en
MX cuya función no está clara pero que
México JAMAS aceptará si se trata en me

dida alguna de inspectores disfrazados
por una sencilla razón la ley mexicana
lo prohibe aseguró

Agregó que aún se desconoce la fun
ción de los agregados en el vecino país y
aseguró que México jamás los aceptará si
son inspectores disfrazados porque así
lo prohiben las leyes mexicanas

Precisó que durante los acuerdos Mé
xico rechazó otras propuestas de Estados
Unidos corno la imposición de aranceles

Otras exigencias rechazadas aranceles
estacionales no quedaron certificación
laboral en frontera toda exportación a
Estados Unidos no quedó no se elimi
nan las palabras sostenida y recurrente
lo cual aplicaría castigos comerciales tras
un problema aislado y no patrón de com
portamiento aseguró el negociador mexi
cano de la actual administración para el
acuerdo que sustituye al TLCAN

Ayer el funcionario federal viajó a la
Unión Americana para resolver el asunto
de los agregados por parte del vecSiífpaís
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Según el influyente diario estadou
nidense The Washington Post Seade
busca una solución con Estados Unidos
tras la ratificación en días pasados del
tratado trilateral

Klsubsccrctari dela
cancillería difundió 18 tuits
tras conocerse la

presentada en el Congreso de
listados l nidos que generó
severas críticas en México

Me refiero a la iniciativa de ley H R 5430 presentada el dia de hoy en la Cámara dé
Representantes de Estados Unidos relativa a la implementación del Tratado México
Estados Unidos Canadá T MEC Al respecto sorprende que este documento incluya
mecanismos adicionales y redundantes a lo muy cuidadosamente desarrollado e
incorporado en el Protocolo Modificatorio firmado el 10 de diciembre en esta ciudad
México está comprometido con el libre comercio y con la buena cooperación con EEUU y
en ese sentido negoció de buena le y da manera transparente atendiendo a las
preocupaciones de los tres países en diversas materias

JESUS SEADE

Subsecretario para América del Norte y negociador del T MEC

idos Unidos y Canadá

EnEUeltratadosevierteenuiM í JlJ PMr
nwnLacióríL iieu
dosyotrascosasmternasÁco

ño de sus instituciones etc

El TMECesmj bu jamMá of j r eso
EstadosUnidosnecesita

MhtsárKOggregad
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GUSTAVO DE HOYOS

Presidente de Coparmex
En W dÍ9 delajiesta sostuve gi eí Gobierno Mé
xico Qctuó con impericia
T MEQ LQ Mnto 9M h9LM

apoyar En Coparmex defendemos empresas
EMILIO ALVAREZICAZA
Senador de Movimiento Ciudadano

9Q WL cientodeincapaciiM La prim

hoyM escMhQLMyenuos to SJ so
bre la decisión de ÉÜ de certificar la parte laboral

ACUERDOS ALCANZADOS
ENTRE LAS 3 NACIONES

1 Inspectores estadounidenses en
materia laboral Se desechó esta
propuesta y en su lugar se acordó
activar los paneles bloqueados
desde el TLCAN y crear un panel la
boral basado en votación rápida

2 Acero Se negoció un periodo de
transición de siete años para que

el 70 por ciento del acero en autos
sea fundido en la región

3 Posible bloqueo de exportacio
nes Se acordó que sólo después
de tres casos la pena podía resul
tar en un bloqueo comercial
4 Aluminio Se negoció posponer
por diez años la discusión sobre la
propuesta de que el 70 por ciento
del aluminio en autos sea fundido

en la región

5 Extensión de paneles rápidos
a otros derechos laborales Se

negoció que esta medida sólo se
pudiera aplicar si el problema es
recurrente

6 Sanciones desde la primera falta
Se acordó que sólo las faltas recu
rrentes serán sancionables

7 Certificación en la frontera Se
logró mantener la frontera sin certi
ficación unilateral

El subsecretario para America del Norte durante la firma del acuerdo comercial en
tre México Estados Unidos y Canadá Cuartoscuro
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Y MONREAL
ADELANTA QUE
SE NEGARÁ
EL INGRESO A
SUPERVISORES

Apela a que si el agregado
procede en el Congresode
FXlrecurrirútilítriíciüo7
de la Convencióri de liena

El senador Ricardo Monreal pre
sidente de la Junta de Coordinación
Política Jucopo de la arriara Alta
afirmó que México podrá negar el
ingreso al país de los integrantes de
la misión que designe Estados Uni
dos en caso de que sea aprobada la
Ley de Irnplemeritacióri del T MEC
que contempla agregados diplo
máticos para supervisar la reforma
laboral mexicana

En caso de que la iniciativa tran
site en el Congreso estadounidense
la Convención de Viena sobre Rela

ciones Diplomáticas en su artículo
7 establece que el Estado receptor
podría en cualquier momento y sin

tener que exponer los motivos de
su decisión comunicar al Estado
acreditante que cualquier miem
bro del personal de la misión no es
aceptable Esto quiere decir que de
tornar una decisión contraria a lo

acordado por los tres países México
contará con los mecanismos para
contrarrestar esa medida refirió en
un posicioriamierito dado a conocer
en redes

El Senado rechaza tajantemente
toda posibilidad de un mecanismo
adicional al convenido entre los paí
ses firmantes y que iría en contra de
la buena voluntad y el espíritu con
el que se signó el Protocolo Modi
ficatorio del Tratado entre Estados

Unidos Canadá y México T MEC
el pasado 12 de diciembre en Pala
cio Nacional expuso el legislador a
través de Twitter

El moreriista dijo que la propues

ta de la Ley de Implemeritacióri del
T MEC que aprobará la Cámara de
Representantes rebasa el acuerdo
que habían alcanzado los tres países

Calificó corno inaceptable esa
medida por no haber sido consul
tada ni acordada con México y va
en contra de la buena voluntad y el
espíritu con que fueron firmados
el T MEC y el propio Protocolo Mo
dificatorio

El coordinador de la bancada de Mo

rena en el Senado Especial
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Avanzan los Calderón
para crear su partido

LA ORGANIZACION que encabezan el expresidente
y su esposa cumple con el número de asambleas
ahora necesitan cubrir la cantidad de afiliados
POR LAURA ARANA

laura arana contrarepl1ca mx

Laorganización México Libre
que encabeza el expresideníe
Felipe Calderón y Margarita
Zavala logró el primer requi
sito de 200 asambleas dis

tritales requeridas por el INE para poder
ser un partido político el próximo año y
partií ipar en las ele x iones de 2021 y 2024

Al haber superado esta cifra se
cumple con uno de los dos requisitos
solicitados por el INE para aquellas or
ganizaciones que buscan constituirse
como partido político nacional Gracias
a quienes depositaron su confianza esta
rnos a un paso de lograrlo Es momento
de redoblar esfuerzos informaron en
un comunicado

Este domingo México Libre suma ya
170 mil afiliaciones que representan un
avance superior al 70 por ciento de las re
queridas El resto serán recabadas durante
este fin de año e inicio del próximo por un
ejército de voluntarios que sin duda algu
na nos harán llegar a la meta dijeron

El expresidente Felipe Calderón celebró
este logro urgiendo no bajar la guardia pa
ra poder completar el segundo requisito

requerido por el INE
La Asamblea 200 de México Libre

en Xochimilco CDMX Bravo a todos los
ciudadanos en todo el país que lo están
haciendo posible irán esfuerzo que está
llegando al éxito #MéxicoLibreVa Méxi
coLibreAvanza escribió Galderón en su
cuenta de Twitter

Margarita Zavala se unió a las felicitacio
nes por haber cumplido ya con el primer
requisito para que la organización de la que
es finidadora se vuelva un partido

Doscientas Felicidades a quienes lo
hicieron posible Gañíamos con alegría las
200 Asambleas de México Libre y ramos
por más expresó en un íuií
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PAN reconoce a

sus gobernadores
JACOB SÁNCHEZ

Pese a las adversidades y malas decisio
nes del gobierno federal el 2019 fue muy
positivo para los gobiernos de Acción Na
cional aseguró el presidente nacional del
PAN Marico Cortés Mendoza

Tras la publicación de encuestas sobre
aprobación ciudadana en gestión guber
nalmental el líder del albiceleste subrayó
que los gobernadores panistas se ubiquen
entre los mejores lugares

Este logro es doblemente meritorio
porque para los gobiernos del PAN fue un

ano difícil por los recortes de recursos fe
derales para la seguridad e infraestructura
básica debido a que el gobierno federal
los redujo significativamente pero nue
vamente los gobiernos panistas sacaron
la casta dando buenos resultados dijo

Cortés Mendoza destacó que con estas
evaluaciones los ciudadanos sabrán dis
tinguir los buenos resultados de los go
biernos panistas frente a la incapacidad y
los pésimos resultados de Morena

Uno de los logros del PAN tiene que
ver con la generación de 38 por ciento del
total de los empleos formales agregó

Marko Cortes destaco la creación

de empleos roberto Hernández

Critica líder panista los re
sultados de Morena v los com
para con Acción Nacional
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Renuncia Lerdo de Tejada al PRI
ISRAEL ORTEGA

El diputado local Guillermo
Lerdo de Tejada renunció a
su militancia en el Partido
Revolucionario Institucio
nal PRI

Después de una re
flexión profunda he llega
do a la conclusión de que la
mejor forma de defender los
principios de libertad y de
mocracia que hoy requiere
nuestro País es desde una
posición más ciudadana e
independiente dice la car
ta dirigida al presidente del
CEN del Revolucionario Ins
titucional Alejandro Moreno

El legislador de 35 años
expresó que su visión no
coincide con la del partida

Me he empeñado en
cumplir mi responsabilidad
política y ética representan
do las voces abandonadas en
la Ciudad y oponiéndome
con aigumentos a acciones
impulsadas por el oficialismo
que considero van en detri
mento del bien común se
ñala la misiva

Estas batallas y estas
agendas debo decirlo mu

chas veces he tenido que de
fenderlas en la soledad por
que no siempre han coinci
dido con la idea de oposición
que tiene el partido

La renuncia fue recibida
el 13 de diciembre aunque
hasta la tarde del domingo
fue difundida por el propio
legislador en su cuenta de
Twitter

Por estos motivos y me
diante la presente me per
mito informarle mi renuncia
efectiva e irrevocable como
militante del Partido Revolu

cionario Institucional con
cluye el congresista

Lerdo de Tejada es pre
sidente de ía Comisión de
Atención al Desarrollo de la
Niñez en el Congreso de la
Ciudad

Tras el anuncio de su re
nuncia el legislador Carlos
Castillo felicitó al ex tricolor
vía Twitter

Amigo mucho éxito en
lo que venga sigamos cons
truyendo en favor de la per
sonas habitantes de la #CD
MX escribió el morenista
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RÉPLICA

ACLARA BELTRONES
ALCANCE DE AMPARO

Respecto a la nota perio
dística intitulada Indagan
a Manlio me permito pre
cisar lo siguiente

El procedimiento al
que se hace alusión fue un
amparo antiguo presenta
do el 23 de julio de 2019
que se tramitó con el obje
to de que en el caso de que
existiera alguna investiga
ción fabricada en mi con
tra por declaraciones
y falsas acusaciones se me
permitiera acceder a los
supuestos dichos para de
fenderme y evitar así
se cometiera un atropello

Ese recurso legal se
interpuso debido a mar
cado interés que han de
mostrado diversos servido
res públicos del Estado de
Chihuahua en medios de
comunicación redes so
ciales y foros nacionales
por encontrar culpables
a modo Maniobra políti
ca pues

De igual forma es per
tinente referir que al ne
gar que existiera alguna
investigación en mi contra
el pasado 14 de noviembre
de 2019 efectivamente se
sobreseyó el juicio de am

paro en mención
No existen datos de

que autoridades locales o
federales realicen investi
gación alguna en mi con
tra por los hechos que se
da cuenta en la publica
ción de referencia

A lo largo de mi carre
ra pública en el gobierno
o en la oposición segura
mente he sido objeto de
varias investigaciones y al
gunas canalladas escritas
sobre mi persona A todas
he respondido Seguro
no serán las últimas
Volveré a responder

Atentamente

Lic Manlio Fabio
Beltrones Rivera
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Pide la dirigencia de Morena en
Hidalgo expulsar a 10 diputados
JUAN RICARDO MONTOYA

CORRESPONSAL

PACHUCA HGO

Andrés Caballero Cerón presidente
del Consejo Estatal de Morena dio
a conocer que por unanimidad los
integrantes de ese órgano partidis
ta así como los del Comité Ejecutivo
Estatal respaldaron la expulsión de
los 10 diputados del llamado Grupo
Universidad que el jueves pasado
votaron en contra de la iniciativa
para despenalizar el aborto hasta
las 12 semanas presentada por ese
partido

En entrevista Caballero Cerón
dijo que además del proceso san
cionador que la Comisión Nacional
de Honestidad y Justicia de Morena
inició en contra de Ricardo Baptis
ta coordinador de la fracción del
partido en el Congreso de Hidalgo
el Consejo Estatal interpondrá en
los próximos días otro recurso legal
para exigir su expulsión

Dijo que es lamentable que Bap
tista y otros nueve diputados de
Morena identificados con el Gru
po Universidad hayan pretendido
chantajear a los otros siete legisla
dores de esa fracción con apoyar a
la Ley para la Interrupción Legal
del Embarazo ILE a cambio de
la firma de un dictamen en el cual
se respaldaba el regreso del Grupo
Universidad a la presidencia de la
junta de gobierno del Congreso

Hacen a un lado el derecho
de las mujeres a decidir sobre su
cuerpo por un deseo mezquino de
controlar el Congreso de Hidalgo
reprochó

Andrés Caballero repudió que los
diputados Ricardo Baptista Roxa
na Montealegre Jorge Mayorga
Nohemí Zitle Doralicia Martínez
María Martínez José L Muñoz
José Hernández Humberto Veras
y Rafael Garnica sirvan más los
intereses de Gerardo Sosa Caste
lán presidente del Patronato de la
Universidad Autónoma del Estado

de Hidalgo que a los preceptos y
agenda de la Cuarta Trasformación

Eljueves Pedro César Carrizales
Becerra El Mijis diputado local
independiente de San Luis Potosí
quien acudió a la sesión como invi
tado especial se acercó para conver
sar con Ricardo Baptista e intentar
convencerlo de que él y el resto de
los diputados del Grupo Universi
dad votaran a favor de la ILE sin
conseguirlo

En entrevista El Mijis dijo estar
indignado porque la iniciativa fue
desechada y reveló que Baptista le
dijo que no todos los diputados de
Morena avalarían la iniciativa por
cuestiones electorales Me dijo que
había tres procesos electorales en
puerta en Hidalgo Puros pretex
tos comentó

El Congreso de Hidalgo se in
tegra con 30 legisladores 17 de
Morena 10 de ellos integrantes del
Grupo Universidad los otros siete
son del autollamado Grupo de Mo
renistas Puros
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El Poder Judicial Federal tuvo
más de medio millón de ataques
cibernéticos durante este año

El 13 de febrero todos los sitios se apagaron varias horas

Durante el año que está por termi
nar los portales de Internet perte
necientes al Poder Judicial Federal
PJF reportaron 574 mil 693 in

tentos de ataques informáticos lo
que significa un promedio de mil
574 cada día

El anexo estadístico del informe
anual que emite la Suprema Cor
te de Justicia de la Nación SCJN
detalla que el objetivo de estos ata
ques fueron 59 portales y microsi
tios web del PJF

Estas páginas de Internet inclu
yen no sólo los portales de la Corte y
del Consejo de la Judicatura Federal
CJF y el Tribunal Electoral del Po

der Judicial Federal sino también el
Sistema Integral de Seguimiento de
Expedientes SISE la plataforma
para firmas electrónicas Firel el
Sistema Electrónico del PJF y el de
intercambio de información certifi

cada entre otros que dan servicio
interno a la propiajudicatura pero
también al público en general

El ataque más grave se registró
el 13 de febrero cuando el SISE y
algunos micrositios de la SJCN y
el CJF tuvieron que estar fuera de
servicio durante varias horas

Resistencias

El presidente de la Suprema Cor
te Arturo Zaldívar reconoció la
irrupción cibernética mediante un
mensaje en su cuenta de Twitter en
el que informó Hubo un ataque a
las páginas de SCJN y CJF Mx
el servicio ha sido restablecido Re
sistencias al cambio

Sin embargo durante los meses
siguientes fue frecuente la caída
en las páginas electrónicas del PJF
según se informó entonces por ata

ques de denegación de servicio que
es cuando se promueve una sobre
demanda artificial de accesos a un
sistema lo que ocasiona el consumo
del total de ancho de banda del ser
vicio y su consecuente saturación

Según el informe de la Dirección
General de Tecnologías de la Infor
mación de la SCJN la mayoría de
estos ataques pudo ser mitigado
mediante el uso de herramientas
como antivirus certificados SSL
equipos de seguridad perimetral
y otros de protección para dichos
portales

Añade que gracias a estas medi
das se mantuvo en un 99 9 por cien
to la disponibilidad de la operación
en la infraestructura tecnológica
de telecomunicaciones y seguridad
que se registró en los servicios de
enero a noviembre de 2019

Eduardo MuriLLo
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En recuperación
Entre el inicio de las posadas
los aguinaldos y las vacaciones
decembrinas no hay temas
pendientes en la agenda deAMLO

Popularidad de AMLO sin
problemas a la vista
El presidente López Obrador inicia con 58 3
la aprobación en la penúltima semana del
2019 Este inicio de semana es el mejor de
las últimas cinco aunque tiene cinco días
estable y no ha podido capitalizar de manera
evidente los buenos momentos de la semana

previa
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Obra pública en Nayarit
La Yesca siguiente pueblo
beneficiado con ese dinero

VANESSAJOB

La Yesca siguiente comunidad
que recibirá apoyo por subasta
Obra pública El presidente López Obrador se comprometió a pavimentar 98 km
de camino con lo recaudado en los remates de este fin de semana en Los Pinos

VANESSA JOB
CIUDAD DE MÉXICO

Primitiva Polanco lleva casi 60
años viviendo en La Yesca un
pueblo aislado en Nayarit que
recientemente llegó alas páginas
de los medios nacionales porque
el 17 de noviembre la visita del

presidente Andrés Manuel Ló
pez Obrador puso a sufrir a los
equipos de protección civil para
que su auto pudiera llegara laca
becera municipal

En esa región de LaYesca solo
habitan alrededor de 800 habi

tantes quienes en época de llu
vias intensas han quedado inco
municados poruno o dos diaspor
los derrumbes Los pobladores
viven de la ganaderíayel campo

40 porciento son indígenaswixá
rikas el resto mestizos Entodo el
municipio hay 15 milpersonas

Pero regresemos al camino que
se hizo famoso por el Presidente
viajero Imaginen unavía sinuo
sa rodeadade montañas 98 kiló
metros depiedras bachesydesla
ves que hacen moverel esqueleto
constantemente en las largas ho
ras que dura el trayecto y donde
no hay gasolineras tiendas para
comprar agua ni baños públicos
El camino es un reto que ningún
Presidente había tomado desde

quePrimitiva tiene memoria
Así lo cuenta parlanchína

mientras calienta tortillas echas

amanoensupequeñorestauran
te en La Yesca Nimcahabíavis

tounPresidente solo en latelevi
sión dice alavez que sirve carne

con chile yfrijoles para la cena
Cuando era niña recuerdo

que nosotros viajábamos a Mag
dalena el pueblo más cercano
en burros cruzábamos el Río
Grande en lanchas

Ahora el camino ha mejora
do pero sigue siendo complicado
por eso López Obrador decidió
buscar recursos para poner pa
vimento Se comprometió a pa
vimentar el camino de la presa
LaYesca alacabeceramunicipal
un total de 98 km y de la presa a
Guadalupe Ocotán donde habi
ta la comunidadWixárika un re
corrido de 246 kilómetros

El dineroviene delasubastade

joyas queeste finde semana llevó
acabo el InstitutoParaDevolver
le al Pueblo lo Robado

En las aguas es muy difícil
muydifícil llegaraquíporquehay
mucho derrumbe las carreteras
se trozan hay muchos arroyos
que crecen y no dejan pasar Se
detiene ahí la gente y para pasar
necesitan llevarpalas qué picos
herramientaparaabrir caminos
Se enfermaunoy lo sacan en am
bulancia pero pues es difícil que
lo saquenauno narraPrimitiva
acompañadade suhijaBlanca

Afuera del centro de salud de
la comunidad está estacionada la

ambulancia enfrente pasan ca
minando enel empedradounpar
de burros que actúan como pe
rros callejeros Dentro del centro
está el único enfermero que hace
lo que puedeparamantener sana
alapoblaciónapesardelafaltade

medicinas e insumos médicos
En la cabecerano cuentan con

un médico ypara atender las ur
gencias deben trasladarse 80 ki
lómetros por terracería hasta
Magdalena Jalisco No siempre
hanlogrado llegarcon lospacien
tes aún convida

No alcanzamos a llegar hasta
allá porque la ambulancia ya no
pudo y en el camino se nos pon
chó una llanta por las mismas
condiciones Lapersona falleció
lamentablemente Una ambu

lancianopuede estarenuncami
no tan áspero cuenta el enfer
mo Samuel Gudina

El chofer de la ambulancia
también tiene malos momentos

que contar de la sinuosa carre
tera Me tocó que casi se salíala
ambulancia del camino pues no
trae buenas llantas estabafeo es
taba angosto el camino relata
Roberto Sandoval mientras ma
nejaporelpueblo de casaspeque
ñas pintadas de colores intensos

Esta carretera se empezó a
construirhace 12 o 13 años cuan
do inició la obra de la presa La
Yesca Cuando se empezó acons
truir secomenzó ahablardemu

chísimos beneficios que íbamos
a tener pero nunca se nos cum
plió reclama el presidente mu
nicipal Ignacio Flores Cuenta
que desde aquel 17 de noviembre
quevio alpresidente LópezObra
dor no havuelto a tener comuni

cación con él pero que espera
que sí les cumplan
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Sembrando Vida duraráhasta2025 AMLO
RAFAEL MONTES
HIDALGOTITLÁN VERACRUZ

El presidente Andrés Manuel
López Obrador planteó que el
programa SembrandoVidapue
de durarhasta2025 conelahorro
de unaparte del apoyo económi
co que ahora reciben los campe
sinos por lo que exhortó a apro
vecharesebeneficio

Elprogramaconsisteenunapo
yo de cinco mil pesos mensuales
de los que 500 se retienen como
ahorroparautilizarse en 2025 un
añodespuésdelfinaldelsexenio

El mandatario concluyó ayer
sugiraporlos estados de Chiapas
TabascoyVeracruz en los cuales
supervisó la aplicación del pro
grama que hasta ahora se aplica
en 500 mil hectáreas y en 2020
duplicarála superficie

Este programa Sembrando
Vida tiene ese propósito Se da
ese apoyo no vaa ser por un año
vaa serlos cinco años

Taeste año les decía hay200
mil sembradoresyel presupues

to fue 13 mil millones el año que
vieneyaestáautorizado el doble
26 milmillones paraSembrando
Vida porque lo quequeremos es

que en cinco años ya queden cul
tivadas las tierras explicó

López Obradordijo que deben
aprovecharloahora yaque insis
tió no piensa reelegirse

Lo que queremos es que este
programadure cuando menos un
año después de queyo termine la
Presidencia Yo voyaterminar en
2024yyaconese ahorrovaalcan
zaren 2025 No novaahaberre
elección porque yo soymaderis
ta dijodespuésde queparte de la
multitudreunidaenelejidodeSan
Carlos enVeracruz reclamó que
nopuedahaberreelección

Hice el compromiso hasta el
24 Además imagínense lo que
dirían mis adversarios cómo
va a seguir siya está chocheando
el viejito éste Estoyal cien co
mentó entre risas

En los últimos días el Presi
dente ha incorporado con más

frecuenciaensudiscurso comen
tarios sobre la no reelección y al
mencionarlo espera que su pú
blico responda con una aclama
ción para después reafirmar que
no lo intentará

En la gira de este fin de sema
na lo mencionó al menos entres
ocasiones en el contexto de ex
hortara losbeneficiarios delpro
grama Sembrando Vida a apro
vechar los apoyos ahoraporque
después élyano estará
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No habrá
reelección
Durante gira para supervisar
siembra de árboles pobladores
piden al Presidente agua
y pavimentar camino
JORGE RICARDO

HIDALGOTITLAN Pa
ra recibir al Presidente An
drés Manuel López Obra
dor en el Ejido San Carlos
a una hora de Minatitlán
Veracruz aplanaron y am
pliaron la carretera de terra
cería colgaron una manta
de bienvenida en la entrada
mataron diez vacas y las hi
cieron barbacoa y la cabe
za de un perro negro acabó
pintada con rayas amarillas
por el balizamiento alrede
dor del auditorio

Borraron con pintu
ra blanca un letrero del ex

tinto programa Prospera
del sexenio de Enrique Pe
ña Nieto y para guardar el
orden en el encuentro del
Presidente con beneficiarios
del Programa Sembrando
Vida fueron colocadas va
llas de fierro con el color de
Morena

En la entrada vendían
calendarios de 2020 con la
foto de López Obrador y la
frase El hombre más gran
de en la historia moderna
de México chalecos guin
das de Morena con la frase
Gobierno de México en

la espalda muñecos de pe
luche con una banda presi
dencial y el escudo de Esta
dos Unidos

Antes le ponía una mo
neda de diez centavos pe
ro este escudito se me hizo
más bonito resalta más di
jo la vendedora

A los asistentes les re

partieron la Cartilla Moral
oficiaL Los beneficiarios ya
estaban en las primeras fi
las con sus playeras oficia
les y sus carteles de agrade
cimiento al Presidente pe
ro decenas de pobladores se
quedaron afuera para darle
la bienvenida y pedirle ayu
da Los de Chinantla colga
ron una lona pidiendo un
camino Señor Presidente
acérquenos a la civilización
sólo son 92 kms

Venimos por agua pa
ra López Mateos Esta ho
ja es la que él va a recibir
esta otra es la que nos va a
firmar de recibido dijo un
hombre de huarache y
sombrero

El convoy de diez ca
mionetas llegó levantando el
polvo que se confundió con
la neblina y todo quedó en
suspenso mientras el Presi
dente recorría el vivero que
surtirá a los sembradores de
árboles frutales y madera
bles a cambio de un apoyo
del Gobierno de 5 mil pesos
mensuales

El lugar estaba resguar
dado por elementos del
Ejército vestidos de civil y
la Policía Federal Tres días
antes había aparecido colga
do cerca de ahí un supuesto
participante de la matanza
de 14 personas incluido un
bebé de un año en una fies
ta en Minatidán en de la Se
mana Santa pasada

En el templete esta
ba el alcalde Federico Ta

deo Sánchez quien suplió
al candidato electo Santana
Cruz Bahena ejecutado en
2017 en su propia casa Pero
el Gobernador Cuidáhuac
García omitió hablar de in
seguridad su discurso fue
para alabar al Presidente

El Gobierno de Vera
cruz es un gran aliado de
las políticas del Presidente
y siguiendo su guía de be
neficiar directamente a las
personas Y que ya recibió
indicación del Presidente de
que se haga de concreto la
carretera de Minatidán has
ta Hidalgotitlán y que así va
a hacerse

Si llego en helicóptero
para venir aquí a San Car
los cuándo me voy a dar
cuenta de cómo está el ca
mino Ya todo eso se ter
minó dijo López Obrador
con ese tono de patriarca y
benefactor que se celebra a
sí mismo Dijo que hay un
problema serio de inseguri
dad pero que él es el único
Presidente que se reúne de
lunes a viernes de seis a sie
te de la mañana con el gabi
nete de seguridad

Esto no se hacía an
tes Aunque no reconoció
que los delitos no han ba
jado sino empeorada Aun
así el público subido a las
azoteas a los árboles y a las
vallas de fierro para verlo
mejor lo ovacionó Le pidió
su reelección cuando él ad
virtió que Sembrando Vida
tendrá presupuesto mien

 RD.  2019.12.16



Pág: 186

tras sea Presidente
Te vamos a reelegir

le gritaron
No no va a haber

reelección además imagí

nense lo que dirían mis ad
versarios Cómo va a se
guir si ya está chochean
do el viejito ese Estoy al
100 respondió

i Seguidores de López Obrador durante el mitin
del tabasqueño en Hidalgotitián

i Para la visita de López Obrador los pobladores hicieron
barbacoa y acondicionaron los alrededores del auditorio
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Llama AMLO a evitar sustracción de apoyos
NÉSTOR JIMÉNEZ
ENVIADO

HIDALGOTITLÁN VER

Luego de tres días de recorridos
por comunidades de Chiapas Ta
basco y Veracruz para supervisar
el programa Sembrando Vida el
presidente Andrés Manuel López
Obrador llamó a evitar que los pro
gramas sociales sólo se aprueben
en las oficinas y al final no lleguen
a la población

En un encuentro con habitantes
del ejido San Carlos en el munici
pio de Hidalgotitlán Veracruz y al
momento en que recalcó que este
programa está garantizado para
continuar por lo menos hasta un
año después de que concluya su
mandato algunos de los asistentes
le pidieron relígete El mandata
rio respondió que no va a haber
relección porque yo soy maderista
Sufragio efectivo no relección Yo
hice el compromiso de estar nada
más hasta el 24 Además imagí
nense lo que dirían mis adversa
rios Cómo va a seguir si ya está
chocheando el viejito ese pero
estoy al cien

No se trata dijo de su estado de
salud sino de actuar con democra
cia y sin tenerle apego al poder El

poder es humildad sólo tiene sen
tido y se convierte en virtud cuando
se pone al servicio de los demás Ese
es el poder agregó

Con el acto que encabezó ayer
concluyó una gira que comenzó el
viernes y en la que visitó viveros en
esas tres entidades

En los encuentros fue reitera
tivo su exhorto a los beneficiarios
para que aprovechen el programa
social en lugar de tomar el dinero
y luego recostarse en la hamaca
mientras que al equipo técnico
encargado de la parte operativa lo
conminó a aplicarse para reforzar
las entregas

Actuar con rectitud

Queremos que los programas se
apliquen que no se queden nada
más en los documentos y que se
definan en las oficinas se autorice
incluso presupuesto pero que no
lleguen los beneficios No queremos
eso Queremos que lo que se está
planeando se convierta en realida
des y que actuemos con rectitud
con honestidad con transparencia

Sembrando Vida consiste en apo
yos de 5 mil pesos de apoyo mensual
para la plantación de distintos árbo
les maderables o bien cultivos de
distintos tipos Aunque los árboles

no estarán a plenitud en este sexe
nio llamó a que antes de concluir
su gobierno pueda ver otras planta
ciones como cítricos hule o cacao

Ante los pobladores del ejido
San Carlos localizado a una ho
ra y media de distancia al sur del
Coatzacoalcos adonde acudió el
gobernador Cuitláhuac García y
la secretaria del Bienestar María
Luisa Albores López Obrador
señaló que los gobiernos anterio
res abandonaron el campo lo que
motivó a un millón de veracruzanos
a buscar oportunidades en otras en
tidades o en Estados Unidos por lo
que este programa busca revertir
esa tendencia

Luego de que el gobernador vera
cruzano anunció un acuerdo con el
gobierno federal para concluir y re
habilitar la carretera de Minatitlán
a Hidalgotitlán el Presidente ade
lantó que aplicará el mismo modelo
implementado en Oaxaca donde se
entrega el presupuesto de manera
directa a las autoridades locales De
este modo dijo se hace el camino
bien hecho se da trabajo y queda
el presupuesto en la misma región
para reactivar la economía

El mandarario federal anunció
que en breve acudirá a Oaxaca pa
ra inaugurar 26 caminos que ya se
concluyeron con este método
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EE UU expulsa
en secreto a dos
diplomáticos
chinos por
posible espionaje

EL PAIS Washington
El Gobierno estadounidense de
Donald Trump expulsó este oto
ño a dos funcionarios de la Em
bajada china en Washington
junto con sus familias por la sos
pecha de que podrían haber esta
do actuando como espías para
Pekín según informa The New
York Times Sucedió cuando los
dos funcionarios y sus esposas
trataron de entrar sin permiso a
una base militar Esta es la pri
mera deportación en EE UU de
funcionarios del gigante asiáti
co en mas de 30 anos

EE UU expulsa a
dos diplomáticos
chinos sospechosos
de espionaje
Es la primera medida contra funcionarios
del gigante asiático en más de 30 años

EL PAÍS Washington
El Gobierno estadounidense ex
pulsó este otoño a dos funciona
rios de la Embajada china en
Washington y a sus familias por
la sospecha de que podrían ha
ber estado actuando como es
pías para el régimen según pu
blicó ayer el diario The New
York Times citando distintas
fuentes anónimas conocedoras
de la que se considera la prime
ra expulsión de diplomáticos
chinos de Estados Unidos en
más de 30 años

El episodio que no había
trascendido hasta ahora tuvo

lugar el pasado septiembre
cuando ambos diplomáticos
acompañados de sus esposas
trataron de entrar sin los per
misos preceptivos en la base

militar de Norfolk en el Estado
de Virginia que alberga fuer
zas de operaciones especiales
El grupo llegó en coche al pues
to de control y cuando el guar
dia al comprobar que no te
nían autorización les pidió que
dieran media vuelta siguieron
adelante y solo pararon cuando
cinco camiones de bomberos
les bloquearon el paso Argu

mentaron entonces que se en
contraban de paseo turístico
que no habían entendido la or
den y que se habían perdido

Guerra comercial
La explicación según el diario
parece poco verosímil para la
Administración estadounidense
y varias fuentes del Gobierno
consideran que los diplomáti
cos debían estar comprobando
la seguridad del complejo mili
tar para hacerse una idea de has
ta dónde podían llegar dentro
de la base sin que les pidiesen
un permiso o les detuviesen
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Al menos uno de ios dos di
plomáticos expulsados es con
siderado un agente de inteli
gencia que estaba operando ba
jo cobertura diplomática algo
bastante habitual en una ciu
dad como Washington que
por su concentración de cen
tros de poder y embajadas se
considera una de las ciudades

con el mayor número de espías
del mundo

Ninguno de los Gobiernos
ha comentado en público el in
cidente que ha hecho temer al
Gobierno de Donald Trump un
repunte de las actividades de
espionaje por parte del régi
men de Xi Jinping en medio
de la guerra comercial entre
ambos gigantes El 16 de octu
bre unas semanas después del

intento fallido de entra

da en la base militar el
Departamento de Esta
do anunció restriccio
nes en la actividad de

los diplomáticos chi
nos que ahora deben
avisar cuando se reú

nen con cargos públi
cos locales o estatales o

si planean visitar cen
tros educativos o de in
vestigación

La expulsión tras
ciende pocos días des
pués de que Washing
ton y Pekín hayan cerra
do la primera fase de
un acuerdo para poner
fin a la guerra comer
cial que enfrentan des
de hace año y medio
Además y alegando ra
zones de seguridad na

cional el Gobierno de
Trump ha desarrollado
una estrategia para aco
rralar a la empresa chi

na Huawei a quien han vetado
del desarrollo de la tecnología
5G en el país y han presionado
a sus socios para hacer lo mis
mo con resultado dispar

En paralelo a ese pulso se
ha mantenido la tensión en el
ámbito de las actividades de in
formación y espionaje En sep
tiembre de 2018 un estudiante
llamado Zhao Quianli fue con
denado a un año de prisión por
tomar fotografías de un centro
de inteligencia en Key West
Florida

La estrategia de seguridad
que Trump hizo pública en di
ciembre de 2017 señalaba a Ru

sia y China como rivales que
amenazan la prosperidad de
Estados Unidos y recuperaba
la retórica de la lucha entre su

perpotencias Después de ha
ber sido desestimada como un

fenómeno del siglo pasado la
competencia entre grandes po
deres ha vuelto decía el docu
mento
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ENTREVISTA CON JUAN GUAIDÓ

En Venezuela se necesita
una solución sea como sea

JAVIER LAFUENTE Caracas
Casi un año después de ser pro
clamado presidente interino de
Venezuela Juan Guaidó mantie
ne viva la esperanza del cambio
en su país El presidente de la
Asamblea Nacional admite que
el mayor reto de la oposición es
unificar sensibilidades para po
ner fin al régimen de Nicolás Ma
duro Vivimos una dictadura

Necesitamos una solución sea
como sea sentencia

Guaidó que reconoce erro
res en la gestión del conflicto du
rante este año el 30 de abril
creo que faltó el factor fuerza
armada insiste en descartar
ahora una intervención militar
formal No creo que sea positivo
ni factible y añade que lo que
se necesita en Venezuela es bus

car herramientas para despla
zar a una dictadura que escala
niveles indescifrables Guaidó
que ya es reconocido por más de
60 Estados siente que en su país
todos los indicadores son de

guerra En Venezuela no hubo
bombas pero se escucha el llan
to Y sobre 2020 pronostica que
será otro afio bien interesante

muy movido

JUAN GUAIDÓ
Casi un año después de ser proclamado presidente interino de Venezuela y reconocido como tal por más de
60 países el presidente de la Asamblea Nacional confía en hallar una solución al conflicto que asóla el país

Vivimos una dictadura Necesitamos
una solución sea como sea

JAVIER LAFUENTE Caracas
Hace un año Juan Guaidó La
Guaira 36 años era prácticamen
te un político desconocido inclu
so en Venezuela Sabía no obstan
te que el 5 de enero sería elegido
presidente de la Asamblea Nacio
nal y aquello desencadenaría una
ola de acontecimientos que pon
drían durante meses en jaque al
Gobierno de Nicolás Maduro El
dirigente de Voluntad Popular el
partido fundado por Leopoldo Ló
pez se proclamó el 23 de enero
presidente interino y como tal ha
sido reconocido por más de 60
países entre ellos España Pese a
que no se ha cumplido nada del
mantra que repitió hasta la sa
ciedad Guaidó se muestra opti
mista durante la entrevista con
EL PAIS más de una hora de
charla en su despacho del edificio
que ha convertido en una suerte
de sede presidencial Cuando se
despide con una sonrisa advier
te Ya verá va a ser otro año bien
interesante muy movido

Pregunta Me puede definir
este 2019 en una palabra

Respuesta Lucha insurgen
cia pudiéramos decir Veníamos
de un 2018 inexistente y surgió
un movimiento que pone en ja
que a una dictadura

P Mucha gente siente que tam
bién ha sido un fracaso

R Frustración no es lo mismo

que resignación
P Digo fracaso no frustración

R Bueno pero cual es la me

dida cuál es la variable Si es
que Maduro está en Miraflores
es una variable absurda para en
trar a analizar 2019 cuando venía
mos de unas expectativas de me
nos diez No sería injusto para mí
sino para la sociedad venezolana
que ha resistido los embates y
mantuvo una movilización una
visibilización de la crisis que tuvo
una ratificación con el informe de
la delegación de derechos huma
nos de Michelle Bachelet alta co
misionada de la ONU

P Qué puede hacer después
de un año de muchas promesas y
pocos resultados

R La esperanza del cambio se
mantiene Hoy es mi quinto día
de reuniones con sectores empre
sariales magisteriales enferme
ras universitarios No solo vamos
a articular el sector político sino
todo el país Hace un año no tenía
mos esa oportunidad

P En qué se ha equivocado
R Probablemente subestima

mos la capacidad de hacer daño
de la dictadura Creo que faltó el
factor fuerza armada No ha sido

suficiente para lograr vencer el
miedo no solamente de la pobla
ción sino de la coalición dominan
te del círculo interno de la dicta
dura Intentamos atraer una tran

sición con factores de poder en el
caso de las Fuerzas Armadas el
30 de abril que fue insuficiente

Hoy vivimos una dictadura que
escala niveles indescifrables To
dos los indicadores son de guerra

En Venezuela no hubo bombas
pero se escucha el llanto

P Usted ha repetido que todas
las opciones están sobre la mesa
Descarta la intervención militar

cree que tiene algún sentido
R Yo no veo una intervención

militar formal Yo creo que hay
otra página distinta Tenemos la
posibilidad de elegir un nuevo
Consejo Nacional Electoral que
abra las puertas a unas eleccio
nes realmente libres Existió la ini

ciativa de proponer un Consejo
de Estado para que se diera la
transición Poner en la mesa la

opción de una intervención que
es el símil de una guerra no creo
que sea positivo ni factible Lo
que tenemos que buscar son he
rramientas para desplazar a la
dictadura

P A nadie le sorprende que el
chavismo haya jugado al desgas
te Pero tampoco que la oposición
se haya vuelto a resquebrajar

R Creo que es dura la aprecia
ción Se mantiene la mayoría del
Parlamento a pesar de que 31
diputados están fuera uno preso
y 30 en el exilio La dictadura ha
buscado sistemáticamente des
truirnos no solo moralmente si
no física y literalmente Hay otro
espectro de la oposición no voy a
hacer referencia de si son mayori
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tarios o minoritarios que están
en una supuesta mesa de diálogo
Y luego está el espectro de María
Corina Machado importantísi
ma con una muy buena voz a ni

vel internacional que opta más
por una opción de fuerza El reto
va a ser cómo alineamos todos es

tos grupos
P Se lo pregunto de otra mane

ra qué le ha defraudado de la
oposición

E Déjeme ver Qué me gusta
ría más Un mejor esquema co
municacional una narrativa y
una justificación histórica más
clara de cara al futuro Los necesi
tamos a todos con lo que tene
mos hoy no fue suficiente Incluso
necesitamos un sector del chavis
mo La percepción de división
puede generar daños

P Usted fue reconocido como
presidente interino por más de 60
países Ahora mismo la situación
en algunos países de América La
tina que son aliados como Colom
bia o Chile es convulsa Argenti
na ha recibido a un ministro del
régimen Jorge Rodríguez en la
Asamblea de la ONU quien habló
en nombre de Venezuela fue Del

cy Rodríguez Esta semana el can
ciller Jorge Arreaza se ha reunido
con el secretario de Estado de Es
paña Cómo siente el apoyo de la
comunidad internacional

R Creo que es un escenario
mucho más adverso para Madu
ro Ellos necesitan de dinero y no
van a recibirlo de ninguno de
esos países que acaba de nom
brar Ellos necesitan esas fotos pe
ro el hecho es que no fue Maduro
fueron emisarios Está solo y de
sesperado está buscando alguna
foto así sea con un ministro

P No ha habido cese de la usur

pación No ha habido Gobierno
de transición Es hora de pensar
en elecciones libres

R Para que sean elecciones li
bres tiene que haber un árbitro
independiente poder elegir a
nuestros candidatos y no que lo
haga la dictadura a través de la
inhabilitación o la persecución
Sin un nuevo Consejo Electoral
no existe una elección libre El
gran dilema es es posible poder
tener la reinstitucionalización y
la garantía de una elección presi
dencial con Maduro en Miraflo
res Eso es un debate en curso

P Esta abocada Venezuela a
un pacto entre las élites políticas

R En torno a una solución
P Sí

R Todos queremos una solu
ción real que ponga fin al conflic
to que genere y regrese la norma
lidad al pais que genere dignidad
que sean los venezolanos quienes
puedan expresarse y decir nues
tro futuro Necesitamos una solu
ción sea como sea en Venezuela
Antes queríamos cambio y lo de
mostramos en 2015 Hoy lo necesi
tamos es un tema de subsisten
cia de supervivencia Creo que el
país estaría feliz de cualquier solu
ción sea como sea con responsa
bilidad por supuesto

P Cómo es su relación con
Leopoldo López

R Muy buena muy constructi
va en muchos aspectos en la cons
ciencia de que hoy soy el presiden
te encargado de Venezuela el pre
sidente del Parlamento y él el
coordinador nacional del partido
que fundamos hace ya 10 años
Estamos en una situación inédita

y quiero procurar gobernabilidad
y estabilidad Consulto no sola
mente a Leopoldo sino a muchos
otros líderes de la oposición a

aliados importantes en el mundo
P No ha pecado de ser un es

prínter dentro de un maratón
R Yo no hago maratón pero

sé que los maratonistas una vez
pasado el kilómetro 30 llaman a
esa fase la muralla o la pared
Donde se empiezan a cuestionar
para qué corrí Yo creo que esta

mos en esa fase en Venezuela
P En qué kilómetro
R En la última fase Yo creo

que ya hemos corrido mucho

La opción de una
intervención no
creo que sea positiva
ni es factible
Todas las señales

son de guerra No
hubo bombas pero
se oye el llanto
Subestimamos

la capacidad de
hacer daño del
régimen de Maduro
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Greta TlnuNbERq iisidiqisiA a los
ÍERROVÍARÍOS ALEMANES POR polÉMÍCA ÍOTO
La activista sueca Greta
Thunberg de 16 años
provocó malestar en la
compañía de ferrocarri
les alemana Deutsche
Bahn DB al tuitear que
se había visto obliga
da a viajar sentada en
el suelo del vagón tras
su estancia en Madrid
durante la Cumbre del
Clima A la capital es
pañola llegó en barco y
tren vía Lisboa para no
aumentar las emisiones
de carbono
En su cuenta de Twitter
el Personaje del Año pa
ra la revista Time con

3 6 millones de segui
dores publicó una fo
to en la que aparece en
el suelo rodeada de ma
letas mientras atravie
sa Alemania Viajando
en trenes atestados en
Alemania Y finalmente
camino a casa
La respuesta de la
compañía no se hizo
esperar Hubiese si
do más gentil si hubie
ses hecho mención a la
forma amable y com
petente con la que fuis
te tratada por nues
tro personal de prime
ra clase

De nuevo en Twitter
Thunberg se defendió
asegurando que su tren
desde Basilea Suiza
fue anulado y ella y sus
amigos tuvieron que
viajar una parte del tra
yecto en el suelo y otra
en primera clase Por
supuesto que no es un
problema y nunca he
pretendido que lo fue
se Los trenes atesta
dos son una buena se
ñal porque muestran
que la demanda de via
jes en tren es alta ha
afirmado Greta

Agencias

LA ACTIVISTA VIAJÓ PARTE DEL TRAYECTO
SENTADA EN EL SUELO PORQUE EL TREN IBA ATESTADO
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